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Венера Гайфутдинова

С
амое большое нефтяное месторожде-
ние в Казахстане может быть замо-
рожено сроком на 2 года. Такую ин-

формацию опубликовал международный 
информационный портал Quartz.com со 
ссылкой на источник, близкий к проекту.

Информацию о том, что Кашаган будет 
закрыт по меньшей мере на 2 года, Сергей 
Смирнов, независимый аналитик, счита-
ет близкой к истине. Причиной закрытия 
месторождения стали проблемы с трубо-
проводом, который дал трещину спустя 
несколько недель после запуска проекта 
осенью прошлого года. Дело в том, что ме-
нять трубопровод, по мнению г-на Смир-
нова, придется полностью, так как тот ма-
териал, из которого были сделаны трубы, 
не выдерживает нагрузки. А эти работы, по 
оценке аналитика, могут занять как мини-
мум год. Более того, вновь установленный 
трубопровод необходимо будет испытать, 
чтобы убедиться в его надежности.

Замораживание такого проекта, как 
Кашаган, безусловно, может оказать влия-
ние на ВВП Казахстана. Как объяснил Ти-
мур Омоев, финансовый аналитик, вклад 
крупных ресурсных компаний в рост ВВП 
не будет заметным до тех пор, пока не нач-
нется добыча на Кашагане.

На фоне новости о закрытии месторож-

дения Кашаган информация о том, что 
Казахстан планирует продать в ближай-
шие 6 лет активы в различных отраслях на 
общую стоимость в $10 млрд, приобретает 
особое значение. И если Кашаган заморо-
зят, то бюджет страны не будет получать 
средства от продажи нефти, добываемой 
на этом месторождении, на которые ре-
спублика, по всей видимости, очень рас-
считывала. Соответственно, недостающие 
объемы поступлений необходимо будет 
восполнять средствами из других источ-
ников.

Причиной планирующейся привати-
зации, по информации г-на Омоева, было 
объявлено желание «подстегнуть приток 
инвестиций» и таким образом улучшить 
бизнес-климат в РК. Реализация большин-
ства активов, по оценке Айвара Байкено-
ва, директора департамента аналитики 
АО «Асыл Инвест», направлена на при-
влечение как частных внутренних, так и 
внешних инвестиций. «В частности, это 
связано с наблюдаемыми в последнее вре-
мя проблемами по пополнению государ-
ственного бюджета», – подчеркнул он.

По мнению некоторых российских экс-
пертов, данное решение продиктовано же-
ланием привлечь инвестиции на фоне опас-
ных сигналов для экономики республики. 
Этими опасными сигналами, по словам 
г-на Омоева, являются такие внешние ри-

ски, как сохраняющаяся слабость мировой 
экономики, особенно в Европе и на разви-
вающихся рынках, замедление экономиче-
ского роста в Китае. Также зависящий от 
экспорта природных ресурсов Казахстан 
уязвим к падению спроса на сырье.

Более того, как заметил финансовый 
аналитик, при достаточно стабильных 
уровнях производства углеводородов и 
металлов и ограниченных возможностях 
по наращиванию объемов добычи рост до-
ходов казахстанских ресурсных компаний 
почти полностью зависит от роста миро-
вых цен. В свою очередь цены на сырье 
остаются достаточно стабильными. «Чрез-
мерное влияние государства на экономи-
ку, включая вмешательство путем неэф-
фективных программ поддержки, также 
представляет значимый риск для эконо-
мического роста в Казахстане», – подчер-
кнул Тимур Омоев.

Новым риском для Казахстана, по сло-
вам финансового аналитика, является 
угроза санкций против России со стороны 
стран Запада. Казахстан не просто имеет 
тесные экономические связи с Россией, но 
и расширяет их через механизмы Тамо-
женного союза и Евразийского союза, что 
повышает уязвимость Казахстана к санк-
циям против России.

ПРОГНОЗ Стр.2 ИНТРИГА Стр.8 МНЕНИЕ Стр.9
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и Центральной 
Азии
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ГУЛЬНАР ИКСАНОВА

избрана председателем комитета по 

социально-культурному развитию 

мажилиса парламента РК 

ДАРИГА НАЗАРБАЕВА

избрана заместителем председателя 

мажилиса парламента РК и руково-

дителем парламентской фракции 

партии «Нур Отан»

ДАСТАН 

АБДУЛГАФАРОВ

избран членом правления АО «Раз-

ведка Добыча «КазМунайГаз»

ЕРЛАН АЙТАЛИЕВ

назначен председателем правления 

АО «Инвестиционный фонд Казах-

стана»

ЖАНДОС ЕСЕНБАЙ, 

РИММА ИЛЬЯСОВА

досрочно прекратили полномочия 

управляющих директоров – членов 

правления АО «БТА Банк»

ЖОМАРТ НУРАБАЕВ

досрочно прекратил полномочия 

члена совета директоров, председа-

теля правления и избран замести-

телем председателя правления АО 

«Холдинговая группа «АЛМЭКС»

ЗАУРЕ ЗАУРБЕКОВА, 

ФЕЛИКС ВУЛИС

вышли из совета директоров АО 

«ТНК «Казхром»

КАБИБУЛЛА 

ДЖАКУПОВ

избран председателем мажилиса 

парламента РК

МАЖИТ ЕСЕНБАЕВ

избран членом совета директоров, 

председателем правления АО «Хол-

динговая группа «АЛМЭКС»

НАРТАЙ ДУТБАЕВ

досрочно прекратил полномочия 

члена совета директоров АО «НК 

«Казахстан инжиниринг»

НУРЛАН 

НИГМАТУЛИН

назначен руководителем админи-

страции президента РК

СЕРИК АХМЕТОВ

назначен министром обороны 

РК

ТАЛГАТ АБДУХАЛИКОВ

досрочно прекратил полномочия 

члена правления АО «Евразийский 

банк»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

2 
апреля в Алматы стартовал XIII еже-
годный фестиваль «Международный 
праздник джаза» под руководством 

джазовой школы Тагира Зарипова. Фести-
валь пройдет со 2 по 6 апреля в Государ-
ственной филармонии имени Жамбыла.

В международный праздник джаза у 
алматинцев и гостей южной столицы по-
явится отличная возможность услышать 
творчество ведущих джаз-бандов Казах-
стана, Турции, Швейцарии, Германии и 
других стран. Фестиваль уже в тринад-
цатый раз собирает мастеров джазового 

искусства и дарит всем любителям этой 
музыки превосходное весеннее настрое-
ние.

«Международный праздник джаза» 
открыли музыканты из первой джазо-
вой школы Казахстана Almaty Youth Jazz 
Band под руководством Тагира Зарипова, 
известного казахстанского джазмена, и 
турецкий квартет под управлением Бакы 
Дуярлара. В течение пяти дней фестиваля 
зрители услышат группы Passacaglia из 
Германии и Pulcinella из Франции. Впер-
вые на празднике выступят Big Band из 

Казахского национального университета 
искусств г. Астаны и группа «Дервиши» с 
этноджазовым проектом «Восточный экс-
пресс».

«Весной душа человека ищет вдохно-
вения в пробуждающейся природе. На 
мой взгляд, джазовая музыка созвучна 
ее пробуждающимся силам. Она актив-
на, она стремительна, она созидательна. 
Поэтому мы рады стать частью такого за-
мечательного праздника джаза и предо-
ставить возможность всем любителям и 
ценителям этой музыки зарядиться по-

зитивной энергией через творчество ве-
дущих музыкантов», – отметил Али Аган, 
главный исполнительный директор АО 
«Кселл».

Фестиваль организован при поддерж-
ке акимата г. Алматы и посольств стран-
участниц. Это не первый фестиваль джа-
за, который поддержала компания. C 2010 
года «Кселл» выступает в числе спонсоров 
ежегодного международного фестиваля 
Jazzystan, который собирает в Алматы са-
мых талантливых джазовых музыкантов 
современности.

Михаил Колесников

В 
марте в Алматы впервые состоялась 
церемония награждения премии 
«Автомобиль года-2013» журнала 

«За рулем Казахстан». Главный «оскар» 
года и звание «Лучший из лучших», по 
мнению читателей журнала, завоевал 
ŠKODA Octavia.

Хит продаж, элегантный ŠKODA Octavia 
за всю свою историю существования на 
рынке страны всегда оставался в фавори-
тах у покупателя. И понятно, почему зва-
ние лучшего из лучших досталось именно 
этой модели казахстанского производства. 
А появление в прошлом году нового поко-
ления популярного автомобиля еще боль-
ше повысило интерес к стильному седану. 

ŠKODA Octavia стал свежее, стреми-
тельнее, солиднее и агрессивнее. Чего 
только стоит новый «кристаллический» 
дизайн. Привлекает внимание граненая 
головная оптика. Радиаторная решетка – 
стильная и одновременно строгая. Капот 
по-прежнему радует своими утонченны-
ми линиями.

И без того очень вместительный 
ŠKODA Octavia стал еще просторнее: ав-
томобиль заметно «подрос», дотянувшись 
до более высокого класса. ŠKODA Octavia 
предлагается с тремя абсолютно новыми 
двигателями на выбор: 1,2 л (105 л.с.), 1,4 
л (140 л.с.) и 1,8 л (180 л.с.). 

Автомобиль уверенно держит курс 
на прямой, а в поворотах демонстриру-
ет исключительный запас устойчивости 
и скромные крены. В качестве допол-
нительной опции доступны четыре ре-
жима управления: Normal, Sport, Eco и 
Individual.

По-настоящему комфортную атмос-
феру создают полезные опции: двухзон-
ный климат-контроль с электронным 
регулированием, круиз-контроль, им-
мобилайзер, бортовой компьютер, ау-
диосистема Bolero, мультифункциональ-
ный дисплей MAXI DOT, электропривод 
и обогрев наружных зеркал, подогрев 
передних сидений, крепления для дет-
ских сидений Isofi x, скребок для льда и 
многое другое, в том числе «пакет для 
плохих дорог», который, кстати, пред-
лагается во всех трех комплектациях, 
доступных на казахстанском рынке – 
Active, Ambition, Elegance. Каждую ком-
плектацию можно дополнить пакетами 
дополнительных опций: Media (модуль 
Bluetooth для подключения телефона и 
кожаный руль с кнопками управления 
аудиосистемой и телефоном), Design 
(биксеноновая светодиодная оптика и 
умные зеркала с подсветкой зоны возле 
двери, электроскладыванием и обогре-
вом) и Premium (роскошный салон в ком-
бинации кожа+алькантара, вставки под 
дерево, подогрев лобового стекла (для 
двигателя 1,8), датчик давления в шинах 
и заводская тонировка). Кроме того, для 
автомобиля можно заказать подушку 
безопасности для коленей, систему авто-
матической парковки Parking Assistant, 
систему превентивной защиты водителя 
и переднего пассажира и многое другое. 
По богатству оснащения новый ŠKODA 
Octavia не уступает автомобилям преми-
ального сегмента.

Венера Гайфутдинова

Ц
ены на нефть до июня текущего 
года могут снизиться до $70-80 за 
баррель. Такое мнение «Капитал.

kz» высказал Степан Демура, партнер ком-
пании True Traders.

Падение цен может достаточно нега-
тивно отразиться на экономике нашей 
страны. Более того, как рассказал Максим 
Эдельсон, старший директор аналитиче-
ской группы по природным ресурсам и сы-
рьевым товарам Fitch Ratings, Казахстан 
более зависим от экспорта нефти, нежели 
Россия. По информации Fitch Ratings, РК 
экспортирует 88% добытой нефти, а по-
требляет всего 12%.

Непосредственно корпоративные рей-
тинги Fitch построены исходя из базово-
го прогноза цен на нефть, которая в 2014 
году, по ожиданиям г-на Эдельсона, будет 
равна $96 за 1 баррель марки Brent. Fitch 
закладывает снижение цен до уровня $80 
лишь к началу 2016 года.

«Газпромбанк» в своем базовом сцена-
рии не ожидает падения цен на нефть в 
краткосрочной перспективе. «Наши оцен-
ки цены нефти на уровне $110 за баррель 
в среднесрочной перспективе», – расска-
зала Наталья Порохова, главный эксперт 
центра экономического прогнозирования 
«Газпромбанка». Банк делает такие про-
гнозы исходя из следующих предпосылок. 
Во-первых, комфортный уровень цен для 
производителей – $110-120 за баррель, 
бюджеты стран – производителей нефти 
сбалансированы на уровне $90-140 за бар-
рель.

Во-вторых, крупнейшие потребители 
нефти не заинтересованы в снижении цен. 
Европа с целью снижения зависимости от 
импорта энергоресурсов стремится разви-
вать собственные проекты по возобновля-
емым источникам энергии (ВИЭ), но при 
низких ценах на нефть они оказываются 
нерентабельными.

Ключевым риском снижения цен, по 
мнению г-жи Прохоровой, является эф-
фект переинвестирования в сланцевую 
нефть по аналогии со сланцевым газом. 
«Такой сценарий возможен, однако пока 
себестоимость ее добычи высока (около 
$80 за баррель) и без технологического 
прорыва по снижению ее себестоимости 
эффект не будет долгосрочным», – отмети-
ла она.

Понижению цен на нефть, по ин-
формации, опубликованной в издании 
«Ведомости», будет способствовать от-
крытие значительных нетрадиционных 
запасов нефти. В последние пять лет 
были открыты нетрадиционные запасы 
нефти более чем на 1 трлн баррелей, что 
эквивалентно более чем 30 годам по-
ставок. Причем большую их часть мож-
но извлечь при цене $75 и ниже. И это с 
учетом того, что многие запасы уже раз-
рабатываются.

В одном из своих материалов издание 
написало, что открытие значительных 
запасов нефти и газа, прежде всего нетра-
диционных, в США и других странах мира 
может привести к снижению цен на нефть 
с нынешних $100 до $75 за баррель в тече-
ние ближайших пяти лет.

Изменение в структуре спроса также 
может подорвать господствующие пози-

ции нефти на мировом энергетическом 
рынке. По мере все более активного ис-
пользования альтернативных энергоре-
сурсов рост мирового спроса на нефть 
будет замедляться, а затем стабилизиру-
ется на одном уровне, сообщают «Ведо-
мости».

«Сочетание стабильного потребления 
и роста добычи означает, что отметка в 
$90 за баррель, которая в последние не-
сколько лет служила уровнем поддержки 
для мировых цен на нефть, превратится 
в уровень сопротивления», – рассказал 
изданию Эдвард Морс, начальник отде-
ла анализа мировых сырьевых рынков 
Citigroup. Как отметил спикер, притом, 
что в новом торговом диапазоне, ограни-
ченном сверху уровнем $90 за баррель, 
наиболее вероятная средняя цена будет 
на уровне $75.

Ситуация на рынке нефти сегодня 
остается стабильной. Более того, цены на 
обе марки нефти взлетели почти на 2% во 
вторник, 8 апреля. Поводом для роста ста-
ли ожидания дальнейшего сокращения 
запасов нефти в хранилище в Кушинге и 
ослабление доллара США (традиционно 
ослабление американской валюты повы-
шает привлекательность нефти как аль-
тернативной инвестиции). Курс доллар 
упал против евро на 0,4%, до $1,3796 за 1 
евро. Заметную поддержку рынку оказал 
новый всплеск волнений на Украине. 

По итогам торгов на Intercontinental-
Exchange в Лондоне майский контракт на 
нефть Brent подорожал на $1,85, закрыв-
шись на отметке $107,67 за баррель. На 
New York Mercantile Exchange стоимость 
фьючерсного контракта на нефть марки 
WTI с поставкой в мае выросла на $2,12, до 
$102,56 за баррель.

Kcell поддержал «Международный 
праздник джаза»

Выбор большинства – 
правильный выбор

Эксперты прогнозируют 
серьезное падение цен на нефть
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НОВЫЙ СРОЧНЫЙ 
ДЕПОЗИТ – 
«ЩЕДРЫЙ ВТБ» 

Банк ВТБ (Казахстан) сообщает о запуске 

нового вклада для физических лиц – «Щедрый 

ВТБ». Итоги проведенного анализа предпочте-

ний вкладчиков показали, что депозиты в на-

циональной валюте всегда считались наибо-

лее выгодными инструментами размещения 

средств, однако последние финансовые собы-

тия заставили часть вкладчиков дифференци-

ровать вклады в валюте или временно закрыть 

их. Таким образом, текущие потребности кли-

ентов – это выгодные условия на сравнительно 

короткие сроки. Депозит «Щедрый ВТБ» раз-

работан специально для удовлетворения этих 

пожеланий клиентов. Данный депозит пред-

усматривает размещение денежных средств 

от 15 тыс. тенге на сроки один и три месяца 

без возможности пополнения и частичного 

изъятия суммы вклада. Доходность по депо-

зиту, размещенному на один месяц, составля-

ет – 9,4%, на три месяца – 10,5% (эффективная 

годовая % ставка). Проценты зачисляются на 

сберегательный счет клиента в последний 

рабочий день каждого месяца. Дмитрий Яков-

лев, Советник Председателя Правления по раз-

витию розничного бизнеса: «Являясь частью 

международной финансовой группы ВТБ, 

мы используем глобальные знания и опыт в 

приумножении и сохранении сбережений 

наших клиентов. Продуктовое решение «Ще-

дрый ВТБ» создано на основе лучшей практи-

ки группы и адаптировано под потребности 

казахстанского рынка. Ожидаем, что в первую 

очередь, депозит будет интересен клиентам, 

желающим с максимальной эффективностью 

использовать временно свободные денежные 

средства». Основным преимуществом про-

дукта «Щедрый ВТБ» является максимально 

высокая ставка вознаграждения при коротком 

сроке размещения. Депозит гарантирует ста-

бильность, менее подверженную колебаниям 

курса валют в течение непродолжительного пе-

риода: за короткий промежуток времени мень-

ше вероятность возникновения форс-мажоров 

и негативных экономических изменений. Все 

вклады Банка ВТБ (Казахстан) застрахованы 

Казахстанским фондом гарантирования де-

позитов. Справочно. ДО АО Банк ВТБ (Казах-

стан) – это 100% дочерний Банк крупнейшего 

российского ОАО Банк ВТБ. Лицензия АФН РК 

№1.1.259 от 22.05.2009 года. Банку присвоен 

международный рейтинг на уровне «BBB-»/ 

прогноз «Стабильный» от агентства Standard 

& Poor’s, что свидетельствует о его положи-

тельном и стабильном финансовом состоя-

нии. Филиальная сеть Банка ВТБ (Казахстан) 

охватывает 17 городов, и составляет 24 точки 

продаж. Банк ВТБ и его дочерние компании об-

разуют международную финансовую группу, 

ведущую свою деятельность на российском и 

зарубежных рынках. (Соб.инф.)

КАЗКОМ В 2013 ГОДУ 
ЗАРАБОТАЛ 
52,5 МЛРД ТЕНГЕ

Чистая прибыль «Казкоммерцбанка», со-

гласно аудированной финансовой отчетности 

по МСФО, в 2013 году составила 52 млрд 535 

млн тенге. В 2012 году банк был убыточным 

– 132 млрд 311 млн тенге. Об этом сообщает 

деловой портал Kapital.kz со ссылкой на отчет-

ность банка. Активы банка за год увеличились 

на 6,6% и составили 2 трлн 586 млрд тенге, в 

2012 году этот показатель был меньше – 2 трлн 

425 млрд тенге. Обязательства банка за год 

увеличились на 5,1% – до 2 трлн 214 млрд тенге. 

Собственный капитал Казкома по итогам про-

шлого года увеличился на 16,2%, достигнув 

отметки 372 млрд 207 млн тенге. Напомним, 

что «Казкоммерцбанк» занимает второе место 

по активам. Согласно данным Комитета по ре-

гулированию и надзору финансового рынка и 

финансовых организаций Нацбанка РК, на 1 

марта 2014 года активы банка составили 2,7 

трлн тенге, обязательства – 2,3 трлн тенге. По 

данным Казахстанской фондовой биржи, на 1 

января 2014 года АО «Центрально-Азиатская 

инвестиционная компания» владело долей в 

20,52% акций банка, АО «Фонд национально-

го благосостояния «Самрук-Казына» – 18,3%, 

Европейский банк реконструкции и развития 

– 8,41%, Нуржан Субханбердин – 8,02%, ТОО 

«Оптимус» – 4,94%, ТОО «Инвестиционная 

компания K.S.D.» – 2,88% акций. (kapital.kz)

«АСТАНА-ФИНАНС» 
ВСТУПИЛ В СИСТЕМУ 
ГАРАНТИРОВАНИЯ 
ВКЛАДОВ

2 апреля 2014 года Казахстанский фонд га-

рантирования депозитов (КФГД) выдал «Банку 

«Астана-финанс» свидетельство об участии 

банка в системе обязательного гарантиро-

вания депозитов. Об этом сообщает деловой 

портал Kapital.kz со ссылкой на КФГД. «Банку 

«Астана-финанс» выдана лицензия на проведе-

ние банковских и иных операций, в том числе 

прием депозитов, открытие и ведение банков-

ских счетов физических лиц.  Согласно пункту 

2 статьи 61-1 Закона Республики Казахстан «О 

банках и банковской деятельности в Республи-

ке Казахстан», участие в системе гарантирова-

ния депозитов является обязательным для бан-

ков, имеющих лицензию на прием депозитов, 

открытие и ведение банковских счетов физиче-

ских лиц, за исключением исламских банков», 

– отмечается в сообщении фонда. По данным 

Нацбанка РК, на 1 марта 2014 года активы Бан-

ка «Астана-Финанс» достигли отметки 86 млрд  

998 млн тенге, ссудный портфель банка соста-

вил 65 млрд 263 млн тенге, объем вкладов юри-

дических лиц – 64 млрд 649 млн тенге. АО «Ка-

захстанский фонд гарантирования депозитов» 

гарантирует обязательства банков-участников 

по возврату вкладов физических лиц, разме-

щенных ими на всех видах банковских счетов, 

в том числе сберегательных, текущих, карт-

счетах. Гарантия распространяется на депози-

ты, открытые как в тенге, так и в иностранной 

валюте. Максимальная сумма гарантийного 

возмещения составляет 5 млн тенге в одном 

банке на одного депозитора. «Казахстанский 

фонд гарантирования депозитов» является 

государственной организацией, специально 

созданной для защиты прав и интересов вклад-

чиков банков второго уровня. (kapital.kz) 

НОВО СТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

3 
апреля 2014 года в Атырау в рамках 
I регионального инвестиционно-
экономического форума предпри-

нимателей «Эксперт – Западный Казах-
стан», организованного рейтинговым 
агентством «Эксперт РА Казахстан» и 
АО «Цеснабанк», состоялось подписа-
ние Меморандума о взаимном сотруд-
ничестве между акиматом Атырауской 
области, региональным советом Нацио-
нальной палаты предпринимателей Аты-
рауской области и АО «Цеснабанк».

Взаимное сотрудничество сторон бу-
дет осуществляться путем реализации 
совместных проектов по финансирова-
нию предприятий перерабатывающего, 
добывающего сектора, проектов инфра-
структуры нефтегазовой отрасли, агро-
промышленного комплекса и других 
отраслей промышленности Атырауской 
области. Кроме того, стороны догово-
рились прилагать совместные усилия 
по осуществлению инновационных 
проектов, призванных повысить казах-
станское содержание в продукции пред-

приятий области. В связи с этим немало-
важным является намерение сторон 
активизировать совместное сотрудни-
чество в рамках программы «Дорожная 
карта бизнеса – 2020». Особое внимание 
будет уделяться поддержке местных 
предприятий-экспортеров и кредитова-

нию перспективных инвестиционных 
проектов промышленности Атырауской 
области. В дополнение к вышеуказан-
ному стороны пришли к обоюдному 
решению по укреплению взаимного со-
трудничества в реализации социально 
значимых проектов. 

Западный Казахстан сегодня – реги-
он, который стремится интенсивно раз-
виваться и повышать инвестиционную 
привлекательность области, укрепляя 
производственный сектор и улучшая со-
циальную сферу. «Цеснабанк намерен 
принять активное участие в реализации 
стратегии развития бизнеса на западе. 
Форум «Эксперт – Западный Казахстан» 
– это хорошая возможность ведения диа-
лога между представителями бизнеса, 
финансовыми институтами, инвестора-
ми и представителями государства. Мы 
обсудили ключевые вопросы развития 
бизнеса и содействия повышению уровня 
привлечения денежных средств в регион. 
Я уверен, возможности, предоставляемые 
форумом, и подписание меморандума 
положительно отразятся на всех наших 
усилиях по развитию малого и среднего 
бизнеса западного региона, а также на 
повышении его инвестиционной при-
влекательности», – прокомментировал 
Председатель Правления АО «Цеснабанк» 
ДTурен ЖаVсыбек.

Бек Аргынов

В
о вторник на брифинге в Службе 
центральных коммуникаций при 
президенте РК рассматривались ак-

туальные вопросы создания Евразийско-
го экономического союза (ЕАЭС), а также 
процедур вхождения Казахстана во Все-
мирную торговую организацию.

Впервые на таком высоком уровне с 
журналистами по интеграционным про-
цессам встречалась представительная ко-
манда государственных топ-менеджеров 
во главе с первым вице-премьером РК 
Бакытжаном Сагинтаевым, который 
курирует в правительстве вопросы ин-
теграции. Это показатель того, что пра-
вительство считает интеграционную 
деятельность одним из своих главных 
приоритетов.

Первый вице-премьер тезисно изло-
жил принципиальные моменты участия 
Казахстана в создании ЕАЭС. Во-первых, 
ЕАЭС ни в коем случае не является по-
литическим союзом, речь идет исключи-
тельно об экономической интеграции. 
«Наша команда на переговорах отстояла 
недопустимость политизации союза, – 
заявил он. – Мы также не стали рассма-
тривать все вопросы, не входящие в рам-
ки экономической интеграции, – охрану 

границ, миграционную политику и т.д.».
Во-вторых, по мнению г-на Сагинтае-

ва, возврата к СССР быть не может. В про-
екте договора обеспечен принцип суве-
ренного равенства, равноправия и учета 
национальных интересов сторон. Это ис-
ключает всякую возможность доминиро-
вания одного государства.

По сути, в договоре заложена многоу-
ровневая защита наших национальных 
интересов и суверенитета. Прежде всего 
это механизмы консенсуса и квалифици-
рованного большинства (две трети голо-
сов) при принятии решений. Необходимо 
отметить, что консенсусом принимаются 
наиболее чувствительные вопросы. Пере-
чень таких вопросов будет определяться 
и утверждаться главами государств на 
высшем совете. По остальным вопросам 
решения будут приниматься квалифици-
рованным большинством.

«Мы добились, что в этих двух третях 
голосов должен присутствовать один из 
членов коллегии с каждой стороны. Толь-
ко тогда будет принято решение», – пояс-
нил Бакытжан Сагинтаев. 

Резюмируя, можно сказать: вся право-
вая основа союза выстроена так, что если 
какое-либо решение не будет устраивать 
Казахстан, «мы можем принять меры, и 
оно не вступит в силу».

В-третьих, РК по-прежнему придержи-
вается  многовекторности, в том числе и 
в экономике, и ЕАЭС не вправе ограничи-
вать наши отношения с другими страна-
ми и организациями.

В-четвертых, Казахстан добивается 
равного и справедливого представитель-
ства во всех руководящих органах и его 
структурных подразделениях. Два посто-
янно действующих органа союза – Евра-
зийская экономическая комиссия (ЕЭК) 
и суд. От Казахстана в коллегии ровно 
треть состава – экс-премьер Даниал Ах-
метов, экс-глава АРЕМ Нурлан Алдаберге-
нов и бывший замминистра экономики и 
торговли Тимур Сулейменов.

Что касается структурных подразде-
лений комиссии, то сегодня имеется 23 
департамента. Там пока два директора из 
Беларуси, три – из Казахстана, остальные 
– из РФ. Но в дальнейшем назначать глав 
всех департаментов будут на конкурсной 
основе по принципу паритета сторон. При 
этом в конкурсной комиссии также будет 
равное количество представителей всех 
членов ЕАЭС.

По вопросу введения единой валюты в 
рамках Евразийского союза г-н Сагинтаев 
ответил однозначно: «Мы этот вопрос... не 
обсуждали, и в проекте договора его нет. 
Не будет никакой единой валюты».

По словам первого вице-премьера, 
экономический союз представляет для 
экономики Казахстана исключительный 
интерес. Только в рамках ТС объем пря-
мых иностранных инвестиций (ПИИ) 
составил $28 млрд. Эти цифры привел Ба-
кытжан Сагинтаев. С момента создания 
ТС почти вдвое возросли объемы ПИИ в 
обрабатывающую промышленность Ка-
захстана – с $1,8 млрд в 2009 году до $3,4 
млрд в 2012 году.

Как подчеркнул в заключение г-н Са-
гинтаев, отныне подобные брифинги по 
интеграции будут проходить еженедель-
но до конца месяца с привлечением к ним 
по графику всех заинтересованных мини-
стерств и ведомств. Делается это для того, 
чтобы население страны ясно понимало 
преимущества и цели интеграционного 
объединения.

Стоит отметить и высокопрофессио-
нальную работу казахстанских пере-
говорщиков, которые без излишней 
помпезности, последовательно и ква-
лифицированно отстаивают интересы 
нашей страны в Евразийском экономи-
ческом союзе и ВТО. Ювелирная работа 
наших переговорщиков позволит в бли-
жайшем будущем вывести наши внеш-
неэкономические отношения на уровень 
мировых стандартов.

Цеснабанк подписал Меморандум о взаимном 
сотрудничестве с акиматом и региональным 
советом НПП Атырауской области

Союз суверенного равенства

Замороженный Кашаган
Однако одной лишь приватизации будет 
недостаточно для увеличения притока 
инвестиций в Казахстан. Как объяснил г-н 
Омоев, за последние годы государство скон-
центрировало в своих руках значитель-
ное количество экономических активов, 
де-факто сформировав бюрократическо-
капиталистическую экономику, которая 
не отличается эффективностью. Увеличе-
ние доли предприятий с участием част-
ных инвесторов потенциально может спо-
собствовать улучшению бизнес-климата. 
«Вместе с тем более эффективным сред-
ством достижения этой цели было бы сни-
жение роли государственного аппарата в 
экономической жизни», – считает г-н Омо-
ев. Напомним, что ранее на расширенном 
заседании правительства, прошедшем 14 
февраля 2014 года, президент Казахстана 
также затронул вопрос снижения участия 
государства в экономике.

Более того, как отметил г-н Омоев, 
во-первых, не совсем понятно, каким об-
разом продажа, скажем, 10% акций пред-
приятия миноритариям и, соответствен-
но, сохранение за государством 90%-ной 
доли будут способствовать улучшению 
бизнес-климата. Действительно, как объ-
яснил г-н Байкенов, по большинству акти-
вов речи о полной приватизации не идет. 
По фундаментально сильным компаниям 
с доминирующим положением на рынке 
и стратегическим значением продажа 
пакета акций будет осуществляться в ми-
нимальном объеме, как это было в слу-
чае с тем же «КазТрансОйлом», который 
разместил менее 10% голосующих акций 
(10% минус одна акция). То есть новые 
акционеры по факту не имеют возможно-
стей для влияния над деятельностью этих 
предприятий. Дело в том, что в рыночных 
условиях политика направлена на сниже-
ние доли государства в экономике. Сло-
жившееся мнение таково, как рассказал 
г-н Байкенов, что эффективность компа-
ний с государственным участием значи-
тельно ниже эффективности публичных 
компаний.

Во-вторых, по мнению г-на Омоева, су-
ществует проблема нехватки потенциаль-
ных портфельных инвесторов. Привлечь 
иностранные инвестиционные фонды бу-
дет в значительной степени проблематич-
но, особенно учитывая упомянутые выше 
риски, стоящие перед экономикой Казах-
стана. А внутренние, то есть казахстан-
ские, портфельные инвесторы, по оценке 
г-на Омоева, по большей мере исчезли как 
класс в результате ликвидации частных 
пенсионных фондов и их объединения в 
ЕНПФ. «Покупка же приватизируемых па-
кетов акций подконтрольным государству 
ЕНПФ будет простым перекладыванием 
госактивов из одного кармана государства 
в другой», – подчеркнул он.

Между тем правительство Казахстана 
не намерено останавливаться лишь на 
продаже активов в различных отраслях. 
Помимо этого правительство намере-
но ускориться в реализации «Народного 
IPO».

В недельный срок ответственные за 
реализацию программы «Народное IPO» 
ведомства должны подготовить предло-
жения по продолжению вывода акций го-

скомпаний на казахстанскую фондовую 
биржу. Такое поручение озвучил на тот 
момент еще премьер-министр РК Серик 
Ахметов на коллегии фонда национально-
го благосостояния, которая прошла в кон-
це февраля текущего года.

«У нас KEGOC готов, у нас «Самрук-
Энерго» готово, давайте посмотрим «Каз-
МунайГаз», все другие компании. Вообще, 
большинство компаний «Самрук-Казына» 

готовы. И программа востребована», – от-
метил г-н Ахметов.

При необходимости, добавил он, пра-
вительство может обратиться к главе госу-
дарства с предложением изменить отдель-
ные положения указов.

«Давайте начнем эту большую серьез-
ную работу. Поручаю Минэкономики, 
ФНБ «Самрук-Казына» совместно с Гене-
ральной прокуратурой РК. Осталась не-

деля. До начала марта мы должны внести 
предложения главе государства», – сказал 
Серик Ахметов.

Напомним, ранее обеспечить фискаль-
ную стабильность, оживить фондовый ры-
нок и продолжить программу «Народное 
IPO» поручал кабинету министров прези-
дент Казахстана Нурсултан Назарбаев на 
расширенном заседании правительства 
14 февраля текущего года.

«Посмотрите еще раз бюджет, при не-
обходимости внесите корректировки. Ис-
ключите неэффективные расходы, задей-
ствуйте резервы доходов. Подчеркиваю, 
что принятые социальные обязательства 
и расходы на бюджет развития социаль-
ного характера должны быть выполнены в 
полном объеме», – заявил тогда Нурсултан 
Назарбаев.

Он также отметил, что правительству 
необходимо кардинально пересмотреть 
разрешительную систему и упростить ад-
министративные процедуры. Эта работа 
должна быть завершена не до 1 декабря, а 
до 1 июня 2014 года.

Глава государства подчеркнул необ-
ходимость принятия ряда кардинальных 
мер по оживлению фондового рынка. 
«Программа «Народное IPO» не получила 
логичного продолжения. Процесс созда-
ния Единого накопительного пенсионного 
фонда необоснованно затянулся. Поручаю 
правительству и Национальному банку в 
рамках разработки программы развития 
финансового сектора до 2030 года и кон-
цепции развития пенсионной системы 
дать четкое видение по вопросам развития 
пенсионной системы и фондового рынка. 
Срок – 1 июня 2014 года», – сказал прези-
дент республики.

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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Динара Куатова

Промежуточный итог 
десятилетнего присутствия 
на рынке нефтедобычи 

подводит АО «Разведка Добыча 
«КазМунайГаз» (РД КМГ). На 
сегодняшний день компания 
занимает второе место по 
объему добычи углеводородов 
в стране и является одним из 
крупных налогоплательщиков. 
По информации генерального 
директора РД КМГ Абата 
Нурсеитова, налоговые 
отчисления компании в казну 
страны ежегодно составляют 
около 300 млрд тенге. За 10 лет 
компания профинансировала 
социальные проекты на сумму 
свыше 45 млрд тенге

В 2013 году уровень нефтедобычи в РД 
КМГ достиг 12,3 млн тонн сырья. Задан-
ный темп производительности компания 
намерена удерживать на протяжении пяти 
лет. «По итогам 2013 года консолидиро-
ванная добыча нашей компании состави-
ла 12,3 млн тонн. И эту планку мы плани-
руем удержать в течение ближайших пяти 
лет. Мы инвестируем немалые средства в 
модернизацию производства, рассматри-
ваем различные варианты расширения 
бизнеса и уверены, что наши активы бу-
дут сохранять рентабельность, а совмест-
ные предприятия приносить стабильные 
дивиденды», – отметил глава РД КМГ на 
прошедшей 2 апреля пресс-конференции 
в Астане.

Старейшие месторождения РД КМГ 
по-прежнему содержат значительные 
запасы нефти и могут долгие годы оста-
ваться в эксплуатации при условии 
оптимального баланса между уровнем 
добычи и затрат. Компания уверена в 
способности поддерживать контроль 
снижения добычи на зрелых активах в 
среднем на 1% в год.

Что касается социальной обстановки в 
АО «Озенмунайгаз», то компания заяви-
ла о том, что ей удалось выстроить вну-
тренние коммуникации с коллективом 
и в настоящее время «производственный 
процесс стабилизирован». С 1 апреля теку-
щего года компания начала внедрять еди-
ную систему оплаты труда (ЕСОТ) своих 
работников. Напомним, внедрение ЕСОТ 
было инициировано «КазМунайГазом». 
Совет директоров РД КМГ принял реше-
ние внедрить ЕСОТ и увеличить бюджет 
на 2014 год в части фонда оплаты труда на 
21 млрд тенге ($113 млн). В том числе по-
вышение на 10% заработной платы из-за 
девальвации тенге.

Сценарии разведки и добычи
Текущий год для РД КМГ ознаменовал-
ся перспективным проектом в геолого-
разведке. «В этом году нами объявлено 
коммерческое обнаружение по Федоров-
скому блоку. Это Западно-Казахстанская 
область. В 2017 году данный блок, в част-
ности, месторождение Рожковское, мы 
планируем ввести в эксплуатацию», – про-
информировал глава РД КМГ.

Это месторождение позволит увели-
чить прирост доли жидких углеводородов 
компании на 4 млн тонн нефти и 5 млрд 
кубометров газа. Как пояснил Абат Нурсе-
итов, в ходе геологоразведочных работ на 
территории месторождения было пробу-
рено восемь скважин, семь из них оказа-
лись нефтеносными. «Это очень успешная 
геологоразведка, только одна скважина 
сухая. Притом что геологоразведка может 
быть и на 100% безрезультатной. Никто 
от такого риска не застрахован», – подчер-
кнул он. 

Напомним, 50%-ную долю участия в 
проекте освоения Федоровского нефтега-
зоконденсатного блока, расположенного в 
Западно-Казахстанской области, АО «Раз-
ведка Добыча «КазМунайГаз» приобрело 

в 2011 году. Соответствующее соглашение 
компания заключила с Exploration Venture 
Limited (EVL). В частности, РД КМГ при-
обрела 50% акций в компании Ural Group 
Limited (UGL), которая и является соб-
ственником 100%-ной доли участия в ТОО 
«Урал Ойл энд Газ», обладающего правом 
недропользования на разведку углеводо-
родов на Федоровском блоке. Стоимость 
сделки для РД составляла $149,1 млн, вклю-
чая $61,3 млн за акции UGL, и $87,8 млн за 
право требования по акционерным зай-
мам по состоянию на 1 января 2010 года. 
По условиям сделки, планировалось, что 
акционерные займы будут выплачены в 
пользу РД КМГ после начала коммерческой 
добычи. Окончательная цена вознаграж-
дения за акционерные займы подлежит 
корректировке в связи с финансированием 
EVL рабочей программы до даты закрытия 
сделки. Следует отметить, что приобрете-
ние Федоровского блока было профинан-
сировано за счет собственных средств АО 
«Разведка Добыча «КазМунайГаз». 

Нефтегазоконденсатное месторожде-
ние Рожковское на территории Федоров-

ского блока было обнаружено в 2008 году. 
Согласно отчету независимого консуль-
танта DeGolyer and MacNaughton, доля РД 
КМГ (50%) в запасах конденсата и газа на 
месторождении Рожковское на Федоров-
ском блоке в категории 2P по состоянию 
на 1 июня 2011 года составляет 66,7 млн 
баррелей. 

Между тем компания вкладывает в 
свои основные активы – Эмбу и Узень – 
порядка 90 млрд тенге в год. В том числе 
на модернизацию производства ежегодно 
предусматривается сумма в 10-15 млрд 
тенге. В числе объектов программы мо-
дернизации в 2014 году сервисный центр 
для обслуживания 1000 единиц спецтех-
ники, реконструкция системы закачки 
БКНС в ОМГ, производственная база по 
обслуживанию и ремонту оборудования 
и другие.

«Риски, вызванные политической си-
туацией на мировом рынке, мы всегда 
учитываем. Сегодня наш запас прочности 
– $85 за баррель. При этом никакие произ-
водственные задачи, которые мы постави-
ли, сворачиваться не будут. Если, конечно, 

цена еще ниже упадет, то у нас есть раз-
личные варианты: b, c, d», – отметил Абат 
Нурсеитов.

При этом повышение экспортной та-
моженной пошлины (ЭТП) в Казахстане 
серьезно ударит по бюджету АО «Разведка 
Добыча «КазМунайГаз», констатируют в 
компании. «Значительные средства по-
требуются на то, чтобы оплатить данную 
пошлину (ЭТП). Эта пошлина заметно 
ударит по карману компании. К тому же 
мы повышаем заработную плату нашим 
работникам плюс затраты на транспорти-
ровку», – отметил глава РД КМГ.

Однако увеличение ЭТП не повлечет 
изменения маршрутов транспортировки 
нефти компанией. В текущем году 50% 
объема добычи жидких углеводородов 
дочерних компаний РД КМГ АО «ПетроКа-
захстан Инк.» и АО «Казгермунай» плани-
руется направлять на внутренний рынок 
страны, в частности, на Шымкентский и 
Павлодарский нефтеперерабатывающие 
заводы. В свою очередь, поставляемый в 
прошлые годы объем нефти через трубо-
провод Атасу – Алашанькоу компаниями 

АО «Казгермунай» и АО «ПетроКазахстан 
Инк.» будет уменьшаться. Напомним, 
в рамках уточнения республиканского 
бюджета на 2014-2016 годы в Казахста-
не принято решение о повышении экс-
портной таможенной пошлины на сырую 
нефть с $60 до 80 за тонну с 1 апреля 2014 
года.

РД КМГ готова углубиться
Несмотря на имеющиеся риски в сфе-
ре геологоразведки, РД КМГ планирует 
продолжить финансовые вливания в раз-
ведочные работы. Внимание компании 
будет фокусироваться на казахстанских 
проектах.

 «В настоящий момент мы проводим 
большую аналитическую работу и на 2014 
год заложили около $40 млн, но мы гото-
вы увеличивать эти средства в том случае, 
если на рынке появятся новые предложе-
ния. Мы готовы инвестировать в геолого-
разведочные работы около $300 млн еже-
годно. Это большие средства. Риск есть 
риск. Вместе с тем у нас месторождения 
зрелые и нам необходимо работать, чтобы 
наша компания дальше работала стабиль-
но», – сказал Абат Нурсеитов.

Глава компании напомнил о том, что 
в Казахстане недавно были изучены 15 
осадочных бассейнов, представляющих 
большой интерес с точки зрения геолого-
разведки. Дело в том, что основные нефте-
газоносные позиции на западе Казахстана 
преимущественно законтрактованы. Од-
нако существует возможность наращи-
вать запасы путем разработки глубинных 
скважин.

«Мы будем уходить еще глубже. Чем 
глубже будет скважина, тем больше 
средств необходимо инвестировать. Все 
зависит от того, какой интерес будет пред-
ставлять проект. В основном мы планиру-
ем выходить на подсолевые залежи – от 5 
тыс. метров и глубже. На это потребуют-
ся немалые средства. И если нам будут 
предлагать 6 тыс. метров, мы открыты», 
– заявил Абат Нурсеитов. По его мнению, 
казахстанские специалисты нефтяной от-
расли имеют высокий профессиональный 
уровень и вполне могут осилить подобные 
проекты.

Артем Борисов

О 
том, что проект газификации 
Астаны отложили из-за дорого-
визны, на прошлой неделе в ходе 

правительственного часа в мажилисе 
парламента сообщил министр нефти 
и газа Узакбай Карабалин. «Технико-
экономическое обоснование было 
подготовлено в прошлом году и в пра-
вительстве было рассмотрено. На стро-
ительство требуется более миллиарда 
долларов вложений. По предложению 
министерства экономики и бюджетного 
планирования, учитывая возможности 
бюджета, этот документ был признан 
дорогостоящим. Учитывая экономиче-
ское положение, предложили отложить 
на некоторое время. Правительство под-
держало», – сообщил Узакбай Караба-
лин, отвечая на вопрос депутатов о том, 
когда начнется реализация проекта по 
газификации Астаны.

Чем дороже, тем лучше?
В нашей стране есть несколько приме-
ров громких, но пока не состоявших-
ся проектов. Среди них можно назвать 
широко проанонсированный проект 
«Актау-Сити», который с 2007 года про-
должает обрастать слухами и домыслами. 
Сам проект представлял собой строи-
тельный комплекс, включающий в себя 
жилые дома, торгово-развлекательные 
комплексы, бизнес-центры, индустрию 
отдыха и развлечений, сеть гостиниц, 
морские курорты, медицинские центры, 
образовательные комплексы, центры по 

подготовке, обслуживанию и реализации 
нефтяных и газовых проектов. Предпола-
гаемая стоимость строительства состав-
ляла $38 млрд. На создание инфраструк-
туры планировалось затратить $335 млн. 
Сегодня об этом проекте ничего не слыш-
но, возможно, причиной тому мировой 
финансовый кризис, испугавший круп-
ных иностранных инвесторов, на привле-
чение которых надеялись казахстанские 
власти.

Есть еще один проект, который понача-
лу вызвал много эмоций. Это скоростная 
железная дорога Алматы – Астана. По ней 
должны были курсировать скоростные по-
езда «Тальго». Благодаря этому пассажиры 
из одной столицы в другую будут ехать 
пять часов. 

«Хотелось бы иметь такую железную 
дорогу, но мое изучение данного вопроса в 
Китае показало, что, во-первых, это очень 
дорогостоящий проект. Во-вторых, желез-
ная дорога требует постоянного внима-
ния и ремонта. При этом пассажиропоток 
между Астаной и Алматы не обеспечивает 
должную прибыльность этой дороги. Вот 
почему данная идея требует тщательного 
расчета, прежде чем мы начнем финан-
сирование», – заявил в апреле прошлого 
года президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев.

Были и другие проекты, от которых от-
казывались из-за дороговизны и низкой 
коммерческой эффективности.

Пойдем другой дорогой
В принципе, Казахстан имеет хороший 
опыт газификации регионов. На сегод-

няшний день в республике уже реали-
зуются проекты газификации регионов 
– от севера до юга, от запада до востока. 
Так, наиболее активная работа прово-
дится в Южно-Казахстанской, Жамбыл-
ской, Кызылординской, Алматинской 
областях, включая их административ-
ные центры. Начато осуществление про-
ектов газификации населенных пунктов 
Западно-Казахстанской, Актюбинской и 
Мангистауской, а также Акмолинской об-
ластей.

Ведется строительство газопровода 
Бейнеу – Бозой – Шымкент пропускной 
способностью 10 млрд кубометров в год. 
Участниками проекта выступают АО 
«КазТрансГаз» и китайская компания 
Trans-Asia Gas Pipeline Co Ltd. В декабре 
2012 года в Гонконге были подписаны 
документы по привлечению финансиро-
вания по проекту в размере $1,8 млрд. 
Организатором этого 15-летнего займа 
выступил Банк развития Китая. Первый 
механический пуск участка Бейнеу – Бо-
зой состоится в октябре 2013-го. С полным 
завершением строительства газопровода 
газ из западных регионов будет посту-
пать на юг страны, где таких месторож-
дений нет. Поэтому проект имеет важное 
социальное значение. Если же смотреть 
со стороны «большого газового бизнеса», 
то это, конечно, еще и стратегический 
проект, который даст возможность, во-
первых, замкнуть всю сеть газопроводов 
Казахстана, а во-вторых, зарабатывать за 
счет продажи своего газа на перспектив-
ный рынок Китая, причем на выгодных 
условиях. Планируется, что уже в 2014 
году свыше 500 населенных пунктов юга 
Казахстана будут подключены к этой ма-
гистрали. Полное завершение работ ожи-
дается к 2015 году.

Когда власти заявляют о приостановке 
проекта газификации Астаны, речь идет, в 
частности, о приостановке строительства 
газопровода Тобол – Кокшетау – Астана, 
призванного газифицировать Централь-
ный Казахстан. Но это не значит, что во-
прос газификации Астаны снят с повестки 
дня. Он вновь станет актуальным, если 
ситуация в финансовой сфере Казахстана 
изменится.

РД КМГ фокусируется на Казахстане

Проект газификации 
Астаны отложен
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П
рошлый год «Казкоммерцбанк» за-
крыл с плюсом. Доля проблемных 
кредитов в банке на конец 2013 года 

достигла отметки 32,4%. Несмотря на то, 
что объединение Казкома и БТА не сулит 
скорейшего улучшения качества ссудно-
го портфеля, Казком пока не планирует 
продавать такой актив, как «БТА Банк». 
Между тем группа БТА скоро трансформи-
руется – руководство Казкома планирует 
оптимизировать группу. 

Чистая прибыль Казкома по результа-
там аудированной отчетности по МСФО 
за 2013 год достигла отметки 52,5 млрд 
тенге. Этот показатель, скорее всего, был 
ожидаем банкирами, так как банк ранее 
перестраховал свои риски по невозвра-
ту кредитов за счет провизования. Так, в 
2012 году из-за разового формирования 
дополнительных специфических резервов 
по МСФО Казком был вынужден выйти в 
убыток, который достиг 130,9 млрд тенге. 
Банк признал провизии на 286 млрд тен-
ге. 

Руководство Казкома тогда заверило 
инвесторов в том, что качество активов 
существенно не ухудшилось. Как сообщи-
ла ранее глава «Казкоммерцбанка» Нина 
Жусупова, решение о создании крупных 
провизий было принято вследствие пред-
стоящих регуляторных изменений. Тогда 
треть ссудного портфеля брутто банка 
была покрыта провизиями. К слову, при-
быль банка до резервов и налогов в 2012 
году выросла по сравнению с 2011 годом 
на 28% и в 2012 году составила 125 млрд 
тенге. 

В 2013 году доля недействующих зай-
мов в кредитном портфеле фининститута 
составила 32,4%. «Банк определяет не-
действующие кредиты как полную задол-
женность клиентов с просрочкой 30 дней 
и выше по корпоративным клиентам, и 60 
дней и выше – по розничным клиентам», – 
пояснили в Казкоме. 

Как и в 2012 году, в прошлом году треть 
ссудного портфеля банка была покры-
та провизиями. «Доля сформированных 
провизий по кредитам, предоставленным 
клиентам, в общем объеме выданных ссуд 
составила 34,0% по сравнению с 32,7% на 
31 декабря 2012 года. Ассигнования на 
провизии в 2013 году составили 71,6 млрд 
тенге», – проинформировали в Казкоме. 

В скором времени Казком может зна-
чительно улучшить качество кредитного 
портфеля. Банк планирует создать четвер-
тую дочернюю компанию по управлению 
сомнительными и безнадежными актива-
ми (КУСА). «После созданных ранее пер-
вых двух КУСА параллельно создается еще 
2 такие дочерние организации. Одна из 
этих «дочек» будет заниматься проблем-
ными корпоративными активами, другая 
КУСА создается для того, чтобы работать 
с активами розницы и малого и среднего 
бизнеса (МСБ). Всего в Казкоме предпо-
лагается работа четырех КУСА», – сооб-
щил «Капитал.kz» управляющий директор 
«Казкоммерцбанка» Адиль Батырбеков. 

Пока же в Казкоме работает две «дочки» 
по реабилитации проблемных активов, 
подкрепленных твердым залогом. В ян-
варе 2013 года банком были созданы до-
черние организации ТОО «КУСА ККБ-1» и 
ТОО «КУСА ККБ-2», которым переданы для 
управления сомнительные и безнадежные 

активы, изъятые по проблемным креди-
там корпоративного бизнеса. 

Позже, а именно 23 января 2014 года, 
совет директоров банка принял решение 
о создании третьей «дочки» – ТОО «КУСА 
ККБ-3». Предполагалось, что «КУСА ККБ-3» 
будет управлять в основном жилой и ком-
мерческой недвижимостью, изъятой по 
проблемным кредитам МСБ и розничным 
кредитам. Скорее всего, новая четвертая 
КУСА будет заниматься работой именно 
с проблемными корпоративными актива-
ми. Не исключено, что новые «дочки» по-
полнятся активами, стоимость которых 
будет исчисляться сотнями миллионов 
долларов. По информации управляющего 
директора «Казкоммерцбанка» Сергея Мо-
кроусова, в 2013 году в КУСА банк напра-
вил активов на $360 млн. 

Не удивительно, что Казком постепен-
но диверсифицирует проблемные активы 
между несколькими КУСА. Зависимость 
банка от кредитов, подкрепленных не-
движимостью, высока. По данным аудиро-
ванной отчетности банка в 2013 году доля 
«ссуд, обеспеченных недвижимостью и 
землей», достигла отметки 58,4%. Между 
тем по отчетности точно нельзя выделить, 
какая доля кредитов, обеспеченных твер-
дым залогом, оказалась проблемной. 

Несмотря на прибыльность, банк про-
должает придерживаться консервативной 
дивидендной политики. «Мы традици-

онно по простым акциям не планируем 
выплачивать дивиденды за 2013 год», – 
подчеркнул в эксклюзивном интервью де-
ловому изданию «Капитал.kz» управляю-
щий директор «Казкоммерцбанка» Сергей 
Мокроусов. 

Акционеры банка уже утвердили раз-
мер вознаграждения членам совета ди-
ректоров Казкома на 2014 год. «Было при-
нято решение определить датой начала 
выплаты дивидендов по привилегирован-
ным акциям 12 декабря 2014 года. Размер 
дивиденда по привилегированной акции 
Казкома является фиксированным и со-
ставляет $0,04 на акцию», – пояснили в 
банке. 

Решение банка отказаться от выплаты 
дивидендов за 2013 год было ожидаемо, 
ведь банку потребуются ресурсы для по-
купки «БТА Банка». Ранее в интервью де-
ловому изданию «Капитал.kz» в Казкоме 
сообщили, что у банка достаточно капита-
ла для приобретения доли в «БТА Банке». 
«Мы не видим необходимости привлекать 
средства за рубежом», – уточнили в банке 
в начале года.

Операционные расходы банка послед-
ние 3 года шли на понижение. В 2013 году 
по сравнению с 2012 годом банк незначи-
тельно сжал операционные расходы на 
3,4%, по сравнению с 2011 годом – на 4,1%. 
Если в 2012 году операционные расходы 
Казкома достигли 33,8 млрд тенге, в 2013 

году – 32,7 млрд тенге. Последние 3 года 
половину операционных расходов банк 
направляет на персонал. Между тем с каж-
дым годом удельный вес таких расходов 
постепенно снижается. В 2011 году доля 
затрат на персонал банка в операционных 
расходов составляла 52,8%, в 2012 году – 
52,5%, в 2013 году – 51,5%. 

«Данная тенденция связана с оптимиза-
цией на уровне дочерних компаний банка. 
В частности, пенсионного фонда и наших 
дочерних банков за границей», – отметил 
г-н Мокроусов. 

Группа БТА оптимизируется 
Обычно, покупая новый актив, инвесто-
ры стараются значительно сжать издерж-
ки недавно купленного актива. Этой 
тенденции следуют и инвесторы БТА. 
В настоящее время в структуру группы 
БТА входит свыше 12 дочерних структур. 
Это три страховых компании, две лизин-
говые организации, пенсионный фонд, 
брокерская компания и другие «дочки». 
Вскоре их количество может сократить-
ся. «То, что касается группы БТА, то мы 
считаем, что она, конечно, должна быть 
оптимизирована. Зачем существует та-
кое количество страховых компаний у 
БТА? Понятно, что поскольку мы банков-
ская группа и специализируемся только 
на банковских продуктах, у нас идет оче-
видная параллельность работы в каких-
то компаниях и мы будем делать опти-
мизацию группы. Компании (входящие 
в группу БТА – «Капитал.kz») будут либо 
объединены, либо проданы», – подчер-
кнула г-жа Жусупова. 

Действия беглого экс-главы совета ди-
ректоров «БТА Банка», по мнению г-жи 
Жусуповой, не смогут каким-либо образом 
повлиять на репутацию нового объеди-
ненного банка. «Я бы хотела напомнить, 
что «БТА Банк» прошел две реструктури-
зации, которые были признаны не только 
казахстанскими, но и зарубежными су-
дами. Достаточно активно велась работа 
по поиску и взысканию активов, которые 
вывел из БТА г-н Аблязов. Не вижу зна-
чительных репутационных рисков с этой 
точки зрения для нас, поскольку, еще раз 
повторюсь, что делом г-на Аблязова зани-
мались государство, английские суды и 
суды других юрисдикций, которые сложно 
заподозрить в необъективности», – счита-
ет глава Казкома. 

Степень адекватности цены по приоб-
ретению БТА оценивалась аналитиками 
по-разному. Стоимость приобретения Каз-
комом 46,5% акций составила 72 075 млн 
тенге. Подразумеваемая стоимость 100% 
капитала БТА составляет примерно $1 
млрд, или 0,5 балансовой стоимости на 30 
сентября 2013 года. Насколько выгодной 
окажется для Казкома сделка по приоб-
ретению «БТА Банка», покажет время, но 
сейчас г-жа Жусупова уверена, что пред-
ложенная цена была обоснованной. «Это 
обычная рыночная сделка, которая совер-
шается максимально прозрачно и на мак-
симально рыночных условиях. Для оценки 
банка мы привлекли достаточно большую 
группу квалифицированных консультан-
тов, как по юридическим, так и по коммер-
ческим вопросам. Думаю, что это должно 
защитить нас от репутационных рисков 
(связанных с делом г-на Аблязова – «Капи-
тал.kz»). Когда мы подходили к этой сдел-
ке, то мы смотрели на нее не только с ком-

мерческой точки зрения. Мне кажется, что 
банк дает справедливую цену за БТА, мы 
стараемся справедливо оценить этот ак-
тив. Более того, в определенной степени 
является показательным тот факт, что мы 
не собираемся перепродавать «БТА Банк». 
Мы собираемся и дальше заниматься бан-
ковским бизнесом», – подчеркнула г-жа 
Жусупова. 

Девальвация перекроила 
депозитную структуру Казкома 
На встрече с журналистами был также 
затронут вопрос о влиянии на Казком де-
вальвации тенге и sms-атак на несколько 
крупных банков. Как оказалось, февраль-
ские события спровоцировали клиентов 
Казкома активнее обналичивать сумму с 
карт-счетов. «В банке ухудшился такой по-
казатель как оседание денег на текущих 
счетах, то есть в основном тех средств, 
которые поступают на зарплатные карточ-
ки. В банке каждый месяц растет сумма, 
приходящая на картсчета. Но если раньше 
клиенты спокойно расплачивались кар-
точками и спокойно жили до следующей 
зарплаты, накапливая при этом на карте 
определенную часть своего дохода, то си-
туация поменялась. Сейчас мы сталкива-
емся с тем, что с картсчетов по зарплатным 
проектам наблюдается достаточно боль-
шой отток денег – когда деньги поступают, 
люди стараются их максимально снять», – 
подчеркнула г-жа Жусупова. 

Казком, как и многие другие банки, по-
сле значительного ослабления тенге ощу-
тил резкий спрос на валюту со стороны 
своих клиентов. 

«В первую очередь sms-атаки на бан-
ки показали неуверенность вкладчиков 
банков, в которые хранили депозиты в 
банках. Казком после sms-атаки и деваль-
вации тенге стал работать в «аварийном 
режиме». В первую очередь все банки 
столкнулись с проблемой дефицита кассы. 
В тот момент никто из них не рассчитывал 
на такой спрос на доллары. Доллары в Ка-
захстан привозят, поскольку это не наша 
национальная валюта, мы не храним 
больших остатков в валюте. Та ситуация, 
с которой мы столкнулись, заключалась в 
том, что в какой-то момент мы почувство-
вали, что если мы сейчас экстренно начнем 
завозить доллары в отделения, то у нас они 
закончатся. Тогда было не совсем понятно, 
где взять валюту, поскольку единственная 
возможность заключалась в том, чтобы 
заказывать самолет и привозить доллары 
в Казахстан. Предполагаю, что все банки 
это сделали, поскольку девальвация нача-
лась во вторник, а количество долларов к 
четвергу превышало все разумные преде-
лы. Потому что все запаслись долларами 
недели на две», – поделилась Нина Жусу-
пова. 

По словам банкира, если ранее объем 
продажи валюты в среднем варьировался 
от $2,5 млн до $4,5 млн в день, то после де-
вальвации тенге банк продавал в день от 
$10 млн до $13 млн. 

Долларизацию, которая захлестнула 
депозитную базу банков, Казком ощутил 
особенно явно. «Структура депозитов в 
банке значительно поменялась. Если до 
девальвации тенге у нас по депозитам 
физических лиц 50% было размещено в 
валюте и 50% в тенге, то теперь 63% депо-
зитов хранится в долларах», – сообщила 
г-жа Жусупова. 

Ирина Лукичева

В
се больше казахстанцев становятся 
предпринимателями. При открытии 
своего бизнеса они сталкиваются 

с проблемой финансового обеспечения. 
Также начинающие бизнесмены все чаще 
интересуются программами поддерж-
ки малого и среднего бизнеса (МСБ). На 
казахстанском рынке уже действуют не-
сколько совместных проектов фонда раз-
вития предпринимательства «Даму» со-
вместно с несколькими банками.

В минувший вторник АО ФРП «Даму» и 
ДБ АО «Сбербанк» подписали меморандум 
о взаимопонимании и сотрудничестве по 
развитию частного предпринимательства 
в Алматы. Произошел запуск совместного 
продукта «Сбербанк Start up» – специаль-

ной программы кредитования стартового 
бизнеса. Подписание меморандума про-
шло в рамках бизнес-диалога «Бизнес Ал-
маты: сегодня и завтра».

В банке появятся консультанты фонда 
и будут предоставлять информационные 
услуги для начинающих предпринимате-
лей. При рассмотрении заявок на выдачу 
кредита предпочтение будут отдавать 
проектам в приоритетных отраслях эко-
номики. Например, это обрабатывающая 
и пищевая промышленность, агропро-
мышленный комплекс, горнодобывающая 
промышленность, транспорт, туризм, про-
изводство мебели, машиностроение, обра-
зование, здравоохранение, производство 
строительных материалов, металлургия, 
металлообработка и другие.

«Коридор средней процентной ставки 

находится на границе 14-16% для кредитов 
в тенге. Сам механизм ценообразования 
состоит из стоимости ресурса для банка. 
Это некая надбавка, обеспечивающая за-
траты на капитал. Каждый проект мы оце-
ниваем с точки зрения рисков. Исходя из 
этого появляется некая риск-надбавка, то 
есть плата за риск», – говорит Александр 
Камалов, председатель правления ДБ АО 
«Сбербанк».

Максимальная сумма кредита, на кото-
рую может претендовать бизнесмен, – 20 
млн тенге. При этом к участникам предъ-
являют некоторые критерии. «Вы должны 
быть индивидуальным предпринимате-
лем или юридическим лицом, зарегистри-
рованным в течение последнего года. У 
вас не должно быть кредитной истории», 
– объяснила председатель правления АО 

«Фонд развития предпринимательства 
«Даму» Ляззат Ибрагимова.

Сегодня бизнесмен может поставить 
в залог недвижимость. 70% кредита про-
гарантирует АО ФРП «Даму». «У нас есть 5 
шагов успеха. Сначала нужно зарегистри-
роваться в виде юридического лица или 
индивидуального предпринимателя. По-
том пройти тренинг «Бизнес-советник». 
Далее необходимо подготовить бизнес-
план своего проекта, обратиться в центр 
развития бизнеса «Сбербанка» и получить 
кредит. В течение 10 дней заявка будет рас-
смотрена», – говорит г-жа Ибрагимова.

Между тем она отметила, что не нужно 
бояться дефолтных проектов. «Мы выдали 
284 гарантии, несколько гарантий было 
приостановлено в силу нецелевого исполь-
зования средств банка. Эти гарантии были 

аннулированы. Не надо бояться дефолтов. 
Нужно нарабатывать определенный пул 
проектов, нарабатывать статистику и вы-
являть, какие причины приводят к дефол-
ту», – добавила г-жа Ибрагимова.

Вместе с тем в Казахстане много про-
грамм по пищевой промышленности. Но 
достаточно затруднительно вспомнить, 
какая из них исполнялась в полной мере. 
«Мы считаем, что нет ничего надежнее 
базовых вещей. Необходимо работать над 
человеческим капиталом, финансовыми 
ресурсами. Все опросы на протяжении 
последних 10 лет показывают, что ключе-
вой фактор развития – доступ к кредиту. У 
нас есть замечательная программа – «До-
рожная карта бизнеса-2020», которая в ре-
гионах творит чудеса. Это в очередной раз 
меня убедило, что значит, если снизить 
процентную ставку. Именно данный факт 
позволит быстро развиваться бизнесу», 
– продолжает Рахим Ошакбаев, замести-
тель председателя правления Националь-
ной палаты предпринимателей РК.

При всех заслугах «Дорожной карты 
бизнеса-2020» она не является системным 
решением проблем. «Все равно я считаю, 
что в какой-то степени происходит гло-
бальный самообман среди банкиров, сре-
ди предпринимателей и правительства о 
том, что какой-то устойчивый бизнес мож-
но делать по процентным ставкам 12%, 
15%. Мы сейчас видим, что те мастодон-
ты, которые все эти годы кредитовались 
по этим ставкам, пришли к тому, к чему 
пришли. Мы знаем проблему с агрохол-
дингами, со средними компаниями. Они 
перекредитованы и сейчас если делать 
анализ ссудного портфеля банков, то мы 
видим, что серьезных оснований для опти-
мизма нет», – отмечает г-н Ошакбаев.

При этом спикер убежден, что корень 
решения данной проблемы зиждется в 
принципиальном изменении монетарной 
политики. «Удешевление ставки по креди-
там – это точечное решение. Это гораздо 
лучше, чем ничего… Вместе с тем пока мы 
не изменим доступность тенговой ликвид-
ности, мы кардинально не решим пробле-
мы», – говорит г-н Ошакбаев. Он отметил, 
что наш бизнес конкурентоспособен и со-
циальный лифт в виде частного предпри-
нимательства в Казахстане работает.

В дальнейшем Казком не планирует 
продавать «БТА Банк» 

Программу кредитования стартового 
бизнеса запустили в Алматы
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«КАЗАХТЕЛЕКОМ» 
РЕСТРУКТУРИЗИРУЕТ 
ДОЧЕРНИЕ 
КОМПАНИИ

Реструктуризация дочерних компаний 

входит в ряд стратегических инициатив по до-

стижению целей, поставленных в Стратегии 

повышения акционерной стоимости АО «Ка-

захтелеком», принятой советом директоров АО 

«Казахтелеком» 31 марта 2014 года. По состоя-

нию на 01.01.2014 г. АО «Казахтелеком» владеет/

имеет доли в уставном капитале АО «АЛТЕЛ», АО 

«НУРСАТ», ТОО «КТ Cloud Lab», ТОО «Digital TV», 

ТОО «ВОСТОКТЕЛЕКОМ», ТОО «RadioTell», ООО 

«Сигнум», ООО «Online.kg», ТОО «MaxCom». 

Программа реструктуризации дочерних ком-

паний АО «Казахтелеком» предусматривает 

трансформацию системы управления дочерни-

ми компаниями, проведение интеграционных  

процедур, меры по оптимизации затрат. Так, в 

целях повышения объема и качества услуг або-

нентам, устранения дублирования приняты ре-

шения об интеграции бизнеса ТОО «Digital TV» в 

АО «Казахтелеком» и последующей ликвидации 

юридического лица ТОО «Digital TV», а также о 

ликвидации ОсОО «Online.kg» для оптимиза-

ции затрат. Ликвидация юридического лица не 

окажет негативного влияния на деятельность  

АО «Казахтелеком», интересы абонентов, кли-

ентов, партнеров и других заинтересованных 

сторон. (Служба по связям с общественность 
АО «Казахтелеком»)

АРЕНДУ 
ПРОГРАММНОГО 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
ЗАПУСТИЛ 
«КАЗАХТЕЛЕКОМ»

АО «Казахтелеком» предлагает воспользо-

ваться новой услугой «аренда программного 

обеспечения (ПО)», сообщил управляющий 

директор по инновациям Нурлан Мейрманов. 

«Инновационным подразделением АО «Казах-

телеком» разработана и в феврале 2014 года 

запущена услуга «аренда ПО». Данная услуга 

запущена с целью повышения доходов обще-

ства от бизнес-направления «контент и прило-

жения» и расширения спектра инновационных 

услуг», – сказал Мейрманов. По его словам, 

«целевая аудитория услуги «аренда ПО» – это 

тот сегмент людей, которые хотят попробовать 

дорогое программное обеспечение, но которых 

останавливает цена продукта и есть сомнения, 

что, купив лицензию на год, он им не будет 

пользоваться». «Арендовать» продукт можно 

сроком на 1 месяц по схеме prepaid, пополнив 

баланс либо через абонентское отделение, 

инфокиоски АО «Казахтелеком», либо посред-

ством системы электронных платежей epay», – 

отметил он. По данным Мейрманова, для стар-

та и продвижения продукта было заключено 

соглашение с поставщиком программного обе-

спечения о возможности бесплатного предо-

ставление премиального продукта «Kaspersky 

Internet Security» в течение 2 мес. для всех но-

вых подписчиков услуги. «На сегодняшний 

день услуга «аренда ПО» доступна только для 

физических лиц, имеющих доступ в личный 

кабинет. Кроме акции с «Лабораторией Каспер-

ского» уже доступны порядка 50 наименований 

ПО», – добавил он. (kapital.kz)

В РК СОЗДАН НАУЧНО-
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ 
КОНСОРЦИУМ

Евразийский технологический универ-

ситет подписал многостороннее соглашение 

с ведущими производственными компания-

ми Казахстана о создании научно- образова-

тельного производственного консорциума, 

основная цель которого – подготовка спе-

циализированных кадров для решения задач 

определенных предприятий.  Об этом участ-

ники консорциума объявили сегодня на спе-

циальной пресс- конференции. «В марте 2014 

года Алматинский гуманитарно-технический  

университет (АГТУ) сменил на «Евразийский 

технологический университет (ЕТУ)». Вместе 

со сменой названия мы меняем сам подход к 

образованию,  с возможностью подготовки спе-

циализированных кадров для решения задач 

определенных  предприятий», – сообщил рек-

тор Евразийского университета Асан Оспанов. 

Как сказал спикер, современная промышлен-

ность имеет положительные сдвиги, но под-

готовка специалистов имеет низкое качество. 

Основная причина этому – несоответствие 

профессиональной компетенции, приобретае-

мой выпускниками университетов, возросшим 

требованиям высокотехнологичных предпри-

ятий. «Как известно, с каждым днем  меняются 

технологические процессы, модернизируются 

технологические процессы на технических 

предприятиях, поэтому подготовка специали-

стов должна быть опережающая, чем техноло-

гическое  развитие самого производства. АГТУ 

принял новую концепцию по модернизации 

учебного процесса и ставит  цель консорциума, 

куда вошли крупные предприятия машино-

строения – «Агромашхолдинг», «АксайГазСер-

вис», «АгроМашхолдинг», АО «Товарная биржа 

«Евразийская Торговая Система» и группа ком-

паний «Автодом», целью консорциума является 

подготовка профессиональных специалистов 

для достижения эффективного производствен-

ного процесса», – подчеркнул собеседник.  Сту-

дентам и выпускникам программ, которые 

курируются компаниями консорциума, предо-

ставляется возможность прохождения практи-

ки, а также трудоустройства на предприятиях 

данных компаний. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Вы никогда не решите проблему, если 
будете думать так же, как те, кто ее создал.

Альберт Эйнштейн

Лучший способ запомнить что-нибудь 
– постараться это забыть.

Монтень

Тот, кто думает, что может обойтись без других, ошибается; 
но тот, кто думает, что другие не могут обойтись без него, 
ошибается еще сильнее. 

Ларошфуко

Без сомнения, бережливость лучше расточительства, 
но также неоспоримо, что она хуже полезной затраты.

Генри Форд
 

Данияр Молдабеков

П
ланшет Surface компании Microsoft 
не будет доступен казахстанцам в 
ближайшее время. По словам Рус-

лана Ануфриева, менеджера по развитию 
канала OEM, «Microsoft Казахстан», компа-
ния определила для себя фокусные рынки, 
реакция которых и будет определяющей 
для корпорации. Казахстан в их число не 
входит. Об этом представитель корпора-
ции рассказал на совместной с «Marvel-
Казахстан» пресс-конференции.

Дмитрий Хмель, региональный менед-
жер по развитию канала дистрибуции, 
«Microsoft Центральная и Восточная Евро-
па», так определил глобальные приоритеты 
корпорации: «Для глобального рынка IT-
индустрии сегодня характерно несколько 
ключевых тенденций: мобильность, внедре-
ние облачных технологий, а также рост со-
циальных сетей и систем анализа больших 
массивов данных. Компания Microsoft реа-
лизует стратегию интеграции программно-
го и аппаратного обеспечения, чтобы поль-
зователи могли получить доступ к данным 
в любое время в любом месте и с любого 
устройства». В Казахстане корпорация, по 
словам Руслана Ануфриева, реализует два 
основных решения. «Первый и базовый 
продукт, разумеется, Windows. Собственно, 
тем эта программа и хороша, что пользует-
ся спросом как у потребительского рынка, 
так и у корпоративного. Второй наш про-
дукт это Offi ce. Offi ce 365 как раз выражает 
нашу стратегию о движении в сторону об-
лака. Данная программа доступна в любом 
месте, если вы на нее подписаны. В Казах-
стане мы очень активно продвигаем этот 
софт», – рассказал менеджер компании.

Такой подход интересен, учитывая тот 
факт, что планшеты и мобильные устрой-
ства демонстрируют лучший рост продаж, 
несмотря на сужение рынка. «Из IT-рынка 
именно эти категории показывают наибо-
лее высокий рост. Эти продукты и двигают 
рынок, – говорит Сергей Фомин, директор 
по стратегическому развитию «Marvel-
Дистрибуция в СНГ». – Планшеты и смарт-
фоны в 2013 году продавались очень хо-
рошо: рост продаж составлял от 100% в 
начале года до 40-60% к концу года». При 
этом в целом рынок высоких технологий 
в минувшем году развивался не лучшим 
образом. «В 2013 году IT-рынок в странах 
СНГ показывал отрицательные темпы ро-
ста. По некоторым категориям товаров, по 

данным аналитических агентств, падение 
составило десятки процентов», – поделил-
ся Руслан Бухарев, генеральный менеджер 
«Marvel-Казахстан». Эта ситуация, как 
считают бизнесмены, связана с перенасы-
щением рынка.

В текущем году к данному фактору до-
бавилась еще и девальвация. По словам 
Руслана Бухарева, в связи с этим и рынок 
планшетов будет расти меньшими темпа-
ми. Девальвация, по словам бизнесмена, 
привела к сокращению потребительского 
рынка, где этот вид продукции пользуется 
основным спросом. Впрочем, из-за поли-
тики Microsoft казахстанцам и так при-
дется обойтись без планшетов Surface, во 
всяком случае в ближайшее время.

Сокращение коснется и корпоратив-
ного рынка, который, как считает Руслан 
Бухарев, может сократиться на 10-15 %, 
то есть не пропорционально девальвации. 

Такие же цифры стоит ждать и от потреби-
тельского рынка. По словам Сергея Фоми-
на, сейчас по-прежнему наблюдается вы-
сокий спрос на IT-решения – как на софт, 
так и на железо. Но платежеспособность 
потребителей снизилась.

«В корпоративном секторе, а это очень 
важное направление в нашем бизнесе, 
большую долю на рынке составляют го-
сударственные учреждения. Там бюдже-
ты под IT-проекты верстались в прошлом 
году. И эти бюджеты, конечно, тенговые», 
– поделился Сергей Фомин.

Впрочем, добавил бизнесмен, боль-
шинство определяющих проектов под-
тверждены и будут реализованы. «Хотя 
большинство бюджетов корректируется. 
Понятно, что за те же деньги те же самые 
услуги получить не получится. Ведутся 
переговоры с вендорами, и в большинстве 
случаев находится какой-то компромисс. 

Катастрофы, конечно, не случится», – ре-
зюмировал Руслан Бухарев.

В целом, по мнению бизнесменов, по 
тем категориям товаров, где рост не пла-
нировался, продажи будут немного сни-
жаться, а там, где падение ожидалось, оно 
продолжится. Исключение составит ры-
нок планшетных и мобильных устройств. 
Здесь ожидается рост. Правда, не такой 
внушительный, как в прошлом году. 

Наименьшим спросом, по мнению экс-
пертов, в 2014 году будут пользоваться 
ноутбуки старой формации. Их будут вы-
теснять более мобильные устройства, в 
частности, ноутбуки-трансформеры. «Так 
что сильного упадка в этом году ожидать 
не стоит. Думаю, что в первых двух квар-
талах будет генерироваться какой-то от-
ложенный спрос. В четвертом квартале, по 
моим оценкам, мы увидим восстановле-
ние», – резюмировал г-н Бухарев.

Венера Гайфутдинова

И
нновационные устройства, сочета-
ющие в себе мобильность планшета 
и возможности ноутбука, не явля-

ются новинкой для нашего рынка. Очеред-
ной гибрид представили корпорация Intel 
и компания Asus.

Это универсальное, по словам разра-
ботчиков, устройство Asus Transformer 
Book T100 на базе четырехъядерного про-
цессора Intel® Atom™ представляет собой 
отсоединяемый 10-дюймовый HD-дисплей 
под управлением Windows 8.1 и клавиату-
ру с мультисенсорным тачпадом, который 
поддерживает жесты.

Основным преимуществом нового про-
дукта разработчики назвали высокую про-
изводительность при не менее высокой 
энергоэффективности. Такие параметры 
новому устройству 2 в 1 помогает обеспе-
чивать четырехъядерный процессор Intel 
Atom Z3740 (кодовое наименование Bay 
Trail-T). Процессоры Bay Trail – это первые 
многоядерные однокристальные системы 
корпорации Intel для мобильных персо-

нальных компьютеров, которые на данный 
момент имеют самые высокие показатели 
производительности и предназначаются 
для планшетов и других тонких мобиль-
ных устройств. Процессоры Bay Trail, как 
объяснил Александр Хоменко, специалист 
по корпоративным технологиям Intel, – 
основа доступных и удобных устройств 
формата 2 в 1. «Intel создала мощную си-
стему на кристалле, которая обеспечи-
вает выдающуюся производительность, 
длительное время работы устройств от 
аккумулятора и широкий набор функцио-
нальных возможностей, удовлетворяющих 
все потребности современных пользова-
телей», – рассказал г-н Хоменко. Именно 
процессор Intel обеспечивает невероятную 
продолжительность автономной работы 
Transformer Book T100 – до 11 часов.

ASUS Transformer Book T100 – мобиль-
ный компьютер весом чуть более 1 кг в 
режиме ноутбука. Вес же самого план-
шетного компьютера составляет всего 550 
граммов. 

В режиме планшета это устройство 
представляет собой достаточно тонкий 

(10,5 мм) 10,1-дюймовый IPS-дисплей с 
разрешением 1366x768 пикселей и широ-
ким углом обзора (178°). В этом режиме 
оперативная память устройства равна 2 
Гб с возможностью расширения при по-
мощи карты MicroSD, батареей емкостью 
31 Вт/ч, а также необходимый для любо-
го планшетного ПК набор интерфейсов и 
сенсоров. Однако в таком режиме поль-
зователь может задействовать лишь по-
ловину потенциала Asus T100. Хотя сами 
производители уверяют, что этот планшет 
вполне самодостаточный. Между тем су-
щественным недостатком этого планшета 
является наличие всего одной фронталь-
ной камеры. Сегодня, когда пользователи 
предпочитают делиться каждым своим 
шагом, действием и любят запечатлеть не 
только себя, но и все вокруг, наличие всего 
одной камеры, на наш взгляд, можно на-
звать значительным просчетом разработ-
чиков.

Еще одна часть функционала становит-
ся доступна в случае подключения план-
шета к док-станции с клавиатурой. В док-
станции ASUS T100 имеется встроенный 

диск емкостью 500 Гб, а также полноцен-
ный порт USB 3.0, благодаря которому к 
этому гибриду можно подключить любое 
устройство из широчайшего списка пери-
ферии для ПК. В данном режиме это устрой-
ство, по заверениям Амантая Алтанулы, 
технического специалиста компании Asus 
TeK, полностью способно заменить полно-
функциональный ноутбук. Г-н Хоменко со 
своей стороны отметил использование в 
данном устройстве процессора Bay Trail, 
который обладает достаточной произво-
дительностью для полноценной работы 
даже в серьезных приложениях, благодаря 
наличию четырех ядер, работающих на 
частоте 1,86 Ггц.

В качестве хранилища данных Asus 
Transformer Book T100 используется eMMC-
модуль на 32 или 64 ГБ в зависимости от 
приобретаемой конфигурации. При этом, 
как отметил Сергей Кулеш, редактор itc.ua, 
в своем обзоре данного продукта реально 
доступный пользователю объем будет со-
ставлять порядка 16 Гб для первой конфи-
гурации и около 32 Гб для второй. Однако, 
как мы уже упоминали, расширить объем 
хранилища данных можно довольно легко 
с помощью карт MicroSD.

Универсальное устройство Asus T100, 
по уверениям представителей компании, 
можно приобрести не дороже 99 990 тен-
ге. Надо заметить, что это не самый до-
рогой продукт из серии трансформеров. 
Однако на нашем рынке можно найти по-
добные устройства с более низкой ценой. 
Таким образом, компании Asus придется 
побороться с другими производителями 
трансформеров за клиентов на казахстан-
ском рынке.

Сокращение IT-рынка в 2014 
году может составить 15%

Asus вступил в бой 
трансформеров
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Министерство нефти и газа Казахстана 

рассматривает возможность транспортиров-

ки нефти через порт Батуми в случае введе-

ния Западом экономических санкций в от-

ношении Российской Федерации, сообщил 

в понедельник глава МНГ Узакбай Караба-

лин, передает ИА «Новости-Казахстан». «Не-

множко больше вопрос для МИДа, что будет 

(в случае введения санкций в отношении 

России), но, тем не менее: мы, конечно, не мо-

жем просто расслабиться и сидеть ждать, что 

будет. На самом деле, это в голове каждого 

специалиста, тем более, конечно, в госорга-

не. Мы не знаем, какие могут быть санкции, 

и основные для нас трудные вещи будут по 

двум позициям, это по экспорту. Если каким-

либо образом будут ограничены возможно-

сти нашего экспорта, это в основном может 

произойти по российской линии, мы думаем,  

в таком случае, конечно, у нас экспортные 

поставки уменьшатся», – сказал Карабалин, 

отвечая на вопрос депутатов парламента в 

рамках правительственного часа о возмож-

ных последствиях санкций в отношении РФ 

для Казахстана. Карабалин признал, что  ми-

нистерство сегодня рассматриваем разные 

варианты возможных маршрутов транспор-

тировки нефти, «для себя в голове имеем». 

«Это усиление направления, может быть, 

выхода через Каспийское море, через Азер-

байджан, Грузию, на Черное море, тем более 

там есть порт Батуми, с его возможностям, 

мощностями. Наш порт Актау обеспечивает 

(перевалку)  до 12 миллионов тонн нефти. 

Кроме того, мы сейчас внимательно наблю-

даем за тем, как идет потепление в отноше-

нии Ирана: если санкции в отношении Ира-

на будут сняты, то у нас есть отработанный 

путь экспорта, из Актау мы переваливали 

на порт Нека в свое время. Это было для нас 

хорошее направление до того момента, как 

Иран не включил более жесткие условия», 

– продолжил он. Кроме того, по его оценке, 

остается очень важным направление Китая. 

«На сегодняшний день Китай у нас нефте-

провод имеет мощность 20 миллионов тонн 

на участке Атасу-Алашанькоу. От Атырау, от 

западных областей сегодня мощности не та-

кие большие, они между Кенкияк и Кумколь 

12 миллионов и далее 3,6 миллиона тонн. У 

нас программа  есть, в течение двух лет уси-

ливать это направление с тем, чтобы полно-

стью 20 миллионов тонн мы могли прокачи-

вать в сторону Китая. Кроме того, мы знаем, 

что в южном направлении Узбекистан, Тур-

кменистан также – они нуждаются в нефти. 

Это направление также надо отрабатывать. 

В том числе и нефтепродукты», – добавил ми-

нистр. (kapital.kz)

«САМРУК-ЭНЕРГО» 
ПОТРАТИТ 
280 МЛРД ТЕНГЕ 
НА МОДЕРНИЗАЦИЮ

АО «Самрук-Энерго» потратит почти 280 

млрд тенге на часть проекта по модернизации 

Экибастузской ГРЭС-1, строительство энерго-

блока на Экибастузской ГРЭС-2, а также ряд 

перспективных проектов в 2014-2015 годах, со-

общил глава компании Алмасадам Саткалиев.

«Ожидаемое финансирование по предель-

ным тарифам на 2014-2015 годы составит 

272,211 млрд тенге. Эти средства будут на-

правлены на завершение проектов по восста-

новлению энергоблоков №1, 2 с установкой 

новых электрофильтров на ЭГРЭС-1, строи-

тельство энергоблока №3 на ЭГРЭС-2, замену 

турбогенератора станции №3 на Актобе ТЭЦ 

с окончанием в 2014 году, строительство на 

ТЭЦ-2 АО «АлЭС» котла №8 и ряд других про-

ектов, а также на выполнение капитальных 

ремонтов», – сказал Саткалиев на брифинге в 

СЦК во вторник. За период действия предель-

ных тарифов, с 2009 по 2015 годы, утверж-

денных постановлением Правительства РК 

в 2009 году, объем финансирования группы 

компаний «Самрук-Энерго», направленный 

на реконструкцию, техническое перевоору-

жение, поддержку уровня производства и 

текущих активов, природоохранные меро-

приятия, по информации компании, соста-

вит 572,32 млрд тенге. Согласно сообщению 

пресс-службы компании, на 1 января 2014 

года за счет инвестиций в 300,109 милли-

ардов тенге  выполнено: восстановление 

энергоблока №8, на Экибастузской ГРЭС-1; 

монтаж новых электрофильтров на всех 

действующих энергоблоках Экибастузских 

ГРЭС-1 и ГРЭС-2; строительство новых золо-

отвалов и установка эмульгаторов на Алма-

тинских ТЭЦ-1,2,3; реконструкция систем 

диспетчерско-технологического управления 

и ввод автоматической системы учета и кон-

троля электроэнергии на тепловых электро-

станциях. (ИА «Новости-Казахстан») 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Тимур Жаксылыков, 
вице-министр экономики и бюджетного 
планирования Республики Казахстан

И
стория евразийской экономической 
интеграции Республики Казахстан, 
Республики Беларусь и Российской 

Федерации началась с подписания 6 октя-
бря 2007 года главами трех государств 
Договора о создании единой таможенной 
территории и формировании Таможенно-
го союза.

Фактически подписание данного дого-
вора положило начало созданию Таможен-
ного союза Республики Казахстан, Респу-
блики Беларусь и Российской Федерации.

Таможенный союз – форма торгово-
экономической интеграции государств, 
предусматривающая единую таможенную 
территорию, в пределах которой во взаим-
ной торговле товарами, происходящими с 
единой таможенной территории, а также 
происходящими из третьих стран и выпу-
щенными в свободное обращение на этой 
таможенной территории, не применяются 
таможенные пошлины и ограничения эко-
номического характера, за исключением 
специальных защитных, антидемпинго-
вых и компенсационных мер. При этом сто-
роны применяют единый таможенный та-
риф и другие единые меры регулирования 
торговли товарами с третьими странами, 
в частности в сфере таможенно-тарифного 
регулирования, нетарифного регулирова-
ния, применения защитных, антидемпин-
говых и компенсационных мер.

С 6 июля 2010 года введен в действие 
Таможенный кодекс Таможенного союза: 
на территории трех государств – членов та-
моженное оформление осуществляется по 
единым таможенным правилам с исполь-
зованием единых форм документов. Та-
ким образом, создана основа таможенного 
законодательства Таможенного союза.

Создание Таможенного союза было на-
правлено на достижение определенных 
положительных для экономики результа-
тов. В частности, для Республики Казах-
стан Таможенный союз позволяет достичь 
увеличения рынков сбыта примерно в 10 
раз. Отмена таможенного контроля и та-
моженного оформления на внутренних 
границах позволяет стимулировать това-
рооборот между государствами – членами 
и упростить процедуры ведения внеш-
неэкономической деятельности, включая 
транспортировку продукции.

Единые требования к осуществлению 
санитарно-эпидемиологической оценки 
подконтрольных товаров и единые формы 
документов, подтверждающих безопас-
ность продукции, позволяют миними-
зировать административные барьеры во 
взаимной торговле для участников внеш-
неэкономической деятельности.

Единые ветеринарные требования, 
предъявляемые к товарам, подлежащим 
ветеринарному контролю, единый поря-
док осуществления ветеринарного кон-
троля на таможенной границе Таможен-
ного союза и на таможенной территории 
Таможенного союза и единые формы ве-
теринарных сертификатов также направ-
лены на упрощение взаимной торговли и 
обеспечение безопасности продукции на 
внутреннем рынке.

В июле 2010 года в ходе заседания Меж-
государственного совета ЕврАзЭС (выс-
шего органа Таможенного союза) главы 
Казахстана, Беларуси и России заявили о 
завершении первого этапа евразийской 
экономической интеграции – формирова-
нии единой таможенной территории Та-
моженного союза.

В целом сформирована договорно-
правовая база Таможенного союза, кото-
рая насчитывает более 90 международных 
соглашений.

Анализируя экономическую динамику 
последних лет, можно сделать вывод, что с 
момента создания Таможенного союза на-
блюдаются определенные положительные 
тенденции, в частности в развитии произ-
водства транспортных средств, готовых 
изделий из черных металлов, пластмассы, 
резины, бумаги, бытовой техники и дру-
гих товаров.

К примеру, объем производства всех ви-
дов транспортных средств начиная с 2009 
года вырос в среднем более чем в 13 раз. 

Следует отметить, что в настоящее вре-
мя в Казахстане функционируют 7 заводов 
по производству легковых автомобилей, 
автобусов, грузовиков, специальной тех-
ники, производится более 35 моделей 6 
известных марок легковых автомобилей 
(КИА, «Шкода», «СсангЙонг», «Шевроле», 
«Шанс», «Пежо»).

С момента формирования Таможенно-
го союза объем товарооборота Казахста-
на и России увеличился почти в 2 раза и 
в 2013 году составил $24,2 млрд. Экспорт 
казахстанских товаров увеличился с $3,5 
млрд до $6 млрд. При этом на долю обрабо-
танных казахстанских товаров приходит-
ся уже 58,7%, или $4 млрд. Таким образом, 
прослеживается тенденция роста экспор-
та обработанной продукции в 2,5 раза. 
Импорт российских товаров увеличился с 
$8,9 млрд до $17,7 млрд.

Впервые Казахстан начал экспортиро-
вать в страны Таможенного союза произ-
веденные в республике грузовики, экс-
порт которых вырос с $1,4 млн до $14,8 
млн. Кроме того, по итогам проведения 
работ по сертификации с 2014 года пла-
нируется осуществлять экспорт легковых 
автомобилей.

Выделяя другие примеры, можно от-
метить рост казахстанского экспорта в 
период с 2009 по 2012 годы по следующим 
отдельным товарным позициям: конфеты 
– рост в 6 раз в натуральном выражении; 
трансформаторы – рост в 17 раз; бытовая 
техника, мониторы – с 0 до 15 500 тыс. и 
33 400 тыс. долл. соответственно; подшип-
ники – рост на 127,8%; плоский прокат – 
рост на 140 %; катоды из меди – рост в 77 
раз.

Подобных примеров достаточно, что 
говорит о наличии возможностей для 
предприятий Казахстана, экспортного по-
тенциала республики и уже имеющихся 
положительных результатах функциони-
рования в Таможенном союзе.

Данные изменения в структуре тор-
говли и развитии производства связаны с 
основополагающими изменениями в ре-
гулировании сферы внешней торговли – 

введением Единого таможенного тарифа и 
функционированием единой внешнетор-
говой политики.

Международная экономическая инте-
грация предполагает создание наднацио-
нального регулирования определенных 
сфер. Так, решением Межгосударствен-
ного совета ЕврАзЭС на уровне глав госу-
дарств от 6 октября 2007 года № 1 сначала 
была учреждена Комиссия Таможенного 
союза как единый постоянно действую-
щий регулирующий орган Таможенного 
союза.

В состав Комиссии Таможенного союза 
входили по одному представителю от каж-
дого государства-члена на уровне замести-
теля главы правительства или члена пра-
вительства, наделенного необходимыми 
полномочиями. Рабочим органом Комис-
сии Таможенного союза был определен 
Секретариат Комиссии.

Комиссия Таможенного союза была 
наделена полномочиями по утвержде-
нию решений государств-членов в сферах 
таможенно-тарифного и нетарифного ре-
гулирования.

Далее 18 ноября 2011 года был подписан 
Договор о Евразийской экономической ко-
миссии, согласно которому создан единый 
постоянно действующий регулирующий 
орган Таможенного союза и Единого эко-
номического пространства – Евразийская 
экономическая комиссия. С даты вступле-
ния в силу Договора о Евразийской эконо-
мической комиссии Комиссия таможен-
ного союза упразднена, а ее полномочия 
переданы Евразийской экономической 
комиссии.

Высшим органом Таможенного союза 
и Единого экономического пространства 
является Высший Евразийский экономи-
ческий совет на уровне глав государств и 
глав правительств.

Непосредственно Евразийская эконо-
мическая комиссия имеет двухуровневую 
структуру: Совет комиссии и Коллегия ко-
миссии. 

Совет Комиссии, включающий по одно-
му представителю от каждой стороны на 
уровне заместителей глав правительств, 
осуществляет общее регулирование инте-
грационными процессами в Таможенном 
союзе и Едином экономическом простран-
стве. От Республики Казахстан членом 
Совета Комиссии является первый заме-
ститель премьер-министра Республики 
Казахстан Бакытжан Сагинтаев.

Коллегия Комиссии является ее испол-
нительным органом и осуществляет выра-
ботку предложений в сфере дальнейшей 
интеграции в рамках Таможенного союза 
и Единого экономического пространства. 
Кроме того, Коллегия Комиссии принима-
ет решения и рекомендации, исполняет 
решения, принятые Высшим Евразийским 
экономическим советом, и решения, при-
нятые Советом комиссии, а также выпол-
няет ряд других функций в соответствии 
с договорно-правовой базой Таможенного 
союза и ЕЭП. 

В состав Коллегии комиссии входит по 
3 представителя от каждой стороны. От 
Республики Казахстан членами Коллегии 
комиссии являются Сулейменов Т.М., Ал-
дабергенов Н.Ш., Ахметов Д.К.

Констатируя создание Таможенного 
союза Республики Казахстан, Республики 
Беларусь и Российской Федерации, 18 ноя-
бря 2011 года в Москве главами государств 
принята Декларация о Евразийской эконо-
мической интеграции, в которой заявлено 
о переходе к следующему этапу интегра-
ционного строительства – Единому эконо-
мического пространству (ЕЭП).

Единое экономическое пространство – 
это следующая после Таможенного союза 
ступень интеграции, которая обеспечи-
вает свободное движение товаров, услуг, 
капитала и рабочей силы.

По итогам проведенной в течение 2010 
года работы разработан, согласован и под-
писан в ноябре и декабре 2010 года пакет 
из 17 базовых соглашений, формирующих 
правовую базу Единого экономического 
пространства, которые вступили в силу с 
1 января 2012 года.

В целях имплементации соглашений 
ЕЭП главами правительств в ходе заседа-
ния Межгоссовета ЕврАзЭС 15 марта 2011 
года в Минске утвержден План мероприя-
тий по реализации соглашений, форми-
рующих ЕЭП.

Следует отметить, что процессы ин-
теграции в мировое экономическое про-
странство базируются на принципах 
ВТО, включающих в себя и принципы 
ЕЭП о недискриминации и взаимной 
выгоды. Таким образом, очевидно и то, 
что страны ЕЭП имеют возможность на 
основе данных принципов стать равно-
правными участниками международной 
торговли и мирового экономического 
пространства. 

В упомянутой выше Декларации о Евра-
зийской экономической интеграции от 18 
ноября 2011 года также заявлено о коди-
фикации договорно-правовой базы Тамо-
женного союза и Единого экономического 
пространства и создании на этой основе 
Евразийского экономического союза.

На данной основе с 2011 года проводит-
ся работа по кодификации международ-
ных договоров, составляющих договорно-
правовую базу Таможенного союза и 
Единого экономического пространства. 
Кодификация направлена на системати-
зацию и упорядочение принятых между-
народных договоров, а также исключение 
коллизий, противоречий и дублирующих 
положений различных соглашений, отме-
ну «устаревших», но формально не отме-
ненных актов. 

Результатом кодификации договорно-
правовой базы Таможенного союза и ЕЭП 
будет являться Договор о Евразийском 
экономическом союзе, проект которого 
в настоящее время находится в стадии 
активного обсуждения на самых разных 
уровнях: начиная от экспертного и закан-
чивая уровнем глав государств.

Основой проекта Договора о Евразий-
ском экономическом союзе являются дого-
воренности, достигнутые государствами-
членами в рамках Таможенного союза и 
ЕЭП, которые направлены на создание 
условий для обеспечения свободного дви-
жения товаров, капитала, услуг и рабочей 
силы.

Необходимо отметить, что евразийская 
интеграция охватывает исключительно 
вопросы экономического взаимодействия 
государств. Это важнейший принцип по-
строения интеграции. 

Кроме того, в рамках процессов Евра-
зийской экономической интеграции не 
рассматриваются положения, выходящие 
за пределы экономической интеграции, 
включая вопросы безопасности, обороны, 

общего парламента, паспортно-визовой 
политики, социальные вопросы.

Проект Договора о Евразийском эконо-
мическом союзе состоит из двух частей: 
институциональной и функциональной.

В свою очередь функциональная часть 
проекта договора состоит из 3 частей (73 
статьи) и 38 приложений к ним (общим 
объемом порядка 760 страниц).

Данная часть охватывает те экономиче-
ские блоки, в рамках которых осуществля-
ется взаимодействие государств – членов 
создаваемого Евразийского экономиче-
ского союза.

Так, например, проект Договора о ЕАЭС 
включает в себя, в том числе, следующие 
направления:

1. Обеспечение макроэкономической 
стабильности государств-членов. 

2. Предоставление при государствен-
ных закупках национального режима то-
варам, работам и услугам, происходящим 
из территорий государств – членов. 

Это предоставит возможность казах-
станским поставщикам участвовать в 
государственных и муниципальных за-
купках России и Беларуси наравне с рос-
сийскими и белорусскими поставщиками. 
Стоит отметить, что объем рынка государ-
ственных закупок стран-партнеров по ЕЭП 
в 2012 году составил порядка $198 млрд. 
Для сравнения: рынок государственных 
закупок Казахстана в 2012 году составил 
порядка $7,6 млрд. Таким образом, рынок 
стран партнеров превышает отечествен-
ный рынок в 26 раз, предоставляя очевид-
ный потенциал для развития отечествен-
ных товаропроизводителей и бизнеса в 
целом.

3. Регламентация правил предоставле-
ния субсидий производителям промыш-
ленной продукции на территории стран 
ЕЭП. 

4. Регламентация принципов и правил 
конкуренции на трансграничных рынках, 
которые дают возможность хозяйствую-
щим субъектам в правовом поле отстаи-
вать собственные интересы в случае анти-
конкурентных действий.

5. Условия по беспрепятственному по-
лучению доступа к транспортной инфра-
структуре стран-партнеров.

Образование к 2015 году Евразийско-
го экономического союза и кодификация 
всей договорно-правовой базы Таможен-
ного союза и ЕЭП позволит систематизи-
ровать работу по развитию интеграции, 
обеспечить сбалансированное развитие 
Евразийского интеграционного блока и 
создать необходимую институциональ-
ную основу для продвижения интересов 
Республики Казахстан.

Анализ развития евразийской 
экономической интеграции

Продается комплекс: 
производственная база и ферма 
в одном земельном участке 5,0 га 
(целевая, под производственные 
базы, огороженная, находится 
в Северо-Западной части, 
пригороде Алматы (промзона). 
С типовыми производственными 
помещениями, цехами, 
сооружениями, базами, 
пристройками и пр.
Описание объекта по телефону.

Рыночная оценочная стоимость 
– $2,6 млн 

Продажная цена – $2,1 млн. 
Торг уместен.

Тел: +7 701 764 9160

Продается!



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 10 АПРЕЛЯ, 20148 // АКЦЕНТ

ЛЕТИМ ОТДЫХАТЬ 
В РОССИЮ: SCAT 
ОТКРЫВАЕТ ШЕСТЬ 
НОВЫХ РЕЙСОВ ЭТОЙ 
ВЕСНОЙ

Авиакомпания SCAT объявляет об от-

крытии новых рейсов, соединяющих разные 

города Казахстана с югом России, а также с 

Сибирью и Уралом. Еще шесть крупнейших 

городов Российской Федерации – Сочи, Вол-

гоград, Ростов, Новосибирск, Томск и Челя-

бинск – станут ближе к казахстанцам: 28 мая 

из аэропорта Актау начнутся еженедельные 

вылеты в Сочи, Ростов и Волгоград. Для жи-

телей Астаны, Алматы, Шымкента, Актобе, 

Атырау и Кызылорды предусмотрена удобная 

стыковка в Актау. Начиная со 2-го июня, из 

Астаны можно будет вылететь в Томск, Ново-

сибирск и Челябинск. Чтобы эти направле-

ния стали удобными и для жителей других 

городов Казахстана, авиакомпания SCAT обе-

спечила пассажиров стыковочными рейсами. 

Рейс Астана–Челябинск – стыковка для пасса-

жиров, прилетевших из Алматы, Шымкента 

и Актобе. Рейс Астана – Томск – стыковка для 

жителей Алматы, Шымкента, Атырау. Рейс 

Усть-Каменогорск – Новосибирск – стыковка 

для жителей Астаны и Алматы. Продажа биле-

тов открыта уже сейчас. (Соб.инф.)

КАЗАХСТАН ПРИВЕДЕТ 
АВИАЦИОННОЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 
К СТАНДАРТАМ ЕС 

«В Брюсселе рассмотрен и парафирован 

текст соглашения между Республикой Ка-

захстан и Великим Герцогством Люксембург, 

которое позволит любой европейской авиа-

компании совершать полеты между двумя 

странами», – говорится в пресс-релизе, опу-

бликованном на сайте МТК в понедельник, 

сообщает КазТАГ. Отмечается, что документ 

содержит положения «горизонтального» согла-

шения, которое призвано привести действую-

щие между Казахстаном и странами-членами 

Европейского союза соглашения о воздушном 

сообщении в соответствие с законодатель-

ством ЕС. «В отличие от соглашений, которые 

были подписаны между Казахстаном и евро-

пейскими странами ранее, данный документ 

соответствует законодательству ЕС. Соглаше-

ние создаст правовую основу для того, чтобы 

из Люксембурга в Казахстан могли летать не 

только люксембургские, но и любые другие 

европейские авиакомпании. Безусловно, это 

большой шаг в развитии отношений Казахста-

на и Евросоюза», – цитирует пресс-служба вице-

министра транспорта и коммуникаций РК 

Азата Бектурова. По информации МТК, проект 

соглашения готовится сторонами к подписа-

нию на межправительственном уровне. Пред-

полагается, что оно послужит основой для за-

ключения аналогичных документов с другими 

странами Евросоюза и внесения изменений в 

действующие соглашения. В МТК напомнили, 

в 2002 году Европейская комиссия предложи-

ла Казахстану изменить положения двусто-

ронних соглашений с государствами-членами 

ЕС по условиям владения авиаперевозчиками 

и контроля за их деятельностью в сторону ли-

берализации. По данным министерства, в на-

стоящее время между Казахстаном и странами 

ЕС действуют 13 межправительственных со-

глашений. (kapital.kz)

НА БАЙКОНУР 
ДОСТАВЛЕН СПУТНИК 
«КАЗСАТ-3»

Запуск спутника намечен на 28 апреля. 

Из Красноярска на космодром Байконур до-

ставлены космические аппараты «Луч-5В» и 

«КазСат-3». Аппараты перевозили на Ан-124-100 

«Руслан» Авиакомпании «Волга-Днепр», сооб-

щает пресс-служба компании. «Спутник – высо-

котехнологичный и деликатный груз, который 

требует особой осторожности при обращении. 

В данном случае перевозка стала особенной еще 

и потому, что самолет и погрузочное оборудова-

ние нужно было подготовить точно к моменту 

прибытия аппаратов с места производства – из 

города Железногорск – в Красноярск. Исключи-

тельная согласованность действий всех участ-

ников перевозки была обусловлена жестким 

графиком тестовых мероприятий перед запу-

ском космических аппаратов. Мы постоянно 

находились на связи и с заказчиком, логистиче-

ской компанией Max-Global Foreign Logistics, и с 

изготовителем аппаратов, ОАО «Информацион-

ные спутниковые системы» имени академика 

М.Ф. Решетнева», –  отметил  ведущий инженер 

по организации перевозок и логистике Авиа-

компании «Волга-Днепр» Александр Проко-

фьев. Спутники были помещены в огромный 

контейнер для транспортировки, габариты ко-

торого составили более 14 метров в длину, трех 

метров в ширину и около четырех – в высоту. 

Общая масса доставленного груза – 21 тонна. 

Контейнер установили на эстакаду при помощи 

внешнего крана, а затем затянули в грузовую 

кабину лебедками. (kapital.kz)

ЭНЕРГОСИСТЕМА РК 

Казахстанская энергосистема способна 

своими мощностями покрыть все потребно-

сти республики, возможный отказ от поставок 

электроэнергии из Кыргызстана не является 

критичным, отметил глава АО «Самрук-Энерго» 

Алмасадам Саткалиев на брифинге в среду. 

«В настоящее время казахстанская энергоси-

стема является дефицитной в части наличия 

пиковых мощностей. Мы покупаем регули-

рующую мощность у Кыргызстана. В целом 

по базовой мощности казахстанская система 

профицитна и мы можем собственными источ-

никами покрыть все потребности экономики 

страны. Отказ от поставок электроэнергии от 

Кыргызстана для нас не является критичным, 

мы практически готовы к данному вызову. У 

нас есть возможность ускоренных ремонтов 

на северных станциях, есть возможность при 

наличии дотаций на мазут со стороны государ-

ства запустить Жамбылскую ГРЭС», – сказал 

Саткалиев. (ИА «Новости-Казахстан») 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Данияр Молдабеков

П
о словам заместителя министра 
внутренних дел РК Амантая Курен-
бекова, около 90 тыс. человек будут 

находиться в арестных домах Казахстана 
за уголовные проступки, передает КазТАГ. 
«Проектом Уголовного кодекса предусма-
тривается 171 состав уголовных проступ-
ков, из них 58 переводятся из КоАП, 104 
– это преступления небольшой тяжести и 
9 новых составов. По нашим прогнозам, 
количество лиц, которые будут осуждены 
по уголовным проступкам, может достиг-
нуть 90 тыс.», – заявил г-н Куренбеков на 
заседании правового совета.

При этом нужно учесть длительность 
отбытия срока наказания – до 6 меся-
цев, добавил он. «Соответственно, все 
это приведет к увеличению численности 
тюремного населения. По предваритель-
ным расчетам, для отбытия наказания в 
виде ареста необходимо строительство 52 
арестных домов на 4250 мест. Цена вопро-
са – свыше 65 млрд тенге», – сообщил г-н 
Куренбеков.

Сумма, выделенная на строительство 
арестных домов, весьма значительная, 
считает экономист Петр Своик. «Эта сум-
ма тем более велика по нынешним време-
нам, когда бюджет напрягается и по соци-
альным доходам, и по всем остальным», 
– говорит он.

Татьяна Зинович, заместитель дирек-
тора Центра исследования правовой по-
литики, полагает, что сумма, озвученная 
МВД, довольно внушительна. По мнению 
правоведа, крайне важно, чтобы этих де-
нег хватило не только на постройку зда-
ний. «Арестный дом – это целый комплекс, 
который должен включать медицинский 
блок, прогулочные места, пищеблок, пра-
чечные и т.п., поскольку заключенные 
будут содержаться в них до нескольких 
месяцев, что, безусловно, требует полно-
ценной организации и обеспечения быто-
вых нужд арестованных. Так что крайне 
важно, чтобы в арестных домах были все 
эти условия», – подчеркнула г-жа Зино-
вич.

Финансово-экономическое содержание 
арестных домов, когда они будут построе-
ны, тоже ляжет на государство. Другой 
вопрос, какой именно государственный 
орган займется этим. «В первую очередь 
необходимо решить, на чьем балансе будут 
арестные дома. Скажем, в Российской им-
перии прямые расходы по строительству и 
содержанию арестных домов в уездах ло-
жились на земство, то есть на определен-
ную административно-территориальную 
единицу. Данная обязанность была свя-
зана с системой исполнения наказаний и 
состоянием тюремного дела в России. Но 
поскольку строительство и содержание 
арестных домов было затеей дорогостоя-
щей, создавался специальный штрафной 
капитал губернского земства», – отметила 
Татьяна Зинович. Будет ли МВД создавать 

подобный штрафной капитал, представи-
тели ведомства не сообщали.

С другой стороны, в пенитенциарной 
системе существует практика, когда за-
ключенные работают на производстве. 
Таким образом «зоны» работают сами на 
себя, что позволяет сократить госрасходы 
на содержание заключенных. «Однако к 
арестным домам такая практика приме-
няться не может», – считает г-жа Зинович. 
Здесь, по словам правоведа, возникает ор-
ганизационная сложность. «В арестных до-
мах будет наблюдаться большая текучка. 
Арестованные будут помещаться в арест-
ные дома на различные, но, как правило, 
кратковременные сроки – от нескольких 
дней до нескольких месяцев, которые не 
позволят в достаточной степени обучить 
каждого арестованного специфике рабо-
ты на производстве. Производства (напри-
мер, изготовление инструментов, пошив 
одежды и т.п.), организованные в иных 
местах лишения свободы, рассчитаны на 
то, что заключенные, имеющие длитель-
ные сроки лишения свободы (свыше года), 
получат специальные навыки для работы 
на производстве, закрепленные рабочие 
места и т.п.», –подчеркнула г-жа Зинович. 
Выходит, что заключенные в арестных до-
мах не смогут обеспечивать себя сами.

Адвокат Сергей Злотников напомнил, 
что существуют и административные 
правонарушения, за которые, возможно, 
граждане также будут нести наказание в 
арестном доме. Если учесть, что за адми-
нистративное правонарушение одновре-
менно может быть предусмотрен штраф, 
то это также средство пополнения бюдже-
та. Но, как сказала Татьяна Зинович, штра-
фы были всегда. Также эксперт добавила, 
что нет ничего страшного в том, что эта 
нагрузка ложится на налогоплательщи-
ков. «Государство выступает карательным 
органом, который от лица общества нака-
зывает граждан, совершивших правонару-
шение. И это нормально, что заключенные 
будут содержаться за счет налогов», – под-
черкнула г-жа Зинович.

«Но главный вопрос сегодня не в том, 
хватит ли денег, а в том, хватит ли време-
ни. Уголовный, Уголовно-процессуальный 
и Уголовно-исполнительный кодексы в 
новой редакции планируется ввести в дей-
ствие с 1 января 2015 года. А это значит, 
что на постройку арестных домов остается 
менее года. Сроки нереальные. Полагаю, 
что для МВД на сегодня это главная слож-
ность. Выходом из сложившейся непро-
стой ситуации может послужить рассмо-
трение парламентариями возможности 
введения нормы, специально оговариваю-
щей применение судами ареста как вида 
наказания за уголовные проступки. На-
пример, с 1 января 2017 года. За два года 
можно будет построить арестные дома в 
каждом регионе, для того чтобы обеспе-
чить полноценную реализацию приме-
нения такого вида наказания, как арест», 
– резюмировала правовед.

Венера Гайфутдинова

П
риложение LeadLock должны были 
разработать до конца марта текуще-
го года, однако в Play Маркет его все 

еще нет. LeadLock позволит показывать ре-
кламу на экране блокировки мобильных 
телефонов в зависимости от геолокации 
пользователей и точек продаж рекламода-
телей.

Популярность данной услуги среди ре-
кламодателей, по оценке Александра Ва-
сильева, генерального директора PROFIT 
online, будет напрямую зависеть от ее 
эффективности. «Если она будет выгод-
ной, то, конечно, найдутся и заказчики», 
– считает он. Но к эффективности данно-
го сервиса эксперт относится достаточно 
скептически. Свое отношение г-н Васи-
льев объясняет следующими причинами. 
Во-первых, количество смартфонов пока 
не так велико. Во-вторых, чтобы пользова-
тель установил себе подобное рекламное 
приложение, он должен действительно по-
лучать ощутимую выгоду. В-третьих, у че-
ловека нет намерения совершать покупки 
(пусть даже и с хорошими скидками) вся-
кий раз, когда он пользуется телефоном, а 
значит, подобное приложение может вы-
глядеть слишком навязчивым.

Между тем Александр Галиев, главный 
редактор «Computerworld Казахстан», ве-
рит в успех проекта, так как рекламода-
тель получает четкую и выверенную ау-
диторию, невысокую стоимость контакта. 
Кроме того, как объяснил спикер, фаунде-
ры LeadLock увязали основную часть идеи 
с идеологией купонаторов, таким образом, 
через скидочную модель учитываются и 
интересы пользователей, которые устано-
вили приложение. «Кажется, в LeadLock 
разработчики учли почти все актуальные 
современные тренды: геотаргетинг и гео-
локацию, ориентацию на пользователей 
мобильных устройств, соответственно, 
тренды в сторону мобильной рекламы», – 
считает г-н Галиев.

Однако об эффективности данного вида 
рекламы, по признанию г-на Галиева, пока 
говорить трудно, так как это совершенно 
новая модель, прецедентов в Казахста-
не не имеющая. Но эксперт считает, что 
реализация купонной модели в LeadLock 
будет способствовать росту интереса со 
стороны пользователей.

Описываемое приложение, по расска-
зам самих разработчиков, позволяет биз-
несу быстро создать рекламу и запустить 
таргетированную кампанию на мобиль-
ные устройства в радиусе локации точки 
продажи. Разработчики проекта исходят 
из того, что, по статистике, человек в сред-
нем смотрит на экран 150-250 раз в день. 
Система направляет человеку, скачавше-
му приложение, рекламу о магазине, в ми-
нимальном радиусе действия которого он 
находится. Человек смотрит на экран (ему 
нужны часы), видит рекламу продукта, 
который продается в ближайшем магази-
не. И если он кликает на рекламу, высве-
чивается штрих-код, который дает скидку 
при его предъявлении. В итоге покупатель 
получает скидку, магазин – единицу про-
дажи, а LeadLock – деньги от магазина за 
клик.

То, что приложение будет иметь успех, 
не вызывает сомнений и у Манарбека 
Абенова, директора Ассоциации казах-
станского интернет-бизнеса и мобильной 

коммерции. Так, по его словам, учитывая, 
что у большинства казахстанцев сегодня 
есть сотовый телефон, то возможность 
предоставления таргетированной ин-
формации для рекламодателей выглядит 
очень привлекательным инструментом 
по принципу «предоставить информацию 
в нужный момент». Более того, электрон-
ный способ подачи рекламы в сравнении 
с обычной афишей или рекламным по-
стером удобен дешевизной (нет расходов 
на печать рекламы) и возможностью опе-
ративной корректировки информации. 
Таким образом, г-н Абенов предположил, 
что стоимость подобной рекламы будет 
сравнима с ценой размещения контекст-
ной рекламы в интернете. А это, конечно, 
повышает конкурентоспособность такого 
приложения.

По мнению же г-на Васильева, при 
расчете стоимости этой рекламы авторы 
приложения изберут модель СРА (cost per 
action). То есть будут брать оплату за кон-
кретное действие пользователя, вероятнее 

всего, за покупку. А поскольку клиентами 
могут быть компании из самых разных 
сфер, то и размер вознаграждения будет 
оговариваться индивидуально.

Что же касается восприятия рекламы со 
стороны пользователей телефонов, то это, 
по мнению г-на Абенова, будет зависеть от 
привлекательности рекламного сообще-
ния. «Никто не любит получать спам», – 
пояснил он. Реакция держателей смартфо-
нов, по словам г-на Васильева, будет очень 
простой: если кто-то захочет попробовать 
– установит приложение, не понравит-
ся – удалит. Как объяснил г-н Галиев, для 
того чтобы реализовать потенциал спяще-
го дисплея (экран блокировки дисплея), 
пользователь должен установить прило-
жение. Таким образом, устанавливая при-
ложение LeadLock, он поступает осознан-
но, понимая, что ему будет доставляться 
некий рекламный контент. Со своей сто-
роны он получает возможность получать 
специальные предложения от компаний, в 
радиусе доступности которых находится.

Для старта работы этого приложения 
нет никаких препятствий и со стороны 
производителей мобильных устройств. 
Единственный момент, на который, по 
мнению г-на Галиева, стоит обратить вни-
мание – это гипотетически более высокая 
скорость разряда батареи. Дело в том, что 
если в классическом спящем режиме ди-
сплей смартфона отключается (а именно 
дисплей является одним из главных потре-
бителей энергии мобильных устройств), то 
в случае с LeadLock дисплей в зоне сервиса 
будет находиться в активном состоянии.

Содержание арестных 
домов ляжет на 
государство

Успех LeadLock 
под вопросом



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 10 АПРЕЛЯ, 2014 9

В РК РАЗРАБОТАН 
НОВЫЙ ГПК

Верховным судом (ВС) РК разработан и 

представлен для обсуждения проект нового 

гражданского процессуального кодекса, пере-

дает КазТАГ. «Новая редакция гражданского 

процессуального кодекса вынесена на широ-

кое общественное обсуждение. Законопроект 

размещен на интернет-ресурсе ВС sud.kz. Все 

замечания и предложения будут учтены в 

дальнейшей доработке законопроекта», – гово-

рится в сообщении ВС. Указано, что проектом 

регламентируются общественные отношения, 

возникающие при отправлении правосудия по 

гражданским делам, пересмотрена роль судьи 

в гражданском судопроизводстве. В частности, 

рассмотрение гражданского дела будет прово-

диться на основе состязательности сторон, с со-

хранением за судьей умеренных полномочий 

по контролю над предметом судебного разби-

рательства. В новой редакции кодекса преду-

смотрен объективный баланс процессуальных 

прав и обязанностей участников судопроиз-

водства и судей. Для развития внесудебных 

механизмов урегулирования споров вводится 

новая глава «Досудебное урегулирование спо-

ров» по отдельным категориям. «Актуализи-

рован вопрос института профессионального 

представительства. Проектом сохраняется 

возможность участия в суде других лиц в инте-

ресах стороны, при этом в качестве критерия 

устанавливается обязательное наличие выс-

шего юридического образования. Представле-

ние интересов сторон, подающих ходатайство 

на пересмотр судебных актов в Верховном суде, 

закрепляется за адвокатами, прошедшими со-

ответствующую аккредитацию», – говорится в 

пресс-релизе. В целях широкого применения 

примирительных процедур и реализации за-

дач гражданского судопроизводства проек-

том предусматривается содействие мирному 

урегулированию спора. В отдельной главе 

«Примирительные процедуры» детально ре-

гламентируются процедуры и последствия за-

ключения мировых соглашений и договоров 

об урегулировании спора в порядке медиации. 

(kapital.kz)

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ СУДОВ 

Глава государства Нурсултан Назарбаев 

встретился с председателем Верховного суда 

Кайратом Мами. «На встрече обсуждалось со-

стояние отправления правосудия на текущий 

период, а также перспективные задачи по даль-

нейшему совершенствованию деятельности 

судов», – сообщает пресс-служба президента 

РК. Нурсултан Назарбаев отметил увеличение 

числа судей и создание всех необходимых усло-

вий для улучшения их работы. В этой связи гла-

ва государства подчеркнул, что в дальнейшем 

деятельность казахстанских судей должна под-

няться на качественно новый уровень. Предсе-

датель Верховного суда доложил о ходе реализа-

ции поручений главы государства на VI съезде 

судей, проводимой работе по упрощению су-

допроизводства, снижению бюрократических 

процедур в судебной деятельности и мерах, на-

правленных на усиление защиты прав граждан 

и улучшение качества отправления правосу-

дия. К. Мами также проинформировал о разра-

ботке Верховным судом Плана мероприятий по 

повышению индекса независимости судебной 

власти, предусматривающего предупреждение 

вмешательства в процесс отправления правосу-

дия, а также другие вопросы, направленные на 

укрепление имиджа судебной власти. По ито-

гам встречи глава государства дал ряд конкрет-

ных поручений по вопросам развития судебной 

системы страны. (Kazakhstan Today)

БИЗНЕСУ ВЕРНУТ 
91,5 МЛН ТЕНГЕ

Проверки показали, что органы государ-

ственного архитектурно-строительного кон-

троля (ГАСК) незаконно оштрафовали 574 

субъекта предпринимательства, на общую 

сумму более 91 млн тенге. Об этом в ходе ви-

деоконференции в генеральной прокуратуре 

сообщил прокурор отдела первого департа-

мента Генпрокуратуры Мукаш Куанышбек. На 

одного предпринимателя, по его информации, 

средняя сумма штрафов составила от 500 тыс. 

до 2 млн тенге. По его словам, предпринима-

тели были вынуждены оплатить все штрафы, 

поскольку без их уплаты объекты не вводились 

в эксплуатацию. Он отметил, что проверка про-

водилась в два этапа. «К грубому нарушению 

согласно закону относится, в том числе, отсут-

ствие основания для проверки. В этой связи 

предлагаем поручить прокурорам областей, 

городов Астаны и Алматы принять меры по от-

мене актов и результатов проверок, а также по 

возврату предпринимателям незаконно упла-

ченных сумм административных штрафов. 

Также предлагаем список предпринимателей, 

чьи права защищены и которые имеют права на 

возврат незаконных уплаченных штрафов, раз-

местить на интернет-ресурсе генеральной про-

куратуры», – подчеркнул прокурор. (kapital.kz)

ПОРЯДОК НА 
БАРАХОЛКЕ В АЛМАТЫ

В Алматы продолжается целенаправленная 

работа по наведению порядка на барахолке. Об 

этом сказал Юрий Ильин, заместитель акима 

города Алматы. «Пресловутые пожары про-

исходили у нас прошлый год. В суде проходят 

судебные процессы по привлечению виновных 

в случившемся. Такие факты есть. Они будут 

доведены до конца, – говорит он. – Но время, 

извините, того бизнеса, который существовал 

и позволял многим семьям и предпринимате-

лям встать на ноги, проходит. Очень печально, 

когда мы пытаемся держаться за то, что уже не 

украшает наш город». Вместе с тем одобрен ге-

неральный план развития Алматы. Частникам, 

которые владели рынками (территория была 

выкуплена и узаконена) в соответствии с ген-

планом, выплатят компенсацию. «На тех рын-

ках, которые находились за пределами красной 

линии, будет наведен порядок. Как бы это пе-

чально не звучало, этот порядок будет доведен 

до конца», – продолжает Юрий Ильин. Сейчас 

рассматриваются проекты строительства со-

временных торговых комплексах. Напомним, в 

Алматы градсовет одобрил проект реконструк-

ции рынка «Каркара» на территории выставоч-

ного комплекса «Атакент», а также строитель-

ство двух жилых комплексов. (kapital.kz) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Виктория Говоркова

В 
ноябре прошлого года представи-
тельство Dell в Казахстане и Цен-
тральной Азии возглавил Нурлан 

Садыков, однако известно об этом стало 
только в конце марта 2014 года. Почему 
о его назначении стало известно только 
сейчас, как генеральный директор Dell в 
Казахстане и Центральной Азии будет ра-
ботать на сужающемся рынке настольных 
ПК и как планирует наращивать долю ком-
пании, в своем первом интервью на этом 
посту Нурлан Садыков рассказал делово-
му еженедельнику «Капитал.kz».

- Какие тренды, по вашему мнению, 
будут определять развитие IT-рынка в 
Казахстане в ближайшем будущем?

- IT-рынок растет опережающими тем-
пами, по 15-20% в год. Я думаю, что в бли-
жайшие два-три года этот тренд сохранит-
ся. Я бы выделил такие драйверы роста 
рынка, как мобильность, виртуализация, 
с небольшим опозданием здесь начинают 
активно развиваться облачные вычисле-
ния. Проникновение интернета растет, 
запуск 4G позволяет достигнуть высоких 
скоростей на смартфонах и планшетах, со-
ответственно, объем данных растет тоже 
экспоненциально.

Еще один важный фактор для нашего 
IT-рынка – акцент правительства в разви-
тии ИКТ и в предоставлении гражданам 
электронных сервисов. Это прежде всего 
такие программы, как электронное прави-
тельство, e-learning, электронная медици-
на и другие. Это долгосрочные драйверы и 
в перспективе 2-3 лет есть большой потен-
циал для роста IT-компаний в Казахстане.

 - Какова сейчас структура казахстан-
ского IT-рынка?

 - Порядка 80% – это hardware, аппарат-
ные средства и растущие опережающими 
темпами услуги IT-сервисов, аутсорсинга 
и IT-консалтинга, которые сейчас занима-
ют 20% структуры рынка.

- Ваше назначение вступило в силу 
7 ноября прошлого года. Почему о нем 
стало известно только сейчас?

 - Это была моя инициатива. Мне не-
обходимо было время, для того чтобы 
ознакомиться с текущим состоянием IT-
отрасли, всем спектром решений, которые 
мы можем предоставлять. Местное пред-
ставительство Dell отвечает не только за 
Казахстан, но и еще за 4 страны, поэтому 
мне нужно было встретиться с ключевыми 
партнерами и заказчиками в этих странах, 
чтобы владеть ситуацией и иметь свое ви-
дение развития на рынке.

- На какой объем продаж вам необхо-
димо вывести компанию в Казахстане? 
Какие задачи вы считаете приоритет-
ными в своей работе на этом посту?

- В первую очередь передо мной стоит 
задача увеличить нашу долю рынка. До-
нести до каждого конечного заказчика 
информацию обо всем спектре решений, 
которые мы можем предложить, и какой 
эффект заказчик сможет от этого достичь.

Раньше бренд Dell был известен как по-
ставщик решений для конечного пользо-
вателя, это, конечно, компьютеры, ноутбу-
ки, планшеты, all-in-one. И как поставщик 
серверных решений. Но мало кто знает, что 
сейчас Dell может предоставить полный 
комплекс IT-решений под ключ как для 
крупных корпораций, так и для предпри-
ятий МСБ. Мы можем предложить систе-
мы хранения данных, можем реализовать 
проект любой сложности, включая вир-
туализацию, cloud computing, решения по 
доступу для любых мобильных устройств 
к корпоративным приложениям.

Вообще, представительство Dell рабо-
тает здесь с 2005 года, за это время сде-
лано немало: развита партнерская сеть, 
бренд Dell стал узнаваемым как в консью-
мерском сегменте, так и в корпоративном. 
Наши продажи здесь росли даже в кризис-
ные годы.

Сейчас мы поставили для себя высо-
кую планку: в этом году относительно 
прошлого года планируем вырасти на 
30%. Основными движущими факторами, 
драйверами роста будут работа с нашими 
партнерами, улучшение их экспертизы, 
прямая работа с конечными ключевыми 
заказчиками и информирование об инно-
вациях и решениях Dell.

Еще один вектор, который мы намерены 
развивать, – это программные продукты 
Dell Software. Мы предлагаем порядка 200 
таких продуктов, около 20 из них широко 
известны. Это приложения по безопасно-
сти, по миграции программного обеспече-
ния, по облегчению управления сетью, по 
общему управлению сетью. Все они входят 
в комплексные решения под ключ.

- Раньше основной фокус компании 
был направлен на корпоративный сег-
мент. Вы продолжите эту линию?

 - У нас два основных направления биз-
неса – консьюмерское и корпоративное, 
оба этих вектора для нас важны, в каждом 
из них своя методика работы. Но все-таки 
фокусным направлением для нас остается 
корпоративный сегмент. Здесь мы видим 
возможность добиться опережающего ро-
ста. Это связано с тем, что IT-рынок растет 
в Казахстане опережающими темпами, 
в среднем на 15-20%, мы же хотим расти 
быстрее рынка. Я не вижу для этого ника-
ких преград, нам есть куда развиваться. 
Это пока green fi eld, нынешнее состояние 
нашего бизнеса здесь можно сравнить со 
стартапом по сравнению с глобальной до-
лей Dell по миру. Мы можем предоставлять 
решения под ключ, можем закрыть все те-
кущие IT-потребности заказчика, которые 
в будущем могут быть масштабированы, 
то есть эти инвестиции не пропадут.

На сегодняшний день, по данным IDC, 
мы занимаем 5,4% рынка ПК, ноутбуков, 
лэптопов и ультрабуков. Конечно, мы хо-
тим увеличить долю присутствия на этом 
рынке и расширить доступность наших 

продуктов для конечного заказчика. Не-
многие пользователи, к примеру, знают о 
наличии в линейке Dell пылевлагозащи-
щенных ноутбуков для работы в агрессив-
ных средах, есть уникальные мобильные 
графические станции для частных и кор-
поративных пользователей, есть новая 
линейка планшетов Dell Venue Pro, кото-
рые могут легко трансформироваться в 
ультрабук. Если эти продукты будут легко 
доступны здесь, если заказчик будет знать 
о конкурентных преимуществах и техни-
ческих характеристиках каждого из них, 
то наша доля рынка вырастет автоматиче-
ски.

- Насколько высоко вы оцениваете 
профессиональную экспертизу локаль-
ных партнеров компании?

- На данный момент у нас два прямых 
сертифицированных партнера – компа-
нии ALSI и Comel. Они имеют весь набор 
специализаций и право продавать пол-
ный спектр наших решений и сервисов, 
включая СХД. Уровень экспертизы этих 
партнеров я оцениваю как очень высокий, 
потому что они полностью соответствуют 
стандартам Dell и могут предоставлять 
уровень сервиса в соответствии со стан-
дартами Dell и общемировыми признан-
ными стандартами.

Кроме этого, у нас есть порядка 200 
активных партнеров второго уровня. Для 
нас важно развивать экспертизу и этих 
партнеров, чтобы они могли предлагать 
клиентам, представителям МСБ и государ-
ственным организациям наши решения 
и могли рассказать о наших преимуще-
ствах. Это основной вектор нашего разви-
тия – развитие экспертизы партнеров. Для 
них мы организуем бесплатные онлайн-
тренинги, обучающие специализирован-
ные семинары.

- А вы можете влиять на ценовую по-
литику партнеров?

- Мы находимся в рыночной среде, в 
конкурентном поле. В условиях конкурен-
ции маржа партнера жестко контролиру-
ется и ни один из наших партнеров не мо-
жет завысить цены в разы.

В случаях, когда речь идет о значимых 
для нас проектах, когда мы сами непосред-
ственно работаем с заказчиками, прини-
маем участие в разработке решения, мы 
стараемся совместно с партнерами регули-
ровать цену, чтобы она не была завышен-
ной. Во всех заметных для нас крупных 
проектах мы стараемся контролировать 
цены, чтобы наш заказчик был удовлетво-
рен соотношением цены и качества.

- Год назад в Казахстане был открыт 
Dell Branded Services. Насколько эффек-
тивно сервисная служба работала этот 
год? 

- Да, мы открыли Dell Branded Services в 
марте 2013 года в двух городах Казахста-
на – Алматы и Астане. В ближайшее время 
планируем расширять покрытие этим сер-
висом, совсем скоро запустим его в Атырау 
и еще в нескольких городах, на востоке и 
на юге Казахстана.

Наша сервисная команда постоянно 
ведет мониторинг сервиса обслужива-
ния клиентов, и он соответствует обще-
мировому уровню. Для корпоративных 
клиентов доступна замена запчастей, 
работа службы технической поддержки в 
режиме 24/7. Вообще, в Dell есть несколь-
ко уровней сервиса, предоставляемого за-
казчикам. В самое ближайшее время мы 
запустим в Казахстане высший уровень 
сервиса – ProSupport Plus. Это проактив-
ный сервис, когда компания Dell сама 
следит за техническим состоянием сети 
клиента, ведет постоянный мониторинг, 
присылает отчеты по сервисным случа-
ям и дает рекомендации по оптимизации 
сети клиента, если замечено какое-то не-
соответствие или перегрузка в опреде-
ленных узлах, возможно предоставление 
выделенного технического специалиста. 
Это такое VIP-обслуживание, но по при-
емлемым ценам, то есть всего на 20-30% 
дороже стандартного сервиса ProSupport. 
Для критических задач клиента это будет 
выгодно, потому что время простоя су-
щественно сократится и, соответственно, 
Dell, проактивно отслеживая всю инфра-
структуру заказчика, снижает вероят-
ность сервисного случая практически до 
нуля. Ведь если посмотреть цепочку от об-
ращения IT-администратора, выявления 
проблемы, выяснения причин этой про-
блемы, подключения к решению пробле-
мы специалиста технической поддержки 
до замены запчастей проходит большой 
промежуток времени. В данном случае эта 
цепочка значительно сокращается и Dell 
самостоятельно информирует о проблеме 
и решает ее или проводит упреждающую 
оптимизацию сети и после этого в виде 
отчета сообщает заказчику, что такая про-
блема могла возникнуть. Для критических 
приложений это очень важно.

- Сначала возможность быстро по-
лучить техническую поддержку, соот-
ветствующую международным стан-
дартам, была только у корпоративных 
пользователей. Есть ли сейчас такие 
возможности у частных пользователей?

- Для частных пользователей есть авто-
ризованные сервис-центры партнеров, ко-
торых по 2-3 в любом крупном городе. Они 
доступны для частных пользователей и их 
всегда можно найти на сайте.

- Могли бы вы озвучить объем инве-
стиций, направленных на развитие сер-
висной поддержки в этом году?

- В этом году объем инвестиций будет 
больше, чем в прошлом. Могу подтвер-
дить, что объем инвестиций в расширение 
сервисного покрытия будет ассигнован в 
должном размере для обеспечения высо-
кого стандарта сервиса Dell, также скажу, 
что объем инвестиций будет увеличен 
пропорционально количеству новых точек 
Dell Branded Services.

- Какова сейчас доля компании на ка-
захстанском рынке серверов? Насколь-
ко вы планируете ее нарастить?

 - На рынке Казахстана наша доля со-
ставляет чуть больше 10%. Наше виде-
ние – не продавать серверы просто как 
«железо», чтобы перекрыть временные 
потребности заказчика, а продавать 
комплексные решения под ключ. Глав-
ное определить – в чем заключаются 
основные потребности заказчика: либо 
это виртуализация, либо создание свое-
го частного облака, либо обеспечение 
безопасности. В таких комплексных ре-
шениях по всей линейке предлагаемых 
решений, полагаю, что мы вырастем на 
30-40% в год.

- На какой сегмент бизнеса рассчита-
ны эти комплексные решения?

 - У нас есть решения как для крупного 
и среднего, так и для малого бизнеса. Эти 
системы можно собрать как конструктор, 
и, как я говорил, они легко масштаби-
руемы по мере роста бизнеса. У нас есть 
уникальное решение для небольших и 
средних компаний, когда в одном форм-
факторе содержится сервер, система хра-
нения данных и встроенный коммутатор 
Power Edge VRTX. Это уникальное реше-
ние, доступное по цене. При его использо-
вании не требуется отдельная серверная 
комната, не требуется дополнительного 
охлаждения.

Есть новая линейка серверов для круп-
ного бизнеса – линейка серверов Power 
Edge 920, на которых предприятия могут 
ставить критические приложения, такие 
как ERP, CRM, системы электронной ком-
мерции и т.д.

Это же касается и наших систем хране-
ния данных – есть решения для крупных и 
мелких предприятий, здесь спектр очень 
широкий. Вообще, доля продаж СХД в об-
щем портфеле порядка 15%. В мире доля 
Dell по системам хранения данных состав-
ляет 11,5%.

 - Какова доля Dell в корпоративном и 
консьюмерском сегментах настольных 
ПК? Учитывая тенденцию к сужению 
этого рынка, что намерены предпри-
нять в компании для удержания пози-
ций?

- Глобально по итогам 2013 года рынок 
настольных ПК снизился на 10%, но в Ка-
захстане, по моим данным, этот рынок 
растет. Я не ожидаю здесь какого-то про-
вала, мы продолжим инвестировать в это 
направление, возможно, даже с большими 
усилиями.

В общем портфеле продаж Dell настоль-
ные ПК, ноутбуки и планшеты – оборудо-
вание для конечного пользователя – соста-
вили чуть больше трети, 35%.

- То есть у вас ПК, ноутбуки и планше-
ты объединены в одну группу?

 - В отчетности – да. Но могу сказать, что 
в общем соотношении рынок ПК останется 
на том же уровне, больший рост покажут 
мобильные девайсы – планшеты, ноутбу-
ки и ультрабуки.

- Насколько хорошо продаются уль-
трабуки Dell? Разделяете ли вы точку 
зрения, что ультрабуки – недолговеч-
ный форм-фактор и скоро будут вытес-
нены планшетами?

- Недавно Dell анонсировала новый 
продукт – планшет, который легко транс-
формируется в ультрабук. Я думаю, вот 
такие устройства займут свою нишу, ведь 
не всем удобно, к примеру, пользоваться 
тачскрином на планшетах при работе в 
офисных приложениях.

Вообще, ультрабуки становятся все лег-
че, тоньше, производительнее, поэтому, 
я полагаю, они еще долго будут жить на 
рынке.

- На пресс-конференции в 2012 году 
представители Dell заявляли, что к 
концу 2013 финансового года компа-
ния намерена занять на казахстанском 
рынке ноутбуков долю в 9%, а к 2014 
году – 12%. Удалось ли достичь этих по-
казателей?

 - К сожалению, нет, и сейчас мы актив-
но работаем для достижения этих цифр и 
увеличения доли рынка в Казахстане, в 
том числе и на рынке ноутбуков.

- Когда на казахстанском рынке по-
явятся ваши планшеты Venue 8 Pro и 
Venue 11 Pro?

- Для корпоративного клиента мы осу-
ществили один заказ, порядка 800 штук 
уже поставлено. В ближайшее время они 
появятся на складах дистрибьюторов, че-
рез месяц они будут доступны в продаже.

Это планшеты корпоративного плана с 
предустановленной операционной систе-
мой Windows 8.1. Рассчитаны они на сред-
ний ценовой сегмент, ориентировочная 
цена на нашем рынке в зависимости от 
комплектации составит $600-700, конеч-
ная цена определяется дистрибьютором.

На сегодня доля продаж планшетов в 
общем портфеле оборудования для конеч-
ного пользователя небольшая, но благода-
ря выходу новых конкурентных продуктов 
мы планируем увеличить ее.

Нурлан Садыков: «Dell 
в Казахстане планирует 
расти на 30-40% в год»

// МНЕНИЕ
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КОМИТЕТ ПО 
ГОСЗАКУПКАМ 
ПОЯВИЛСЯ В РК

Комитет будет входить в структуру Мини-

стерства финансов РК. В составе министерства 

финансов Казахстана образован Комитет по 

государственным закупкам. Соответствующее 

решение отражено в постановлении прави-

тельства за №300 от 2 апреля 2014 года, переда-

ет корреспондент делового портала Kapital.kz. 

В результате к функциям министерства было 

добавлено следующее: «организация и про-

ведение единых государственных закупок по 

бюджетным программам либо товарам, рабо-

там, услугам, определяемым Правительством 

РК». Кроме того, обновлен ряд положений по-

становления Правительства РК «О некоторых 

вопросах Министерства финансов РК», они 

затрагивают вопросы полномочий, функций 

и рычагов влияния для обеспечения соблю-

дения норм казахстанского законодательства 

при процедуре госзакупа. Постановление за 

подписью экс-премьера Серика Ахметова всту-

пает в силу 18 апреля 2014 года. (kapital.kz)

ВОПРОСЫ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НПО 
ОБСУДИЛИ В АКОРДЕ

Казахстан имеет одно из наиболее либе-

ральных законодательств в сфере НПО на 

пространстве СНГ. Впервые в практике экс-

пертного совета дискуссии прошли в режи-

ме видеоконференции с участием экспертов 

ведущих казахстанских университетов, ис-

следовательских институтов и фондов, рас-

положенных в Алматы, а также руководителей 

государственных органов. Об этом сообщается 

на сайте Аккорды. Повестка дня включала рас-

смотрение проблематики новейших трендов 

в деятельности НПО, фондов и исследователь-

ских центров, а также совершенствования 

прогнозно-аналитической работы госорганов 

в сфере национальной безопасности. В ходе 

обсуждения помощник президента – секре-

тарь совета безопасности РК Кайрат Кожамжа-

ров подчеркнул важную созидательную роль, 

которую играют неправительственные орга-

низации в социально-экономической и обще-

ственной жизни республики. Эксперты при-

знали, что Казахстан имеет одно из наиболее 

либеральных законодательств в сфере НПО на 

пространстве СНГ, правительство всячески 

поощряет развитие гражданских инициатив. 

Кожамжаров особо указал на серьезные про-

блемные аспекты деятельности НПО и подчер-

кнул, что важнейшая их миссия – стабильное 

и успешное развитие Казахстана. В этой связи 

он призвал национальные и международные 

неправительственные организации, фонды 

и институты к конструктивному взаимодей-

ствию в решении стратегически важных для 

государства и общества задач. (kapital.kz)

ЗАКОНОПРОЕКТ, 
ПОВЫШАЮЩИЙ 
ПРОЗРАЧНОСТЬ 
МОНОПОЛИСТОВ

Законопроект, предусматривающий по-

вышение прозрачности монополистов, будет 

внесен в парламент Казахстана в мае 2014 года, 

сообщил в среду заместитель председателя 

агентства по регулированию естественных 

монополий Асылбек Дуйсебаев. «Законопроект 

мы планируем внести в парламент в мае теку-

щего года, а программа по тарифной политике 

будет обсуждаться до конца этого года», – ска-

зал Дуйсебаев на заседании общественного 

совета по тарифной политике. Он пояснил, что 

целью программы является переход субъектов 

естественной монополии к стимулирующему 

регулированию. «Данные инициативы пред-

усматривают … повышение прозрачности, в 

частности, в закупках монополистов», – отме-

тил зампред АРЕМ. «Сегодня по результатам 

анализа агентством выявлено, что, например, 

монополист в Жамбылской области покупает 

задвижку, произведенную в стране, по 45 тысяч 

тенге, такую же задвижку монополист в Кызы-

лординской области покупает уже за 23 тысячи 

тенге. Далее – соду каустическую кызылордин-

ский монополист закупает по 250 тенге за кило-

грамм, а павлодарский – уже за 84 тенге за ки-

лограмм», – пояснил он. По его утверждению, 

действующее законодательство не позволяет 

АРЕМ принять меры по таким фактам явного 

завышения закупочных цен. «Мы предлагаем 

в законопроекте предусмотреть разработку си-

стематизированного перечня по ценам на това-

ры, работы, услуги, закупаемые монополиста-

ми», – сказал Дуйсебаев. Также законопроект 

предполагает исключить возможность моно-

полистов «создавать препятствия при подклю-

чении к сетям». (ИА «Новости-Казахстан»)

В ТС НЕ БУДЕТ ЕДИНОЙ 
ВАЛЮТЫ 

Об этом заявил первый вице-премьер РК 

Бакытжан Сагинтаев. В рамках Евразийского 

экономического союза не планируется введе-

ние единой валюты, национальные валюты 

сохранятся, заявил первый вице-премьер РК 

Бакытжан Сагинтаев. «Не знаю, откуда эти 

разговоры берутся, мы этот вопрос о создании 

единой экономической валюты вообще не об-

суждали и в проекте договора о создании ЕЭС 

его нет», – сказал Бакытжан Сагинтаев на бри-

финге в Службе центральных коммуникаций 

при президенте РК. Он также подчеркнул, что 

национальная валюта Казахстана не будет в 

перспективе заменяться. «Не будет никакой 

единой валюты. Тенге у нас остается», – зая-

вил Бакытжан Сагинтаев. Между тем ранее 

первый вице-премьер Правительства России 

Игорь Шувалов заявил, что создание едино-

го центробанка стран Таможенного союза 

планируется завершить к 2025 году, передает 

Finam.ru. Финансовый регулятор планирует-

ся разместить в Казахстане. Это учреждение 

будет контролировать всю территорию Евра-

зийского экономического союза (ЕЭС), кото-

рый еще находится в стадии формирования, 

и начнет свою деятельность со стран Единого 

экономического пространства, в которое вош-

ли Россия, Беларусь и Казахстан. (kapital.kz) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Ирина Лукичева

Г
астрономический туризм будут раз-
вивать в СНГ. Так, совет по туризму 
государств – участников СНГ наме-

рен создать рабочие группы по развитию 
гастрономического вида туризма. Об этом 
сообщили в комитете индустрии туризма 
Министерства индустрии и новых техно-
логий (МИНТ) РК.

На прошедшем в марте форуме по раз-
витию туристической индустрии в СНГ 
«СНГ и новые форматы взаимодействия» 
приняла участие казахстанская делегация. 
Председатель комитета индустрии туриз-
ма МИНТ РК Марат Игалиев отметил, что 
на встрече были высказаны предложения 
о создании рабочих групп по развитию 
экологического, гастрономического и дру-
гих видов туризма. Также поднимались 
предложения об упрощении процедур по-
лучения разрешений на посещение тури-
стических объектов, находящихся в при-
граничных зонах стран СНГ.

Гастрономические туры широко раз-
виты в странах Европы, Восточной Азии, 
Африки. В странах СНГ подобные поездки 
редкость. Как отметил в интервью «Ка-
питал.kz» Анатолий Савичев, президент 
казахстанской ассоциации въездного и 
внутреннего туризма KITA, новость о соз-
дании гастротуров довольно хорошая, но с 
оговорками.

«Но давайте смотреть правде в глаза: 
довольно часто создаются всевозможные 
рабочие группы, и не только в сфере ту-
ризма. И где реальные результаты работы 
этих самых рабочих групп? В данном слу-
чае рабочей группе предстоит проделать 
огромный фронт работ. Связано это с тем, 
что ресторанный сервис очень слабо раз-
вит, к сожалению, а именно с него начина-
ется гастрономический туризм. Наши ре-
стораны и другие точки питания зачастую 
не имеют даже меню на английском язы-
ке, я не говорю о сотрудничестве с туро-
ператорами и в целом доброжелательном 
отношении», – говорит г-н Савичев.

В данном вопросе важно задействовать 
не только рестораторов, но и туроперато-
ров, которые имеют опыт приема и обслу-
живания иностранных туристов, и не важ-
но, с дальнего зарубежья турист или с СНГ. 
По мнению г-на Савичева, работы в этом 
направлении много и даже есть профиль-
ные ассоциации, однако они не решают 
или не пытаются решать вышеупомяну-
тые проблемы.

С чем сочетать такой туризм?
Гастрономический туризм, каким бы хо-
рошим он ни был, встретится с теми же 
проблемами, что и вся наша отрасль ту-
ризма в целом. Так считает Жамиля Жуке-

нова, менеджер по маркетингу компании 
«Жибек Жолы».

«Думаю, что было бы хорошо сочетать 
гастрономические туры с какими-то собы-
тиями. Например, празднование Наурыза 
очень хорошо подходит для этого: вместе 
с празднованием Нового года и наступле-
ния весны у туристов будет (и, думаю, уже 
есть) возможность попробовать знамени-
тый наурыз коже и прочие блюда казахской 
кухни, – говорит г-жа Жукенова. – Также 
гастрономические туры можно проводить 
во время соHым – заготовки мяса на зиму. 
В кочевом образе жизни казахов не было 
никаких технологий хранения продуктов, 
мяса. Поэтому, как правило, скот забивали 
на зиму с первыми морозами».

Гастрономические туры в Казахстан в 
конце осени – начале зимы были бы хоро-
шим подспорьем в низкий сезон. Однако 
в этом случае было бы правильнее раз-
вивать такой вид туризма не только в на-

правлении казахской кухни, но и нацио-
нальной кухни народов, проживающих в 
Казахстане. Можно также сотрудничать с 
соседними государствами в организации 
подобных туров, считает г-жа Жукенова.

«Пока же на данном этапе мы стараемся 
всем нашим иностранным туристам дать 
возможность познакомиться с националь-
ной кухней. Но, к сожалению, в Алматы в 
основном все рестораны казахской кухни 
дорогие и практически нет предложений в 
среднем ценовом сегменте. Однако в слу-
чаях, когда туристы путешествуют по от-
даленным частям страны, посещают при-
родные достопримечательности, то часто 
останавливаются у местного населения и 
имеют возможность попробовать нацио-
нальные блюда», – говорит она. 

Еще не было ни одного туриста, кото-
рый отказался бы от казахских и в целом 
азиатских блюд. «Тут все очевидно, нахо-
дясь во Франции, вы узнаете, что там 350 

сортов сыра, причем 56 из них охраняются 
законом – неужели не возникнет желания 
попробовать? А, попав в Лондон, практи-
чески любой турист посетит известные на 
весь мир лондонские пабы и бары, не так 
ли? Или, например, находясь в Риме и при-
дя в ресторанчик после экскурсии, вряд ли 
вы закажете борщ или пельмени... И так 
можно очень долго продолжать этот спи-
сок», – добавляет г-н Савичев.

Прежде чем приехать в страну, туристы 
знакомятся с информацией о ней, чита-
ют о национальной кухне. «Отдельных 
гастрономических туров в Алматинской 
области даже можно сделать очень много. 
Одна знаменитая улица «шашлык стрит» в 
Алмарасане чего стоит, каждое кафе име-
ет свое очень вкусное меню, добавьте к 
нему гида, транспорт и рассказ об истории 
блюд, которые заказал турист, – вот вам 
и небольшой гастрономический тур», – 
предложил спикер.

Данияр Молдабеков

К
ачество подготовки технологиче-
ских специалистов в Казахстане 
остается низким. Такое мнение в 

ходе пресс-конференции, посвященной 
подготовке кадров в различных техноло-
гических сферах, в особенности в области 
машиностроения, высказал ректор Евра-
зийского технологического университета 
Асан Оспанов. Основная причина слабо-
го уровня кадров, по словам ректора ЕТУ, 
заключается в несоответствии знаний, 
приобретаемых выпускниками вузов, воз-
росшим техническим требованиям произ-
водства. Также г-н Оспанов отметил, что 
производство постоянно модернизируют-
ся, соответственно, в этой области необхо-
дима мобильность в обучении. Особняком 
здесь стоят практические занятия, а так-
же связь производства и университетов. 
Михаил Симоненко, вице-президент по 
безопасности и транспорту АО «Аксайгаз-
сервис», отметил, что их компания будет 
предоставлять информацию о своем про-
изводстве в ЕТУ, на основе которой будет 
готовиться методический материал. Так-
же университет собирается приглашать 
зарубежных специалистов для обучения 
студентов, будут создаваться новые тех-
нические лаборатории, студенты смогут 
проходить практику, интересную не толь-
ко им, но и производителям. Такие меры, 
по мнению экспертов, должны исправить 
ситуацию.

Сближение производства и универси-
тетов стало возможным после подписа-
ния соглашения между ЕТУ и рядом ве-
дущих производственных компаний РК. 
Согласно этому договору создан научно-
образовательный консорциум. Теперь 
ЕТУ и компании, вошедшие в консорци-
ум, будут общими усилиями готовить 
специалистов, которых так не хватает 
отечественным производственникам. «В 
перспективе до 2018 года, по действую-
щим контрактам машинной сборки, нам 
нужны порядка 30 тыс. специалистов», – 
уточняет Андрей Лаврентьев, президент 
ГАК AllurGroup. 

О необходимости качественного обра-
зования говорит и тот факт, что 15 тыс. че-
ловек, которые сейчас работают в области 
машиностроения и логистики, были пе-
реучены уже после того, как заняли свои 
места. «Ситуация сложилась так, что ино-
странным специалистам, топ-менеджерам 

приходится практически заново обучать 
казахстанских работников», – отметил г-н 
Лаврентьев. 

Сейчас внутренний рынок производ-
ства автомобилей составляет порядка $3 
млрд. К 2020 году, согласно госпрограмме 
по развитию автомобильной промышлен-
ности, в стране должно производиться по-
рядка 180 тыс. автомобилей. То есть 50% 
внутреннего рынка должно быть занято 
машинами, собранными в РК. К тому же 
изменились требования к производству. 
«На сегодняшний день возникли пло-
щадки, которые производят автомобили 
не так, как это было принято раньше, а с 
достаточно сложным техническим мето-

дом: сварочное производство, окрасочное, 
финальная сборка. Это требует большого 
количества квалифицированных специ-
алистов», – отметил Андрей Лаврентьев. 
Производителям, как видно, жизненно не-
обходимы грамотные кадры. Так что они 
намерены исправить ситуацию со специа-
листами на этом рынке.

Как исправить?
Совместные усилия вузов и производства 
как раз и должны помочь. В частности, 
будущим инженерам и представителям 
других технических профессий будут пре-
подавать уже состоявшиеся специалисты. 
«Обучение в консорциуме будет вестись 

по образовательным программам, разра-
ботанным членами консорциума. Также  
будут привлекаться преподаватели из со-
става ведущих специалистов предприя-
тий, вошедших в эту организацию», – по-
делился Асан Оспанов.

Помимо участия в теоретическом обу-
чении производители берут на себя ор-
ганизацию практических занятий для 
студентов, что должно мотивировать мо-
лодежь, а также привить им желание ра-
ботать в этой области. «Тот опыт, который 
студенты получат во время практики на 
«Аксайгазсервисе», будет полезен хотя бы 
тем, что студенты будут практиковаться 
на Карачаганакском нефтегазовом место-
рождении, что уже большой стимул для 
молодых специалистов», – говорит Миха-
ил Симоненко.

Важен и вопрос модернизации произ-
водства, ведь отрасль не стоит на месте. 
«Разрыв между теорией и практикой стоит 
достаточно остро. Многие отрасли явля-
ются новыми для Казахстана», – делится 
Андрей Лаврентьев. Обучение новых ка-
дров, уже принятых на работу, по словам 
бизнесмена, отнимало много времени и 
средств у компании. «Полгода мы тратим 
на то, чтобы хоть как-то обучить человека 
английскому языку. А в современных усло-
виях это крайне необходимо», – подчер-
кнул президент AllurGroup.

В погоне за будущим производствен-
ники готовы предоставить все условия 
для практикантов: обеспечить их жильем 
при производстве, едой. Но работу полу-
чат только лучшие. «Определенного рода 
студентов мы брать не будем. Нам нужны 
только те, у кого глаза блестят, самородки 
– вот такие люди нам нужны, за ними бу-
дущее», – подчеркнул Андрей Лаврентьев.

Эксперты выделили три основных ка-
чества, которые необходимы будущим ка-
драм: знание английского языка, умение 
работать в условиях модернизированно-
го производства, а также добросовестное 
прохождение практики. Учитывая, что 
отрасль остро нуждается в специалистах, 
у студентов есть реальный стимул в обуче-
нии. По мнению г-на Лаврентьева, к 2018 
году ситуация может значительно изме-
ниться в лучшую сторону.

Отметим также, что опыт по созданию 
подобных консорциумов не нов для Казах-
стана. Ранее подобные инициативы, но в 
других сферах, реализовали университе-
ты КИМЭП и КБТУ.

Гастрономический 
Казахстан привлекателен 
для туристов

Казахстанская промышленность 
остро нуждается в молодых 
специалистах

// ОБЩЕСТВО
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П
о итогам предыдущей сессии индекс 
S&P 500 вырос на 0,38%. Котиров-
ки остановились на уровне 1851,96 

пунктов.
Во вторник с самого открытия торгов 

была предпринята робкая попытка спу-
ститься под ключевой уровень поддерж-
ки 1840, однако уверенно закрепиться 
ниже так и не случилось. Провал оказался 
ложным пробоем, и затем котировки на-
чали отскакивать. Таким образом, в оче-
редной раз после двух солидных черных 
свечек рынок по привычке ушел в консо-
лидацию, не желая разворачивать тренд. 
Схожую ситуацию мы уже много раз на-
блюдали, и до сих пор она всегда заканчи-
валась последующим выкупом.

Напомню, что отметки 1840 и 1820 в 
данный момент выступают последними 
точками опоры, которые сдерживают от 
начала слома up-тренда и ускорения в 
сторону годовых минимумов. Потенци-
альный пробой 1820 в свою очередь сразу 
же сдвигает техническую цель снижения 
в район нижней границы долгосрочного 
up-тренда, которая сегодня проходит в 
районе 1690.

Несмотря на то, что с точки зрения тех-
ники в краткосрочной перспективе индекс 
S&P 500 еще даже может запрыгнуть в рай-
он 1905-1910, в целом сохраняю негативный 
взгляд по американскому рынку на ближай-
шие пару месяцев и, если есть возможность, 
то рекомендую открывать короткие пози-
ции по заокеанским индексам при подходах 
к обозначенным рубежам. Медвежьи ди-
вергенции на всех длинных таймфреймах 
наконец-то могут начать отрабатываться.

Вчера стартовал неофициальный сезон 
корпоративной отчетности. Первые дни 
очень важны, так как в случае реального 
торможения показателей ключевых аме-
риканских корпораций рынок очень бы-
стро может начать закладывать негатив-
ные ожидания в цены. К тому же периоды 
апрель-май в 2010, 2011 и 2013 годах вы-
ступали разворотными точками, после 
которых индексы снижались. С учетом 
текущей беспрецедентной общей трен-
довой перекупленности американского 
рынка акций слабый сезон отчетности мо-
жет стать тем самым триггером, который 
спровоцирует масштабную коррекцию.

В данный момент фьючерсный кон-
тракт на S&P 500 торгуется с понижением 
на 0,03% около отметки 1845.

В итоге резюмируем: Пока цена выше 
1840 и 1820 сохраняется потенциал роста 
вплоть до 1905-1910. Если же индекс опу-
стится ниже 1820, то начнется большая 
коррекция с ориентирами в районе ниж-
нее границы долгосрочного восходящего 
тренда.

Рынки Америки: Alcoa сокращает 
убытки
ЗНАЧЕНИЯ ИНДЕКСОВ США на закры-
тии:

В четвертый раз чуть более чем за месяц 
индекс S&P500 восстанавливается из рай-
она 1840-1850 пунктов. После двух дней 
уверенного снижения от исторических 
максимумов во вторник индекс отскочил 
на 0,38%. Тем не менее, пока по-прежнему 
склоняемся к тому, что продолжить рост в 
данных технических условиях будет слож-
но, и ниже вышеназванного диапазона ви-
дится территория медведей, откуда мож-
но уверенно смотреть на цели движения к 
1810. На дневном графике прослеживают-
ся сигналы медвежьей дивергенции по RSI 
и MACD.

В отсутствии важной макростатисти-
ки вчера мы наблюдали технический от-
скок, но ряд событий имел определенное 
воздействие на динамику котировок. 
Прежде всего, отметим, что инвесторы 
ожидали начала сезона отчетов в США, 
прогнозы на который нужно сказать весь-
ма слабые. Но мы уже привыкли к подоб-
ному положению вещей, когда формиру-
ется негативный консенсус и даже слабые 
результаты раз за разом оказываются 
лучше прогнозных.

Именно подобным образом складыва-
лась ситуация с вчерашним отчетом Alcoa. 
Компания после закрытия сообщила о по-
лучении чистого убытка за первый квар-
тал на уровне $178 млн., или 16 центов на 
акцию, по сравнению с чистой прибылью 
в $149 млн., или 13 центов на акцию годом 
ранее. 

Скорректированная прибыль снизи-
лась до $98 млн., или 9 центов на акцию, 
против $121 млн., или 11 центов на акцию 
годом ранее. Однако аналитики ожидали 
5 центов на акцию. Любопытно взглянуть 
на динамику цены акций компании за 
этот период, когда от прибыли компания 
пришла к убыткам. Как не удивительно в 
это время капитализация компании уве-
личилась на 50%.

Впрочем, нужно сказать, что в сравне-
нии с 4 кварталом 2013 года, когда ком-
пания получила убыток на уровне $2,34 
млрд., ситуация заметно улучшилась.

Выручка в первом квартале 2014 года 
не дотянула до прогнозных $5,55 млрд., 
снизившись до $5,45 млрд. с $5,83 млрд. на 
фоне снижения цен на алюминий на 8%. 
И, тем не менее, на постмаркете капитали-
зация Alcoa выросла на 2,5%.

Справедливости ради нужно сказать, 
что компания улучшила прогноз по росту 
спроса на алюминий в аэрокосмической 
индустрии с 7%-8% до 8%-9%. По осталь-
ным сегментам прогнозы остались без из-

менений. В целом в 2014 году рост спроса 
по-прежнему ожидается на 7%.

Среди отдельных секторов отметим, 
некоторую слабость в банковском секторе 
на фоне принятия ФРС, FDIC и OCC окон-
чательного правила для самых крупных 
банковских организаций США касаемо-
го соотношения собственных и заемных 
средств для покрытия кредитных рисков, 
установленного на уровне 5%, тогда как 
стандарт Базель III предполагает только 
3%. К 2018 году 8 банковским гигантам 
как отмечается придется повысить уро-
вень резервов на $68 млрд.

В то же время технический отскок на-
блюдался вчера в акциях технологических 
компаний, что позволило индексу Nasdaq 
Composite, демонстрирующему последние 
недели опережающее снижение, отыграть 
вчера 0,81%.

Сегодня в США ожидается, возможно, 
ключевое событие текущей недели - пу-
бликация протоколов мартовского заседа-
ния ФРС, на котором регулятор прибегнул 
к очередному шагу по сокращению стиму-
лирования.

Азиатские рынки: Йена вернулась 
в район 102 против доллара
Японский Nikkei -1,96% 
Гонконгский Hang Seng +1,01%
Шанхайский SSE +0,12%
Корейский Kospi +0,05% 
Австралийский ASX +1,15%
Вчерашнее решение Банка Японии 
оставить без изменения текущую 
денежно-кредитную политику привело 
к укреплению японской йены, которое 
продолжается до сих пор, и к текущему 
моменту пара usd/jpy уже опустилась под 
уровень 102, что на 1% ниже вчерашних 
значений. На этом фоне японский фондо-
вый индекс Nikkei вновь смотрится хуже 
остальных и демонстрирует уверенное 
снижение.

В Гонконге, тем временем, сохраня-
ется неплохой темп роста, и среди лиде-
ров некоторые строительные компании, 
сообщившие о росте продаж в марте, в 
частности Agile Property в плюсе на 3,3%, 
а Evergrande Real Estate на 1,5%. Также 
продолжает уверенный отскок и высоко-
технологичная Tencent Holdings (+2,2%), 
сообщившая вчера о программе обратного 
выкупа на $10 миллионов.

В Австралии сегодня наибольшее вни-
мание приковано к ритейлеру David Jones, 
начавшему сегодня день с роста на 23% 
благодаря предложению о поглощении со 
стороны южноафриканкой Woolworths, 
подразумевающему существенную пре-
мию к рынку. Еще один представитель 
сектора Myer Holdings, который ранее 
предлагал David Jones объединиться, се-
годня тоже растет на 5,5%.

В целом сегодня довольно уверенно 
смотрятся нефтяные компании на фоне 
вчерашнего роста цен на нефть, так ки-
тайская China Petroleum & Chemical Corp. 
прибавляет 2%, а австралийская Woodside 
Petroleum в плюсе на 1%. В Японии же сни-
жении идет широким фронтом, и даже не-
фтяные компании не избежали этой уча-
сти, в частности Inpex снижается на 1%.

Вероника Сабитова

Э
ксперты банковского сектора ожи-
дают значительного прироста доли 
безналичных платежей в торговом 

обороте в текущем году. Это связано в том 
числе и с ростом сети приема к оплате пла-
тежных карт. Так, эксперты АО «АТФБанк» 
отмечают, что, по статистике Нацбанка 
РК, сеть приема платежных карточек на 
февраль 2014 года составляет более 40 
тыс. терминалов. «Кроме того, темпы ро-
ста безналичных платежей по платежным 
карточкам выше, чем темпы роста налич-
ных операций», – поясняют аналитики АО 
«АТФБанк». 

Позитивное влияние на этот сектор 
оказывает и развитие интернет-платежей. 
«Необходимо также отметить нарастаю-
щую тенденцию предоставления различ-
ных услуг в интернете. При оплате данных 
услуг нельзя обойтись без платежной кар-
точки», – отмечает Женисбек Досымханов, 
директор департамента розничного биз-
неса АО «Народный банк Казахстана».

Объем безналичных платежей в систе-
ме Казкома за прошедший год вырос на 
треть, а за последние два года удвоился, 
что говорит о том, что карточки постепен-
но отвоевывают долю рынка у наличных 
денег, говорит Нурлан Жагипаров, испол-
нительный директор АО «Казкоммерц-
банк». Эксперт прогнозирует прирост по 
безналичным операциям среди держате-
лей карт «Казкоммерцбанка» в пределах 
20-30% и увеличения общей доли безна-
личных платежей по отношению к обна-
личиванию.

Оценивая свои результаты за прошед-
ший год, многие банки  также фиксиру-
ют значительный рост в этом секторе. По 
данным АО «АТФБанк», прирост платеж-
ных карт за год составил 14,8%, достигнув 

уровня 529 730 штук. «При этом в 2013 
году объем транзакций по платежным 
картам АО «АТФБанк» составил 52,49 млрд 
тенге против 43,5 млрд тенге в 2012 году. 
Так, в 2013 году рост объемов транзакций 
составил 20,67%. Количество транзакций 
при этом выросло на 37%, показав по ито-
гам 2013 года результат в 2,721 млн опера-
ций», – говорят аналитики АО «АТФБанк». 

В АО «Казкоммерцбанк» приводят дан-
ные, согласно которым соотношение без-
наличных операций в POS-терминалах и 
интернете против обналичивания в бан-
коматах держателями карт всех казахстан-
ских банков составило в минувшем году, 
по оценочным данным, 11% против 89%, 
тогда как в 2012 году – 8% против 92%. 
«Держатели платежных карт в Казахстане 
в 2013 году совершили более 10 млн опера-
ций через обслуживаемые «Казкоммерц-
банком» сеть POS-терминалов и систему 
интернет-банкинга на общую сумму бо-
лее 136 млрд тенге, что на 28% больше, 
чем в предыдущем году», – говорит г-н Жа-
гипаров. При этом, по данным специали-
стов, самыми активными покупателями 
в интернете являются держатели карто-
чек «Казкоммерцбанка» с долей платежей 
47,39%, а также держатели карт «Халык 
банка» – 19,28% и «БТА Банка» – 9,73%. 

Еще одним перспективным направ-
лением является внедрение инноваций 
в сектор безналичных платежей. В про-
шлом году «Народный банк» первым за-
пустил инновационный проект – мобиль-
ные POS-терминалы. «Данный проект 
позволяет превратить обычный смартфон 
в полнофункциональный POS-терминал. 
Тем самым для торговцев была значитель-
но снижена стоимость POS-терминалов (в 
пять раз по сравнению со средней стои-
мостью стационарного POS-терминала), 
предоставлено в пользование удобное и 

мобильное решение», – рассказал г-н До-
сымханов.

АО «АТФБанк», в свою очередь, закан-
чивает сертификацию по приему бескон-
тактных платежей в платежной системе 
MasterCard. В платежной системе Visa 
такая сертификация уже завершена. «По-
мимо этого «АТФБанк» уже эмитировал 
более 120 тыс. бесконтактных платежных 
карточек», – сообщили аналитики АО «АТ-
ФБанк».

По мнению Нурлана Жагипарова, раз-
витие сети POS-терминалов в городском 
общественном транспорте (автобусы и 
метро) сделало бы платежные карты по-
настоящему народным средством платежа. 

И такие нововведения нужны, так как 
на фоне роста популярности безналич-
ных платежей эксперты отмечают и ряд 
сдерживающих факторов. «Львиная доля 
населения Казахстана до сих пор в боль-
шей степени склоняется к снятию налич-
ных денег, и это связано, скорее всего, с 
боязнью населения старой закалки ис-
пользовать новые технологии», – отмеча-
ет Лариса Белова, директор департамента 
банковских карточек АО «Bank RBK».

Эксперты поясняют, что в представле-
нии обычного гражданина карточка – это 
в первую очередь средство получения на-
личных денег. Даже несмотря на оснащен-
ность торговых центров всем необходимым 
оборудованием, держатели карточек про-
должают оплачивать покупки наличными. 
«Иногда складывается парадоксальная си-
туация, когда держатель карточки снача-
ла снимает наличные деньги в банкомате, 
затем идет в торговый зал и оплачивает 
покупку наличными продавцу, у которого 
при этом есть действующее оборудование  
для приема безналичных платежей», – от-
мечает Женисбек Досымханов. 

Однако не менее важной проблемой 
специалисты считают и недостаточ-
ную оснащенность торговых точек POS-
терминалами. «Согласно  решению прави-
тельства, к 1 июля 2014 года это препятствие 
(для проведения безналичного платежа) 
должно быть устранено. После можно будет 
более объективно анализировать рынок и 
выявлять, почему потребители, уже имея 
возможность пользоваться безналичными 
платежами, по-прежнему предпочитают 
наличные», – считают в АО «АТФБанк». 

Также к сдерживающим факторам ро-
ста безналичных карточных платежей экс-
перты относят нежелание малого бизнеса 
устанавливать POS-терминалы, несмотря 
на то, что существуют недорогие решения 
для них – мобильные POS-терминалы или 
miniPOS. 

 Есть мнение, что эту ситуацию могло 
бы изменить стимулирование, как держа-
телей карт – производить оплату безна-
личным способом, так и продавцов – при-
нимать к оплате карты, нежели наличные. 
«В некоторых государствах обороты 
торговцев, совершенные по платежным 
карточкам, попадают под льготное нало-
гообложение и т.д.», – говорит Женисбек 
Досымханов, не умаляя при этом роли 
участников рынка в процессе повышения 
информированности населения о возмож-
ностях использования платежных карто-
чек для оплаты.

Где-то мы это 
уже видели...

Нал не предлагать
Безналичные платежи набирают 
популярность

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 108.0 0.37% -0.9% 0% -3%
WTI 100.0 -1.08% -3.2% 0% 1%
Золото 1,349 0.69% 1.1% 4% 13%
Серебро 20.8 0.13% -1.5% 3% 7%
Никель 15,516 0.62% 2.6% 10% 10%
Медь 6,492 -2.54% -8.4% - 9% -12%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,309 -2.29% -3.5% -12% -13%
РТС 1,132 -2.31% -4.4% -16% -22%
S&P 1,868 -0.51% -0.3% 3% 1%
DJIA 16,351 -0.41% -0.3% 2% -1%
NASDAQ 4,307 -0.63% -1.0% 3% 4%
DAX 9,308 0.46% -2.9% -2% -3%
FTSE 6,686 -0.06% -2.0% 0% -1%
Hang Seng* 21,917 -1.59% -1.7% 1% -4%
Shanghai* 1,989 -0.60% -3.4% -5% -5%
Nikkei-225* 14,894 -2.17% 3.4% 3% -7%
S&P фьюч.* 1,863 -0.10% -0.3% 3% 2%

* Данные по состоянию на 08:32 МСК

EUR/USD 1.3527  ▼ 1,13% USD/JPY 100,9851 ▼  1.65% USD/CHF 0,9015  ▲    0,49% USD/CNY 6.0610  ▲  0,19% USD/RUR 35,4502 ▲ 2,3%

Изменение в процентах за неделю

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▲ ▼ ▼
-0.41% 0.37% -0.60% -2.31%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

// ИНДИКАТОРЫ

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 БРАЗИЛЬСКИЙ РЕАЛ BRL / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT
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СЕРИЯ «БАВАРИИ» 
ПРЕРВАЛАСЬ

Мюнхенская «Бавария» потерпела 

первое поражение в бундеслиге с октя-

бря 2012 года. В минувшую субботу, 5 

апреля, она уступила «Аугсбургу» со 

счетом 0:1, сообщает Agence France-

Presse. Гол на 31-й минуте забил напа-

дающий Саша Мельдерс. В последний 

раз «Бавария» проигрывала 28 октября 

2012 года леверкузенскому «Байеру». 

Таким образом, команда поставила ре-

корд бундеслиги, проведя 53 матча без 

поражений. «Рано или поздно мы долж-

ны были проиграть, мы принимаем 

это», – заявил тренер мюнхенцев Хосеп 

Гвардиола. Он напомнил, что команда 

сейчас больше сосредоточена на под-

готовке к предстоящему матчу с «Ман-

честер Юнайтед», который состоялся 

9 апреля в Мюнхене. В первом матче 

четвертьфинала мюнхенцы сыграли с 

«Манчестер Юнайтед» на выезде со сче-

том 1:1. Как сообщалось, мюнхенская 

«Бавария» выиграла чемпионат Герма-

нии по футболу за семь туров до конца 

турнира. (lenta.ru)

«МИЛАН» ОЦЕНЕН 
В 1 МЛРД ЕВРО

Владельцы «Милана» не получали 

предложений о покупке акций ита-

льянского футбольного клуба. Об этом 

заявила дочь владельца клуба Барбара 

Берлускони, которая прокомменти-

ровала слухи о том, что сингапурский 

бизнесмен Питер Лим готов заплатить 

300 млн евро за 51% акций «Милана». 

«Эти сообщения беспочвенны», – ска-

зала Берлускони. Кроме этого, она дала 

понять, что в поисках новых инвесто-

ров семейство Берлускони ожидает вы-

ручить значительно большую сумму. 

«Вне зависимости от правдивости ин-

формации цифры, фигурировавшие в 

этих новостях, не отражают истинную 

ценность клуба. За 300 млн евро мож-

но купить около 30% акций, но никак 

не 51», – сказала она.  Таким образом, 

семейство Берлускони оценивает «Ми-

лан» в  1 млрд евро. (championat.com)

ВСПОМИНАЯ 
МОУРИНЬЮ 
В «РЕАЛЕ»

Бывший главный тренер мадрид-

ского «Реала» Жозе Моуринью после 

одного из матчей с «Барселоной» назвал 

игроков своей команды предателями и 

сукиными детьми. Об этом рассказыва-

ется в биографии португальца, очеред-

ной отрывок которой был опубликован 

7 апреля в английской газете The Times. 

Инцидент, о котором пишет Диего Тор-

рес (автор книги «Особенный: темная 

сторона Жозе Моуринью»), произошел 

16 апреля 2011 года после матча чем-

пионата Испании «Реал» – «Барселона» 

(1:1). За несколько часов до игры ис-

панская газета Marca опубликовала 

стартовый состав «Реала» и всем стало 

известно, в частности, что Моуринью 

выпустит в линию полузащиты пор-

тугальского защитника Пепе. Тренер 

решил, что утечка информации произо-

шла по вине одного из игроков «Реала». 

После игры в раздевалке Моуринью за-

явил футболистам: «Вы – предатели. Я 

просил не говорить никому о составе, а 

вы меня предали. Значит, вы не на моей 

стороне. Вы – сукины дети. Единствен-

ный мой друг в этой раздевалке – это 

Гранеро (Эстебан Гранеро – бывший 

полузащитник «Реала» – прим. «Ленты.

ру»). Но теперь я не уверен даже в нем. 

Вы оставили меня в одиночестве. Вы – 

самая предательская команда в моей 

жизни. Просто сукины дети». Торрес пи-

шет, что вратарь «Реала» Икер Касильяс 

не стал дослушивать речь Моуринью и 

ушел в душ. Некоторые другие игроки 

также проигнорировали слова тренера. 

В какой-то момент португалец бросил в 

стену банку «Ред Булла», забрызгав не-

скольких футболистов. В отрывке кни-

ги, опубликованном в The Times, рас-

сказывается также, что Моуринью был 

против дружбы испанских игроков сво-

ей команды (Касильяса, Серхио Рамоса, 

Альваро Арбелоа) с футболистами «Бар-

селоны» (Хави, Серхио Бускетсом, Кар-

лесом Пуйолем и Жераром Пике). Тре-

нер считает, что каталонцев с детства 

учат относиться к жителям некоторых 

других регионов Испании с недовери-

ем, поэтому настоящей дружбы между 

ними быть не может. После ничьей с 

«Барселоной» в матче трехлетней дав-

ности шансы «Реала» догнать каталон-

скую команду в чемпионате Испании 

резко понизились. В итоге чемпионом 

стала «Барселона». (lenta.ru)

РОМАНЦЕВ ХОЧЕТ 
В «СПАРТАК»

Олег Романцев в интервью ИТАР-

ТАСС заявил, что готов вернуться на 

пост главного тренера московского 

футбольного клуба «Спартак». «После 

ухода из «Спартака» мне никто не пред-

лагал вернуться на пост главного тре-

нера: если сейчас позовут, то подумаю», 

– сказал 60-летний специалист. Также 

Романцев раскритиковал болельщика 

команды, который бросил клубный 

шарф на поле во время матча «Спарта-

ка» и «Урала» (0:1) в чемпионате России. 

«Его (шарф) кидать не надо, это плевок 

и в нашу душу тоже. Не хотите болеть за 

«Спартак» – не надо», – заявил тренер. 

Ранее Романцев говорил, что работать 

тренером он больше не будет. Так, в 

2011 году он заявил, что футболистам 

надо показывать и рассказывать, как 

играть, однако сейчас он может толь-

ко рассказывать. Романцев возглавлял 

«Спартак» с перерывами с 1989 по 2003 

год. Под его руководством красно-

белые по разу выиграли чемпионат и 

Кубок СССР, восемь раз становились 

чемпионами России, трижды побежда-

ли в национальном Кубке. После ухода 

из «Спартака» Романцев возглавлял 

подмосковный «Сатурн» и московское 

«Динамо». В сезоне-2011/12 Романцев 

помогал Валерию Карпину в качестве 

тренера-консультанта. В 1994-1996 и 

1998-2002 годах Романцев был главным 

тренером сборной России. При нем рос-

сийская команда играла в финальных 

турнирах первенства Европы 1996 года 

и чемпионата мира 2002 года. Однако 

преодолеть групповой этап ни на одном 

из этих турниров сборная не смогла. 

(lenta.ru)

С ПЕТРЕСКУ 
ПОПРОЩАЛИСЬ

Во вторник московский футболь-

ный клуб «Динамо» объявил о расто-

ржении контракта с главным тренером 

команды Даном Петреску. Новость об 

уходе тренера появилась в официаль-

ном Twitter бело-голубых. Футболисты 

узнали об отставке тренера во время 

общего собрания команды, которое 

проходило на клубной базе. По инфор-

мации «Советского спорта», на этой 

же встрече игрокам «Динамо» объяв-

лено о назначении на пост наставника 

Станислава Черчесова. О возможном 

увольнении Петреску заговорили по-

сле разгромного поражения команды 

от махачкалинского «Анжи» (0:4) во 

встрече чемпионата России. Петреску 

работал в «Динамо» с 17 августа 2012 

года. До этого румынский специалист 

тренировал в России краснодарскую 

«Кубань». (lenta.ru)

УЕФА ПРОВЕРИТ 
БЮДЖЕТ «ЗЕНИТА»

УЕФА проведет расследование в от-

ношении питерского «Зенита», кото-

рый подозревается в нарушении норм 

«финансового fair play». Также провер-

ка предстоит английскому «Манчестер 

Сити», французскому «ПСЖ» и еще 57 

неназванным клубам, среди которых 

преобладают российские, украинские 

и турецкие. Об этом сообщает сайт 

Goal.com. В УЕФА предполагают, что 

спонсорские контракты этих команд 

чрезмерно раздуты. В ближайшие не-

дели клубы должны отчитаться о том, 

какие суммы и от кого именно они по-

лучают. Спонсором «Зенита» является 

концерн «Газпром». Кроме того, специ-

альная комиссия УЕФА проведет оцен-

ку стоимости брендов клубов, то есть 

какие именно доходы они получают от 

рекламы, телевидения и других СМИ. 

Также будут проверены так называе-

мые «нематериальные активы», разви-

тие которых строится на бренде того 

или иного клуба. Так, «ПСЖ» получает 

определенные доходы от того, что клуб 

занимается продвижением чемпиона-

та мира 2022 года, который пройдет в 

Катаре. Goal.com отмечает, что на со-

блюдении норм «финансового fair play» 

настаивают большие клубы, такие как 

мюнхенская «Бавария» и мадридский 

«Реал». В то время как команды, лишь 

недавно заручившиеся поддержкой со-

стоятельных спонсоров, настаивают на 

том, что им еще нужно время, чтобы 

начать соответствовать нормам. УЕФА 

начал вводить правила «финансового 

fair play» с 2012 года. В соответствии с 

его нормами клубы не должны тратить 

больше, чем они зарабатывают. В слу-

чае нарушений командам грозят раз-

личные санкции, в том числе исключе-

ние из еврокубков. (lenta.ru)

Г
ран-при Бахрейна, третий 
этап чемпионата мира по ав-
тогонкам в классе «Формула-1» 

подарил нам интересную борьбу на 
каждом участке пелетона и заста-
вил задуматься над тем, что пара 
пилотов Mercedes Нико Росберг и 
Льюис Хэмилтон станут новыми 
Простом и Сенной... Итоги третье-
го этапа чемпионата – в аналитиче-
ском материале ниже.

Грустный праздник
На этом этапе сразу несколько 
пилотов и команд праздновали 
свои маленькие и не очень «юби-
леи» – это и Нико Росберг, кото-
рый стартовал в 150-м Гран-при 
в своей карьере, и Дженсон Бат-
тон, для которого этот этап стал 
250-м, и Toro Rosso, так же, как и 
Росберг, стартовавшая на этапах 
«Больших призов» в 150-й раз. И 
для всех них этот этап стал далеко 
не самым удачным. Нико Росберг, 
в квалификации умудрившийся 
выиграть поул и опередить Льюиса 
Хэмилтона, априори быстрейшего 
на одном быстром круге, в итоге 
не смог одержать пятую победу в 
карьере. Слишком уж велика ока-
залась цена проваленного стар-
та – Хэмилтон вышел в лидеры к 
первому повороту, и, подарив нам 
сверхинтересную борьбу со своим 
напарником, одержал все-таки по-
беду, несмотря на преимущество 
по резине, которое было у Нико 
Росберга на последнем отрезке 
гонки. Несмотря на то, что по окон-
чании гонки Росберг выглядел 
весьма довольным собой, в глуби-
не души у немца явно было разо-
чарование – пусть Нико и остался 
лидером чемпионата мира, Льюис 
приближается к нему, и в конце се-
зона, когда будет решаться судьба 
чемпионского титула, такие по-
тери побед могут сыграть дурную 
шутку с немцем.

Дженсону Баттону и вовсе не по-
везло, причем тоже на последнем 
отрезке гонки. Твердо занимая 
место в очковой зоне, после пейс-
кара и рестарта британский пилот 
McLaren стал терять одну позицию 
за другой. Сначала казалось, что на 
болиде Баттона банально «умерла» 
резина, однако вскоре Баттон и во-
все потерял темп и припарковал 
свой McLaren в боксах. Бесслав-
но закончилась гонка и для его 
напарника, Кевина Магнуссена, 
умудрившегося на старте снова не 
поделить трассу с Кими Райкконе-
ном, так что датчанина, кроме все-
го прочего, могут еще и штрафные 
баллы ждать. 

Что до Toro Rosso, то там все ока-
залось вроде бы и на том уровне, 
на котором они и должны быть, но 
расчет явно был на большее. Дани-
ил Квят, обе гонки до этого фини-
шировавший в очках, не сумел по-
бороться ни с клиентами Mercedes, 
ни с Ferrari и остался на самой гра-
нице первой десятки, а Жан-Эрик 
Вернь и вовсе пал жертвой гиперак-
тивного Мальдонадо, о котором мы 
еще поговорим чуть позже. Так что 
юбилей для всех оказался крайне 
испорчен в плане настроения. Не 
случайно ведь говорят, что добить-
ся успеха в «круглую» гонку – это 
огромная редкость...

Венесуэльский Халк
И речь, как вы понимаете, пойдет 
совсем не про Нико Хюлькенбер-
га. Пастор Мальдонадо в этой гон-
ке проявил свой старый добрый 
крутой нрав, поучаствовав сразу в 
двух авариях, причем одна из них 
выглядела ну очень эффектно. Еще 
на первом круге Пастор, отлично 
стартовавший со своей низкой по-
зиции, умудрился пробить коле-
со Жан-Эрику Верню, что стоило 
французу гонки.

Но в середине гонки Пастор до-
бавил в своей любви к авариям, и, 
возвращаясь с пит-лейн, просто 
въехал в болид Эстебана Гутьерре-

са. По несчастью переднее колесо 
болида Мальдонадо зацепило за-
днее на машине Гутьерреса, Sauber 
мексиканца взлетел в воздух, и, 
скрутив эффектную «бочку», при-
землился на колеса. Разумеется, 
после такого гонку Эстебан не про-
должил, на трассе появился пейс-
кар, в том числе спутавший карты 
бывшей команде Мальдонадо – 
Williams...

По ходу гонки Мальдонадо по-
лучил от судей десятисекундный 
штраф стоп-энд-гоу,, к которому 
добавятся еще и пять позиций на 
старте следующей гонки и три 
штрафных балла. Правда лидером 
по количеству этих баллов сейчас 
является Жюль Бьянки – за сегод-
няшнее столкновение с Адрианом 
Сутилем француз получил два 
«очка», которые приплюсовались 
к еще двум, полученным им в 
Малайзии. Стоит напомнить, что 
пилот, у которого на счету будет 
12 штрафных пунктов, будет на-
казан пропуском одной гонки. 
Такими темпами далеко не один 
пилот может стать жертвой «бана» 
имени Романа Грожана до конца 
сезона...

Мексиканское возвращение
Ну а в этой части нашего материала 
речь пойдет, разумеется, о Серхио 
Пересе, который умудрился вер-
нуться на подиум после «сухого» 
прошлого года. На самом деле, если 
кто-то не смотрел прошлый сезон, 
не поверят, что Перес, выступая за 
Sauber, McLaren и Force India, брал 
подиумы в двух командах – в Sauber 
и Force India, но при этом не выи-
грывал и не финишировал в тройке 
за рулем McLaren. Но таков уж был 
прошлогодний McLaren, невырази-
тельный и жутко медленный – не 
намного лучше Переса выступал и 
Дженсон Баттон...

Сегодня же Перес просто вер-
нулся в свои старые кондиции 
– очень уверенная гонка, с мень-
шим, чем у Williams количеством 
пит-стопов, что вполне себе в сти-
ле мексиканца – и Force India впер-
вые со времен Гран-при Бельгии 
2009 года попадает на подиум. Ну 
а подкрепила радость подопечных 
Виджея Мальи турнирная табли-
ца Кубка конструкторов, в кото-
рой индийская «конюшня» теперь 
занимает второе место, уступая 
только «самовозному» Mercedes. 
Чем вам не успех для бывшего 
Spyker и Midland?

Александр Кожевников
sport.ru

Вячеслав Селезнев

М
ужская сборная Казахстана 
по теннису едва не проби-
лась в полуфинал Кубка Дэ-

виса, уступив команде Швейцарии 
в Женеве. Несмотря на предрекае-
мый Федереру и Ко успех, победа 
швейцарцев получилась отнюдь не 
легкой. Команда Северина Люти 
перед последними матчами в вос-
кресенье находилась в шаге от вы-
лета из турнира. Однако Станислас 
Вавринка и Роджер Федерер спасли 
свое имя и реноме швейцарского 
тенниса.

В пятницу первыми на корт вы-
ставочного центра Palexpo вышли 
Станислас Вавринка и Андрей Го-
лубев. Этот поединок показал, что 
борьба за выход в полуфинал будет 
нешуточная. Голубев весьма уве-
ренно вел встречу с третьей ракет-
кой мира, выиграв у того два сета. 
Победитель Открытого чемпиона-

та Австралии сумел выиграть толь-
ко один сет. А четвертая партия 
осталась за нашим теннисистом 
6-7(5), 2-6, 6-3, 6-7(5). В итоге Го-
лубев принес первое очко сборной 
Казахстана. 

Во втором поединке пятницы 
встретились Роджер Федерер и Ми-
хаил Кукушкин. Четвертая ракетка 
мира и многократный победитель 
турниров «большого шлема» уве-
ренно обыграл Кукушкина 6-4, 6-4, 
6-2 и сравнял общий счет в проти-
востоянии – 1:1. 

Тем не менее в субботу поводов 
для радости у швейцарских болель-
щиков не было. В парном разряде 
казахстанский дуэт в лице Андрея 
Голубева и Александра Недовесова 
обыграл тандем хозяев – Станисла-
са Вавринку и Роджера Федерера. 
Первые два сета остались за казах-
станцами. По итогам третьего сета 
швейцарская пара сократила раз-
ницу в счете. Но в конечном итоге 

после четвертого сета Голубев и 
Недовесов победили своих звезд-
ных соперников 4-6, 6-7(5), 6-4, 
6-7(5) и вывели сборную Казахста-
на вперед – 2:1. 

Судьба путевки в полуфинал ре-
шалась в последний день. В первом 
поединке воскресенья встречались 
Станислас Вавринка и Михаил Ку-
кушкин. А завершали противостоя-
ние Роджер Федерер и Андрей Го-
лубев. К сожалению казахстанских 
любителей тенниса, в этот день 
успех праздновали швейцарцы. 
Станислас Вавринка наконец-то ис-
правился за два предыдущих пора-
жения, обыграв Кукушкина – 6-7(4), 
6-4, 6-4, 6-4 и сравнял общий счет 
встречи – 2:2. А победу своей сбор-
ной принес Роджер Федерер, пере-
игравший в решающем поединке 
Голубева – 7-6(0), 6-2, 6-3. 

Потерпев поражение, наша 
сборная прекратила борьбу в тур-
нире. Но, несмотря на проигрыш, 

дружина Диаса Доскараева оста-
вила о себе хорошее впечатление, 
дав бой маститому сопернику, 
до последнего сохраняя надежду 
казахстанских болельщиков на 
благоприятный исход и заставив 
изрядно понервничать швейцар-
цев. 

В обновленном рейтинге турни-
ра наша сборная занимает 10-е ме-
сто (5165.63 очка) и опережает Ве-
ликобританию, у которой 4756.25 
очков. Швейцарцы с 9-го места 
перескочили на седьмую позицию. 
В полуфинале Федерер и компания 
будут встречаться с командой Ита-
лии, которая в 1/4 финала нанесла 
поражение сборной Великобрита-
нии – 3:2. Действующие обладате-
ли трофея – чехи, переиграв в То-
кио японцев со счетом 5:0, вышли в 
полуфинал на французов, которые 
в четвертьфинале в драматичном 
противостоянии сломили сопро-
тивление сборной Германии – 3:2.

Гран-при Бахрейна. 
Итоги гонки

Поражение, за 
которое не стыдно
Сборная Казахстана уступила команде Швейцарии

// СПОРТ
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ШУМАХЕРУ
 СТАЛО ЛУЧШЕ

Менеджер Михаэля Шумахера Саби-

на Кем заявила, что у находящегося уже 

более трех месяцев в коме автогонщика 

появились признаки возвращения в со-

знание, сообщает Sky Sports. Она опро-

вергла слухи о том, что Шумахер вер-

нется в постоянную кому, заявив, что «у 

Михаэля наметился прогресс». Соглас-

но Кем, в состоянии Шумахера «наблю-

даются моменты проявления сознания 

и пробуждения». «В состоянии Михаэля 

возникают моменты проявления созна-

ния и пробуждения. Мы все время ря-

дом с ним в этой долгой и трудной борь-

бе, вместе с командой врачей в больнице 

в Гренобле, и не теряем уверенности. 

Хотим поблагодарить вас за непрекра-

щающиеся добрые пожелания. Но в то 

же время снова просим о понимании 

– мы не желаем раскрывать все детали.

Это необходимо для того, что-

бы защитить частную жизнь Ми-

хаэля и семьи и позволить брига-

де врачей работать в спокойной 

обстановке», – цитирует Кем F1 Fanatic.

Напомним, что в конце декабря Миха-

эль Шумахер, катаясь на горнолыжном 

курорте, упал и ударился головой, и 

чтобы спасти жизнь, врачи погрузили 

гонщика в кому. (sports.ru)

БОЙ ПОВЕТКИНА 
СОРВАЛСЯ

Бой российского боксера-

тяжеловеса Александра Поветкина с 

кубинцем Луисом Ортисом, который 

должен был пройти в конце мая – на-

чале июня в Москве, отменен, сообща-

ет «Р-Спорт». Поединок не состоится, 

потому что Ортис запросил слишком 

высокий гонорар. По неофициальным 

данным, завышенные требования ку-

бинца были связаны с тем, что на конец 

весны – начало лета у него уже был за-

планирован другой бой. Когда теперь 

может состояться поединок с участием 

Поветкина и кто будет его соперником, 

не сообщается. В своем последнем бою 

Поветкин проиграл по очкам украинцу 

Владимиру Кличко и потерял звание 

«регулярного» чемпиона мира по вер-

сии WBA (Всемирная боксерская ассо-

циация). Планировалось, что победи-

тель встречи Поветкин – Ортис получит 

право на поединок с Кличко-младшим. 

Украинец является суперчемпионом 

WBA, а также чемпионом IBF (Между-

народная федерация бокса) и WBO 

(Всемирная боксерская организация). 

До боя с Кличко Поветкин выиграл все 

26 поединков на профессиональном 

ринге, причем 18 из них завершил но-

каутом. (lenta.ru)

ДОСТИЖЕНИЕ 
ОВЕЧКИНА

Российский нападающий клуба «Ва-

шингтон Кэпиталс» Александр Овеч-

кин в пятый раз за карьеру в НХЛ прео-

долел рубеж в 50 заброшенных шайб за 

сезон. Об этом сообщает официальный 

сайт лиги. 50-ю шайбу в сезоне-2013/14 

Овечкин забросил в ночь на 9 апреля в 

игре с «Сент-Луис Блюз». Российский 

форвард открыл счет на 18-й минуте 

матча. «Блюз» отыгрались в начале 

второго периода после точного броска 

Максима Лапьерра. Однако до конца 

периода хоккеисты «Вашингтона» за-

бросили две шайбы – отличились Ми-

хаил Грабовский и Никлас Бэкстрем (с 

передачи Овечкина). В самом начале 

третьей двадцатиминутки швед забро-

сил вторую шайбу (вновь после паса 

Овечкина), установив окончательный 

счет в игре – 4:1 (1:0, 2:1, 1:0) в пользу 

«Кэпиталс». Овечкин остался на первом 

месте в споре лучших снайперов лиги 

в нынешнем сезоне. У его ближайшего 

преследователя – Корри Перри из «Ана-

хайм Дакс» – на счету 42 гола. Также 

россиянин в 75 играх отдал 27 голевых 

передач. Ранее Овечкин забрасывал 50 

и более шайб в сезонах-2005/06 (52), 

-2007/08 (65), -2008/09 (65) и - 2009/10 

(50). Россиянин стал 11-м игроком в 

истории НХЛ, забивавшим по 50 голов в 

пяти и более сезонах. Например, в пяти 

сезонах такой рубеж преодолевали 

Стив Айзерман, Бретт и Бобби Халлы, 

Фил Эспозито и Павел Буре. Благодаря 

победе «Вашингтон» поднялся на девя-

тое место в таблице Восточной конфе-

ренции (85 очков после 79 игр). «Сент-

Луис» находится на первой позиции 

на Западе (111 очков после 79 матчей). 

(lenta.ru)

«ЛЕВ» БЛИЗОК 
К ФИНАЛУ

В четвертом матче полуфинальной 

серии Кубка Гагарина «Локомотив» в 

Ярославле в овертайме вырвал побе-

ду у пражского «Льва», сообщает сайт 

Чемпионат.com. Матч завершился со 

счетом 3:2 (0:0, 1:2, 1:0, 1:0). По ходу 

основного времени хозяева дваж-

ды уступали в счете, однако оба раза 

отыгрывались, а в концовке первого 

овертайма забросили победную шай-

бу. В составе победителей отличились 

Егор Яковлев, Сергей Коньков и Сергей 

Плотников. За пражский клуб шай-

бы забросили Иржи Новотны и Натан 

Ойстрик. Таким образом «Лев» не смог 

пробиться в финал Кубка Гагарина с 

первой попытки – счет в серии соста-

вил 1:3. Следующий матч состоится в 

Праге 10 апреля. (lenta.ru)

ТАЙСОН 
ПОД ОХРАНОЙ

Бывшему абсолютному чемпиону 

мира по боксу в тяжелом весе Май-

ку Тайсону понадобилась помощь 12 

охранников, чтобы покинуть меропри-

ятие, на котором он давал автографы 

болельщикам, сообщает Fightnews.com. 

Встреча с фанатами состоялась в тор-

говом центре Нью-Йорка, и в ней так-

же приняли участие такие чемпионы 

прошлого, как Эвандер Холифилд, Рэй 

Леонард, Роберто Дюран и Томас Хернс. 

Мероприятие посетили около 700 чело-

век. Желающие сфотографироваться с 

Тайсоном должны были заплатить 149 

долларов. Кроме того, болельщикам 

предлагался VIP-пакет стоимостью две 

тысячи долларов, приобретя который 

они получили возможность провести 

время со всеми пятью боксерами. На 

профессиональном ринге Тайсон про-

вел 58 боев, одержал 50 побед (44 – но-

каутом) и потерпел шесть поражений. 

Еще два поединка были признаны не-

состоявшимися. Последний бой Тай-

сона состоялся в июне 2005 года: тогда 

он проиграл техническим нокаутом 

Кевину Макбрайду. Из боксеров, по-

сетивших встречу с болельщиками в 

Нью-Йорке, Тайсон дважды дрался с 

Холифилдом (Леонард, Дюран и Хернс 

выступали в более легких весовых ка-

тегориях). В 1996 году Холифилд по-

бедил Тайсона техническим нокаутом. 

Реванш состоялся в 1997-м, и Тайсон 

был дисквалифицирован после того, 

как дважды укусил соперника за ухо. 

(lenta.ru)

ОБЕЩАНИЕ 
ЛЕБЕДЕВА

Российский боксер Денис Лебедев 

пообещал наказать и вытереть ноги о 

своего ближайшего соперника панам-

ца Гильермо Джонса. Слова Лебедева 

приводит пресс-служба организаторов 

турнира, в рамках которого пройдет 

встреча боксеров. «Сегодня я с уверен-

ностью могу сказать, что готов к встре-

че с Гильермо на 100 процентов. Я рад, 

что у меня снова есть шанс помериться 

с ним силами», – добавил россиянин. 

Джонс, в свою очередь, отметил, что он 

также находится в хорошей форме. «В 

прошлом году Лебедев проиграл мне 

из-за гематомы, поэтому я предлагаю 

назвать наш предстоящий реванш «Хи-

рургия лица – 2», – заявил панамский 

боксер. Бой-реванш Лебедева и Джонса 

пройдет 25 апреля в Москве. На кону 

будет стоять титул чемпиона мира WBA 

(Всемирная боксерская ассоциация) в 

весе до 90,7 килограмма, которым вла-

деет россиянин. Во время первого пое-

динка, прошедшего 17 мая 2013 года в 

Москве, также разыгрывался чемпион-

ский пояс Лебедева. Тот бой закончился 

победой Джонса нокаутом в 11-м раун-

де. Однако панамец был лишен титула 

из-за допинга, который был обнаружен 

в его организме после поединка. После 

этого пояс был возвращен Лебедеву. 

34-летний Лебедев за профессиональ-

ную карьеру провел 27 боев, выиграв 

25 (19 – нокаутом). Еще две встречи 

россиянин проиграл. 41-летний Джонс 

победил в 39 поединках (31 – нокаутом) 

из 44. Три боя панамец уступил, а в двух 

поединках с его участием была зафик-

сирована ничья. (lenta.ru)

К
апитан «Барселоны», ее серд-
це и душа, Карлес Пуйоль 
объявил об уходе из команды 

по окончании сезона. Постоянные 
травмы буквально вынудили игро-
ка завершить свою карьеру в Ката-
лонии после 15 лет службы...

Сейчас достаточно сложно пред-
ставить, но в детстве Пуйоля мало 
интересовала игра с мячом, и куда 
больше ему нравилось гонять на 
горном велосипеде по округе своей 
деревни Побла-де-Сегур. В своей 
компании Карлес не был заводи-
лой, но всегда поддерживал даже 
самые безумные идеи, не задумы-
ваясь о последствиях, чем очень 
расстраивал родителей. 

Играя за «Барсу», Карлес Пуйоль 
опробовал себя в абсолютно всех 
амплуа. Он был и опорным хавбе-
ком, и латералем, и центральным 
защитником. Начиналась же его 
карьера в воротах, но проблемы с 
позвоночником заставляли иногда 
скинуть перчатки и превратиться 
в нападающего местной команды. 
Порядки в ней были по-деревенски 
суровые: главный тренер заставлял 
Карлеса ежедневно таскать на себе 
мешки с землей для укрепления фи-
зической мощи. Скидок на погоду, 
разумеется, не делалось, и дождь со 
снегом не были поводом для отме-
ны тренировок. Один из товарище-
ских матчей Карлеса-голкипера по-
сетил юрист Рамон Сострес. Тем же 
вечером он пришел в дом к Пуйо-
лям и убедил родителей отпустить 
Карлеса и его брата Хавьера в Бар-
селону, чтобы те попробовали свои 
силы в главной команде города. К 

сожалению, Хавьеру к тому време-
ни было уже 19 лет, и его предска-
зуемо отправили домой. Из-за сла-
бой техники по этому же маршруту 
хотели пустить и второго брата, но 
Мартинес Виласека, работавший 
тогда с «Барселоной-Б», лично вы-
ступил за то, чтобы оставить парня 
в команде.

К 17 годам стать основным 
игроком дубля «Барселоны», к 19 
попасть на скамейку главной ко-
манды – карьера Пуйоля, несмотря 
на запоздалый старт, развивалась 
удивительно органично. Вот тут-то 
кто-то сверху и дернул стоп-кран. 
«Барселона» оказалась в жутком 
кризисе, и руководство клуба 
больше думало о настоящем, а не 
будущем. Дебюта Пуйи пришлось 
ждать еще пару лет. Именно за эти 
годы он успел вынужденно пере-
квалифицироваться из голкипера в 
защитника из-за травмы плеча. Он 
дебютировал в 1999 году крайним 
защитником, а уже в следующем 
сезоне на этой позиции буквально 
стер с поля Луиша Фигу в «Эль Кла-
сико», впервые заставив говорить о 
себе в восхищенных тонах.

К моменту своего первого тро-
фея Пуйоль стараниями Луи ван 
Галя превратился в центрального 
защитника, успел дебютировать 
за сборную страны и окончательно 
утвердиться в качестве лидера ко-
манды. В дебютный год своего ка-
питанства Карлес поднял над голо-
вой кубок Примеры, а в следующем 
сезоне к нему добавился и выигрыш 
Лиги чемпионов. В парижском фи-
нале против «Арсенала» игра Пуйо-

ля не была безупречной. Но именно 
он не дал партнерам расклеиться, 
даже когда соперник повел в счете, 
полностью заслужив трофей. Это 
была высшая точка успеха «Бар-
сы» Райкаарда – дальше дела резко 
пошли на спад.

Гегемонии в Европе не получи-
лось. Легкость и грация на поле 
уступили место скандалам и скло-
кам за его пределами. Трагиче-
ским этот период стал и для само-
го Пуйоля – в ноябре 2006 года его 
отца сбила машина, и он скончался 
по дороге в больницу. Беда негатив-
но сказалась на всей команде, при-
том, что Карлес ни на секунду не 
позволял себе расслабиться, мак-
симально выкладываясь на тре-
нировках. В раздевалке команды 
творилось совершенное безумие, 
которое Франк Райкаард совсем не 
контролировал. Тем не менее Пуй-
оль публично выражал слова под-
держки голландцу, утверждая, что 
в ухудшении результатов его вины 
не больше, чем игроков. Но «чем-
пионский коридор» на «Сантьяго 
Бернабеу» и последовавшее затем 
поражение в «Эль Класико» оконча-
тельно обозначили необходимость 
перемен. По завершении сезона 
президент Жоан Лапорта устроил 
«Барселоне» грандиозную чистку, 
избавившись не только от Райкаар-
да, но также от южноамериканских 
лидеров: Деку и Роналдиньо.

Поведение Пуйоля на футболь-
ном поле вообще достойно отдель-
ного фильма, рабочим названием 
которого будет: «Как остаться му-
жиком в современном футболе». 

Просто физически невозможно 
представить, чтобы Карлес, напри-
мер, начал симулировать. Он всег-
да предпочитал открытый подкат с 
риском для собственного здоровья 
подлому удару сзади. То, что перед 
Евро-2012 сборная Испании в ре-
зультате истеричной встречи «Бар-
сы» и «Мадрида» не рассыпалась на 
два лагеря, заслуга непосредствен-
но Пуйоля, а также Хави и Касилья-
са. Три лидера «фурии рохи» встре-
тились вне поля и решили все свои 
проблемы, до чертиков разозлив 
Жозе Моуринью. А Испания, объ-
единившись, защитила титул чем-
пионов Европы. В Польшу и Украи-
ну Пуйоль не поехал из-за травмы 
колена. Именно это повреждение 
станет его главным соперником, 
дуэль которому в итоге будет про-
играна. Карьера Пуйоля в сборной 
остановилась, судя по всему, окон-
чательно на отметке в 100 матчей – 
для юбилея чуть ли не специально 
затеяли товарищеский поединок 
против Уругвая в Катаре.

Таким образом, чемпионат мира 
в ЮАР стал последним крупным 
турниром Карлеса в футболке сбор-
ной. Там он даже смог отличить-
ся, головой забив в ворота немцев 
единственный мяч полуфинальной 
встречи. Бомбардиром каталонец 
никогда не был, но минимум раз в 
сезон ворота соперников он пора-
жает вот уже 9 лет подряд.

Выйти на поле со сломанной 
скулой и не бояться бить по мячу 
головой. Отдать капитанскую по-
вязку Эрику Абидалю перед самым 
вручением Кубка чемпионов, по-
вергнув того в шок. Осознать, что 
проклятое колено уже не позволяет 
играть на высоком уровне, собрать 
пресс-конференцию и объявить об 
уходе из клуба своей жизни. Кра-
сивые жесты у Пуйоля всегда по-
лучались как-то сами по себе. По-
тому что меньше всего его всегда 
заботило, как это будет смотреться 
со стороны.

Павел Пучков
sport.ru

Данияр Балахметов

Б
оксерский клуб Astana Arlans 
блестяще справился с зада-
чей по выходу в полуфинал 

Всемирной серии бокса (WSB). В 
минувшую субботу в Алматы по-
допечные Сергея Корчинского в по-
вторной встрече одолели на своем 
ринге немецкий коллектив Team 
Germany. Добившись победы в пер-
вой встрече 3:2, в ответном поедин-
ке «Арланы» устроили своим сопер-
никам показательный разгром.

В весовой категории до 52 кг Ми-
рас Жакупов одолел Ронни Беблика 
– 50:45, 50:45, 50:45. Казахстанец 
на протяжении всех пяти раундов 
имел неоспоримое преимущество, 
уверенно доведя дело до победы.

Следующая весовая категория 
(до 60 кг) свела между собой Самата 
Башенова и Артура Бриля. Башенов 
достаточно уверенно одолел своего 
оппонента, правда, в трех раундах 
один из судей преимущество отда-
вал Брилю. В итоге 2:1 (50:45, 47:48, 
50:44). А счет в двухматчевом про-
тивостоянии стал 5:2. 

В третьем поединке вечера на 
ринг вышли боксеры, чей вес не 
превышает 69 кг, встретились 
Мейрим Нурсултанов и Вячеслав 
Кербер. Казахстанец, к радости 
болельщиков, собравшихся на 
трибунах дворца спорта имени 
Балуана Шолака, без лишних про-
блем разделался с соперником, 
показав во всех пяти раундах пре-
имущество – 50:45, 50:45, 49:46. 
Счет встречи стал 3:0. А по общим 
показателям противостояния 
«Арланы» стали недосягаемыми – 
6:2 и досрочно оформили выход в 
полуфинал.

Предпоследний поединок мат-
чевой встречи прошел в весовой 
категории до 81 кг. Хорватский 
легионер Astana Arlans Хрвойе Сеп 
противостоял боксеру немецкой 
команды Сержу Мичелу. Сеп при-
нес четвертую победу казахстан-

ской команде в этот вечер – 50:45, 
50:45, 49:46. 

Последний бой прошел сре-
ди боксеров, чей вес свыше 91 кг. 
Казахстанец Руслан Мырсатаев, 
несмотря на явно формальный ха-
рактер встречи, проявил упорство 
и одолел Эрика Пфайфера. Немец 
неплохо проявил себя в двух дебют-
ных раундах, что отобразилось в 
его преимуществе в счете. Но Мыр-
сатаев сумел собраться и обратить 
ход поединка в нужное для себя 
русло, отправив в третьем раунде 
немца в нокдаун. В итоге – 48:47, 
49:46, 49:46. 

В полуфинале «Арланы» встре-
тятся с командой Azerbaĳ an Baku 

Fires. Азербайджанский клуб в чет-
вертьфинале одолел Dolce&Gabbana 
Italia Thunder. Причем Baku Fires не 
без труда преодолел итальянский 
барьер. В первой встрече на своем 
ринге азербайджанцы одержали 
безоговорочную победу – 5:0. Как 
оказалось позднее, они были близ-
ки к тому, чтобы дать возможность 
«Громовержцам» сравнять счет в 
повторном поединке. Первые четы-
ре боя ответной встречи итальянцы 
выиграли и максимально сократи-
ли общую разницу – 4:5. В решаю-
щем бою сошлись румын Михай 
Нистор, который в прошлом сезо-
не защищал цвета Astana Arlans, и 
азербайджанский боксер Арслан-

бек Махмудов. Румын по ходу всего 
поединка вел в счете у Махмудова. 
Но под конец боя азербайджанец 
отправил Нистора в нокаут и стал 
победителем боя. Итог встречи – 4:1 
в пользу Dolce&Gabbana Italia Thun-
der, но общий результат противо-
стояния сложился в пользу Azer-
baĳ an Baku Fires – 6:4. Домашний 
полуфинальный поединок Astana 
Arlans проведет в столице. В рам-
ках регулярного сезона 2013/14 ка-
захстанский клуб уже встречался с 
соперниками из Азербайджана. 15 
ноября прошлого года в Алматы 
«Арланы» праздновали победу – 
4:1. А 18 января счет повторился, но 
уже в пользу Baku Fires. 

Карлес Пуйоль. 
Львиное сердце

«Арланы» побеждают 
и выходят на Baku Fires
Боксеры Astana Arlans вышли в 1/2 финала WSB  
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РЕЙТИНГ 
ШВЕДОВОЙ

Казахстанская теннисистка Яросла-

ва Шведова за последнюю неделю под-

нялась на две строчки в первой сотне 

обновленного рейтинга одиночного раз-

ряда Женской теннисной ассоциации 

(WTA). По состоянию на 7 апреля Шве-

дова занимает 53 позицию против 55-й 

двумя неделями ранее. Также в первую 

сотню входит казахстанка Галина Вос-

кобоева, которая к 7 апреля поднялась 

с 64-го на 63 место рейтинга, 93-е про-

тив 91 места на этой неделе занимает ка-

захстанка Зарина Дияс. Во второй сотне 

рейтинга казахстанка Юлия Путинце-

ва опустилась со 153-го на 157 место, 

Сесиль Каратанчева поднялась со 177-й 

на 175 строку. В третьей сотне рейтин-

га на 292 строчку с 291-й опустилась 

казахстанка Камила Керимбаева, Анна 

Данилина в шестой сотне поднялась 

с 505-й на 504 строку. Возглавляет рей-

тинг одиночного разряда по-прежнему 

американка Серена Уильямс, на вто-

ром месте – китаянка На Ли, на тре-

тьем – полька Агнешка Радваньска.

В рейтинге парного разряда казахстан-

ка Воскобоева осталась на 28 месте, 

Шведова благодаря победе в парном 

разряде турнира в Чарльстоне (США) 

поднялась с 52-й на 44 строчку. Дани-

лина в четвертой сотне опустилась 

с 356-го на 357 место, в пятой сотне 

казахстанка Керимбаева опустилась 

на строку – на 423 место, Дияс оста-

лась на 484 месте, в шестой сотне Асия 

Даир опустилась с 553 места на 555-е. 

Лидирует в рейтинге парного разряда 

китаянка Шуа Пенг, на втором месте 

по-прежнему представительница Тай-

пея Су-Вей Се, на третьем – россиянка 

Елена Веснина. (newskaz.ru)

СУДЕЙСКИЙ 
СОСТАВ ИЗВЕСТЕН

Стал известен состав судейской бри-

гады, которой предстоит обслуживать 

матчи «Финала четырех». Обязанности 

судейского инспектора легли на пле-

чи представителя Греции Клеомениса 

Бонтиониса. Ему предстоит решить, 

какие пары арбитров назначить на мат-

чи «Финала четырех» Кубка УЕФА. Су-

дейский квартет состоит из настоящего 

интернационала: 1. Марк Биркетт (Ан-

глия); 2. Алессандро Малфер (Италия); 

3. Эдуардо Жозе Фернандес Коэльо 

(Португалия); 4. Борут Сивич (Слове-

ния). А вот делегатом УЕФА на турнире 

стал Ким Робин Хауген из Норвегии, 

который ранее в этой же роли присут-

ствовал на играх элитного раунда Куб-

ка УЕФА в Алматы.  (kairat-futsal.kz)

ОРИГИНАЛЬНОЕ 
ПОЗДРАВЛЕНИЕ

На большом экране над входом 

на великую американскую арену 

«Madison Square Garden» в Нью-Йорке 

друзья Геннадия Головкина разместили 

поздравительную надпись со страницы 

GGG ВКонтакте. «С днем рождения, 

Геннадий Головкин. От твоих друзей 

у MSG Sports», – сообщалось в поздрав-

лении. (sports.kz)

ОЛИМПИАДА 
В ОДНОМ ГОРОДЕ

Если Казахстан получит право на 

проведение «белой» Олимпиады, то она 

пройдет только в одном городе. По со-

общению спортивного портала vesti.kz, 

вице-президент Национального олим-

пийского комитета Казахстана Павел 

Новиков исключил возможность про-

ведения зимней Олимпиады 2022 года 

в двух городах. «Вариант с разделением 

Олимпиады на два города исключается, 

соревнования должны проходить толь-

ко в одном месте, – сказал Новиков. – 

Что касается нашей заявки, все идет по 

расписанию, Алматы как город канди-

дат находится на второй фазе. Готовим 

необходимые документы для приема 

следующей международной делегации, 

которая будет изучать наши возможно-

сти». Добавим, что в середине марта в 

Алматы уже находилась рабочая груп-

па Международного олимпийского 

комитета. По мнению специалистов, 

город имеет реальную возможность 

провести Олимпиаду. Напомним, что 

Алматы борется за право проведения 

у себя зимней Олимпиады в 2022 году. 

Также на это право претендуют Кра-

ков, Осло, Пекин и Львов. Ранее глава 

студенческого спорта Казахстана Кай-

рат Закирьянов сообщил, что Алматы 

лидирует среди остальных городов в 

таком показателе, как поддержка насе-

ления. Отметим, что осенью 2013 года 

заместитель председателя Агентства 

по делам спорта и физической культу-

ры Ельсияр Канагатов рассказал, что 

вариант с разделением Олимпиады на 

два города рассматривается как запас-

ной и вероятность его довольно высока. 

Столицу зимней Олимпиады 2022 года 

назовут в июле 2015 года на специаль-

ной сессии МОК. (vesti.kz)

 ЧАВЕС НЕ МОЖЕТ 
НАЙТИ ТРЕНЕРА

Экс-чемпион WBC в среднем весе 

мексиканец Хулио Сезар Чавес не мо-

жет найти тренера перед боем про-

тив чемпиона WBA в среднем весе 

Геннадия Головкина из Казахстана. 

Следует отметить, что Чавес плани-

ровал начать работу с Робертом Гар-

сией, однако переговоры с этим спе-

циалистом еще не начинались. Также 

не поможет мексиканцу и Фредди 

Роач, поэтому в его углу, скорее все-

го, останется Владимир Бельденбро, 

которого резко критиковал промоу-

тер Боб Арум. Напомним, что поеди-

нок Чавес – Головкин планируется 

на 19 июля. (sportbox.ru)

«БАРЫС» 13-Й ПО 
ЗАРПЛАТАМ В КХЛ

Игроки казахстанского клуба зара-

ботали в нынешнем сезоне более $15 

млн. По сообщениям сайта championat.

com, Континентальная хоккейная 

лига раскрыла зарплатные бюджеты 

клубов-участников. При этом заработ-

ные платы игроков остались в секрете. 

Все суммы сложились исходя из ны-

нешнего курса американского доллара. 

«Барыс» из Астаны в числе двадцати 

восьми клубов занял тринадцатое 

место по размерам заработной платы 

игроков – $15 млн 630 тыс. Лидером 

лиги по этим показателям является 

питерский СКА ($35 млн 311 тыс.). 

На втором месте идет казанский «Ак 

Барс» – $30 млн 144 тыс. Замыкает 

«тройку» магнитогорский «Метал-

лург», игроки которого заработали 

$28 млн 722 тыс. При этом СКА и «Ак 

Барс» прекратили борьбу за главный 

трофей лиги. Самыми скромными по 

заработным платам стали: новокуз-

нецкий «Металлург» – $5 млн 392 тыс., 

«Слован» из Братиславы – $5 млн 167 

тыс.  и хорватский «Медвешчак» – $5 

млн 022 тыс. (Соб.инф.)

«САРЫАРКУ» 
СРАВНИЛИ 
С ТАНКОМ

Сразу после победы тюменско-

го «Рубина» над пермским «Молот-

Прикамье» в 1/2 плей-офф ВХЛ, после 

чего счет в серии стал 3:2, российские 

СМИ рассказали о перспективах этих 

команд в борьбе за Кубок Братины с ка-

рагандинской «Сарыаркой». «Рубин» 

и «Молот-Прикамье» узнали своего 

возможного соперника по решающему 

раунду. Понятно, что ни одна, ни дру-

гая команда пока не задумывается 

о следующем круге (этот бы пройти), 

но чем дольше теперь будет длиться 

их дуэль, тем быстрее ее победителя 

в финале закатают в асфальт. И в этой 

шутке только доля шутки, потому что 

«Сарыарка» сейчас выглядит едва ли 

не как бронированный танк на фоне 

детских велосипедов, сожалея со вре-

мен окончания «регулярки» только 

о первом своем матче нынешнего плей-

офф – против «Динамо». Если бы не тот 

проигрыш бело-голубым в овертайме 

(а вели ведь «беркуты» по ходу игры 

4:2), парни Душана Грегора к этому 

моменту победили бы вообще во всех 

проведенных ими встречах розыгрыша 

«Братины»-2014. А так – только лишь 

в 12 подряд», – пишет Championat.

com. (championat.com)

ШУМЕНОВ 
В ЧИСЛЕ 
УЯЗВИМЫХ 
ЧЕМПИОНОВ

Американский сайт BleacherReport.

com составил список наиболее уязви-

мых обладателей титулов в мировом 

боксе на сегодня, сообщает sports.kz. 

В список также вошел казахстанский 

суперчемпион WBA в полутяжелом 

весе Бейбут Шуменов. «В прошлом 

году полутяжелый вес стал одним 

из самых востребованных дивизионов 

в боксе, и суперчемпион WBA Бейбут 

Шуменов внес свой вклад в это, в де-

кабре отправив в нокаут непобежден-

ного ранее словака Тамаша Ковача. 

Позже в апреле Шуменову предстоит 

провести объединительный поединок 

с легендарным Бернардом Хопкинсом. 

Трудно считать 49-летнего американ-

ца фаворитом в этом бою, но, основы-

ваясь на его противостоянии с Каро 

Муратом в прошлом декабре, Бер-

нарду предстоит более легкий вечер 

с менее опытным Шуменовым. Даже 

если Бейбут сможет остановить Хоп-

кинса, у него не так много шансов про-

тив других обладателей поясов в этом 

весе – Сергея Ковалева и Адониса 

Стивенсона», – пишет BleacherReport.

com. (inform.kz)

Алишер Абдулин

К 
проведению всемирной зим-
ней Универсиады 2017 года 
в Алматы будут построены 

две ледовые арены вместимостью 
12 тыс. зрителей и 3 тыс. зрителей, 
а также атлетическая деревня, где 
разместятся участники студенче-
ских игр. Об этом на минувшей 
неделе в рамках визита комиссии 
Международной федерации сту-
денческого спорта (FISU) в Алматы 
заявил Илья Уразаков – директор 
государственного фонда «Исполни-
тельная дирекция организацион-
ного комитета XXVIII зимней все-
мирной Универсиады 2017 года». 

Целью визита международной 
комиссии стало ознакомление с 
ходом подготовительных работ и 
обсуждение вопросов взаимодей-
ствия всех структур и подразделе-
ний, а также определение задач на 
предстоящий период для успешно-
го проведения игр. В составе деле-
гации в нашей стране побывали 
президент FISU Клод-Луи Галльен, 
генеральный секретарь организа-

ции Эрик Сейнтронд, председатель 
международного технического 
комитета (CTI) Роджер Рот, а так-
же специалисты международного 
уровня по видам спорта, входящим 
в программу зимних студенческих 

игр, и представители телеканала 
Eurosport. Всего в работе комиссии 
принимало участие 23 делегата из 
11 стран. 

Представители технического 
комитета Международной феде-

рации студенческого спорта во 
время пребывания в Алматы озна-
комились с объектами, которые 
будут задействованы в проведении 
зимней Универсиады в 2017 году. 
По словам г-на Уразакова, члены 
комиссии высоко оценили состоя-
ние и работу возведенных к Азиаде 
объектов, особо отметив Между-
народный комплекс лыжных трам-
плинов «Сункар», который, по их 
мнению, входит в пятерку лучших 
в мире сооружений данного назна-
чения.  

По мнению Роджера Рота, для 
предстоящих игр подходят объ-
екты и сооружения, на которых 
проводилась зимняя Азиада 2011 
года. При этом глава комиссии 
отметил необходимость их модер-
низации и доработки, а также воз-
ведение новых объектов. Глава ко-
миссии подчеркнул, что, несмотря 
на ряд организационных трудно-
стей, график подготовки Алматы 
к играм соблюдается в разумных 
рамках. 

В ходе инспекции г-н Рот отме-
тил высокий уровень подготовки 
волонтеров и переводчиков, что 
является немаловажным условием 
в реализации международных про-
ектов. Стоит отметить, что к играм 
будут подготовлены от 2,5 до 3 тыс. 
волонтеров. Всего же на Универ-
сиаде планируется выступление 
3,5 тыс. спортсменов в двенадцати 
видах спорта. 

Как считает Илья Уразаков, 
проведение игр позволит создать 
дополнительные рабочие места 
и развивать в Алматы не только 
международный, но и внутренний 
туризм. В частности, можно ожи-
дать от 60 тыс. до 80 тыс. туристов, 
которые посетят город во время 
Универсиады. Бюджет игр будет 
озвучен в ближайшие месяцы. А 
в декабре 2014 года в Алматы уже 
начнутся тестовые соревнования.

Данияр Балахметов

Н
акануне состоялись ответ-
ные встречи четвертьфинала 
Лиги чемпионов. Матчи сре-

ды главного футбольного турнира 
Старого света из-за своего поздне-
го окончания в обзор не попали. 

Игры, состоявшиеся во вторник, 
в какой-то мере превзошли ожида-
ния любителей футбола. Интрига 
присутствовала и в Дортмунде, и 
в Лондоне. Хозяева в этих встречах 
одержали победы. С той лишь раз-
ницей, что болельщики, собрав-
шиеся на «Стэмфорд Бридж», похо-
же были вне себя от счастья после 
встречи своих любимцев с фран-
цузским грандом. А вот зрители 
на «Сигнал Идуна Парк» не особо 
радовались победе «Боруссии» над 
грозным мадридским «Реалом», 
который, по сути, неделю назад 
обеспечил себе выход в полуфинал 
турнира.  

1/4 финала

«Реал» дотерпел

Боруссия – Реал - 2:0. 
Первый матч (0:3)
Голы: Ройс, 24 – 1:0, Ройс, 37 – 2:0

Неделю назад «Реал» уверенно одо-
лел немецкий клуб на своем поле с 
вполне «проходимым» счетом 3:0. 
В принципе такой результат на-

верняка позволял «галактикос» не 
беспокоиться за судьбу противо-
стояния. Но на деле оказалось, что 
мадридцы едва не растеряли добы-
тое ранее преимущество. Начало 
дортмундского матча для «Реала» 
было вполне обнадеживающим. На 
17-й минуте Анхель Ди Мария не 
реализовал пенальти. Задумку ар-
гентинца разгадал Роман Вайден-
феллер. Немецкий голкипер явно 
поймал кураж в этом матче и не раз 
спасал свой клуб от верных голов. 

Вскоре после неудачи Ди Марии 
«Боруссия» вышла вперед. На 24-й 
минуте Марко Ройс, улучив момент, 
поразил цель. Для Икера Касильяса 
выстрел немецкого полузащитни-
ка оказался откровением – 1:0. На 
37-й минуте подопечные Клоппа 
удвоили преимущество в счете и 
до мизера сократили двухматчевое 
отставание от мадридского клуба. 
Вновь героем эпизода стал Марко 
Ройс, добивший мяч в ворота после 
удара Роберта Левандовски. По-
ляк изрядно терроризировал обо-
ронительные порядки гостей, при 
активной поддержке Генриха Мхи-
таряна и Ройса. Сами защитники 
«Реала» преуспели в создании «по-
жаров» у своих ворот. На перерыв 
команды ушли при счете 2:0.

Во втором тайме «Реал» при-
бавил в активности, поскольку от 
незапланированных трудностей 
его отделял один гол. В отсутствие 
Криштиану Роналду атакующая 

мощь «галактикос» была представ-
лена в лице Карима Бензема, Гарета 
Бэйла и упомянутого выше Анхеля 
Ди Марии. Бэйл своим зубодроби-
тельным ударом с линии штрафной 
едва не застал врасплох Вайден-
феллера. Но немецкий голкипер 
с трудным выстрелом справился. 
«Боруссия», памятуя о внезапно 
появившейся надежде, пошла впе-
ред и едва не была вознаграждена 
за свои старания. Но Икер Каси-
льяс оказался надежен. А в одном 
эпизоде Генрих Мхитарян обыграл 
испанского кипера, однако попал в 
штангу. Зрители на трибунах ста-
диона и переживавшие за «Борус-
сию» перед телеэкранами досадно 
выдохнули. Бескомпромиссный 
характер встречи наглядно демон-
стрируют восемь желтых карточек, 
показанных словенским арбитром 
Дамиром Скоминой игрокам обеих 
команд.

Встреча закончилась со счетом 
2:0. «Реал», по сумме двух матчей 
добившись минимальной победы, 
вышел в полуфинал. «Боруссия» с 
гордо поднятой головой покидает 
турнир.     

«Аристократы» 
дожали парижан

Челси – ПСЖ – 2:0. 
Первый матч (1:3)
Голы: Шюррле, 32 – 1:0, Ба, 87 – 2:0

Подопечные Жозе Моуринью 
за счет гола, забитого на чужом 
поле, несмотря на разницу в два 
мяча, сохраняли шансы на побе-
ду в двухматчевом противостоя-
нии с «ПСЖ». «Челси» блестяще 
выполнил установку Моуринью и 
довел дело до победы. «ПСЖ» в от-
сутствие Златана Ибрагимовича 
без особого успеха искал счастья 
в атаке. А «Челси» с самого нача-
ла нагнетал давление на оборону 
гостей. И даже быстрая замена 
Эдена Азара никак не сказалась 
на атакующих действиях «синих». 
Наоборот, выход Андре Шюррле 
вместо бельгийца на 18-й минуте 
усилил потенциал «Челси». Кстати 
Моуринью, если так можно выра-
зиться, угадал с заменой. На 32-й 
минуте немец после скидки Дави-
да Луиса открыл счет в матче.

«Аристократы» продолжали 
давление на оборону парижан. А 
тем временем игра катилась к за-
вершению, и результат не устра-
ивал «Челси», игроки которого 
дважды обстучали каркас ворот. 
И вновь сработала замена Моури-
нью. Появившийся на поле Демба 
Ба на 87-й минуте принес «синим» 
путевку в полуфинал Лиги чем-
пионов. 

Жеребьевка этой стадии глав-
ного футбольного турнира Старого 
света, а также Лиги Европы состо-
ится в пятницу. 

Универсиада 
все ближе 
Казахстан посетила техническая комиссия 
Международной федерации студенческого спорта

Упорство «Челси» 
и удача «Реала»
Во вторник и среду состоялись ответные матчи 1/4 финала 
Лиги чемпионов
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Данияр Молдабеков

П
оследняя кни-
га Владимира 
Сорокина – ро-

ман «Теллурия» – бы-
стро исчезает с полок 
книжных магазинов, 
и если вы еще его не 
купили, то есть риск 
остаться без главной 
книги года.

В «Теллурии» Со-
рокин развивает на-
чатую в «Дне оприч-
ника» тему одно-
временно жуткого, 
но и по-своему тро-
гательного будущего 
(все-таки в настоящее 
время мы не видим кентавров, 
плачущихся то ли на белорусском, 
то ли на сербском языке). Однако 
если в «Опричнике» и «Сахарном 
Кремле» под топор автора попада-
ет только российское будущее, то 
в «Теллурии» автор вбивает гвоздь 
в карту всей Евразии. Гвоздь, кста-
ти, не просто так помянут. Теллу-
ровые гвозди – наркотик будуще-
го, который люди – и большие, и 
малые, и даже ослицы – вбивают 
себе в голову. Эффект от теллура, 
как и от всякого наркотика, может 
привести как к неописуемому сча-
стью, так и отправить человека в 
воображаемый ад, а иногда и в ре-
альный.

Между тем не теллуром единым 
живет человек в веке ХХII от Рож-
дества Христова. Евразия раздро-
блена из-за многочисленных войн. 
Крупнейший конфликт, не разре-
шившийся в романе, происходит 
преимущественно в Западной Ев-
ропе. Здесь Сорокин дает расклад, 
которого опасаются в основном 
публицисты-параноики, вроде 
Тило Саррацина. Европе предсто-
ит выстоять под натиском – при-
чем уже открытым – исламского 
мира. Конфликт между европей-
ской и исламской цивилизациями 
у Сорокина перешел от культурно-
го противостояния к реальному, 
воскресившему крестовые походы, 
которые Сорокин в меру своего 
остроумия и веяния будущего на-
зывает Крестовыми Полетами.

Впрочем, Европа населена 
не только крестоносцами. Тут и 
кентавры, и большие люди, и ма-
ленькие, и огромные кони, уже 
знакомые читателям Сорокина по 
«Метели». Что касается современ-
ной России, то в будущем страна 
не расширяет свои границы, вос-
станавливая историческую спра-
ведливость, а, напротив, делится 
на множество городов-государств. 
Тут Сорокин в какой-то мере апел-
лирует к прошлому, когда Русь не 

была единым государством, но 
представляла собой множество не-
зависимых друг от друга княжеств. 
В Московии, на радость Алексан-
дру Проханову, у власти находятся 
православные коммунисты; в Ряза-
ни воплотилась мечта Станислава 
Говорухина о «России, которую мы 
потеряли», где слышен хруст фран-
цузской булки и черепа, в который 
вбивается теллуровый гвоздь.

Федерализация планеты косну-
лась и структуры романа. Роман 
разбит на 50 глав, которые, в прин-
ципе, можно тасовать (но лучше 
все-таки читать) в любом порядке. 
Удовольствия от этого меньше не 
будет. Проверено.

Говоря о книге Владимира Соро-
кина, нельзя не упомянуть его уме-
ние обращаться с русским языком 
так же ловко, как лучшие плотники 
в «Теллурии» вбивают гвозди в че-
репа. И даже лучше. Если эффект от 
гвоздя со временем выветривается 
из голов наркоманов, то способ-
ность Сорокина делать с русским 
языком все, что заблагорассудится, 
неизменна. 

Рассказав о некоторых геогра-
фических особенностях ХХII века, 
нельзя забывать и про главное, 
пожалуй, к тому времени государ-
ство. Это, собственно, и есть Теллу-
рия. Расположена эта республика 
на территории современного Ал-
тая. Вещество теллур, столь всеми 
желанное, добывается именно там. 
Интересно, что самым распростра-
ненным языком Теллурии явля-
ется казахский, а теллур – сырье, 
на котором держится экономика 
Республики Теллурия. Вместе с 
нефтью будущего по миру рас-
пространяется и казахский язык. 
Носителями казахского языка в 
романе являются плотники, при-
чем не этнические казахи. Так что 
патриотов такое будущее должно 
вполне устроить. Как ценителей 
большой литературы – новая книга 
Владимира Сорокина.

// LIFE STYLE
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О, дивный 
раздробленный 
мир!
О романе Владимира Сорокина 
«Теллурия»

Полина Шиманская

И
ндустрия Hand made в Ка-
захстан пришла относитель-
но недавно. Специальных 

оценок этого рынка никто не про-
водил, но о темпах роста можно 
судить по числу участников специ-
ализированных арт-событий. Если 
в 2011 году, когда проводилась 
первая такая выставка, собралось 
только сорок участников, в этом 
году уже 360. Количество посетите-
лей достигает 10 тыс. человек. От-
крыты сотни мастерских, отделов, 
онлайн-магазинов.

Hand made в переводе с англий-
ского означает «сделанное как 
уникальный продукт, не предна-
значенное для массового производ-
ства». Это результат превращения 
оригинальной дизайнерской за-
думки в конкретную необыкновен-
ную вещь. На Западе эта индустрия 
очень востребована, существуют 
целые маркеты по продаже эксклю-
зивных вещей и сопутствующих им 
материалов.

«Люди стремятся к индивиду-
альности, а ручная работа, как 
правило, изготавливается в одном 
экземпляре, – говорит мастер Свет-
лана Айвазова. – Вещи, сделанные 
руками мастера, я бы назвала ста-
тусными, потому что не каждый 
может себе позволить носить это. 
Скажем, колье из бисера и камней 
стоит $500, а кукла – $300. Но у нас 
цены гораздо ниже, чем в той же 
Европе. Там ручная работа оцени-
вается тысячами долларов».

Этот вид бизнеса начинается 
с увлечения. Для всех мастеров 
Hand made – сначала хобби. По-
том рукодельники открывают 
свои интернет-страницы, офлайн-
точки, сами проводят мастер-
классы. Продвижение может обе-
спечивать присутствие на женских 
форумах, рукодельных сайтах, 
e-досках. Товар у мастеров прини-
мается на комиссию в магазины.

«Этот рынок будет только ра-
сти, – рассказывает устроитель 
арт-мероприятий Елена Боровико-
ва. – Помимо мастеров появились 
и ценители, коллекционеры. Ведь 
творчество – это не только тильды, 
войлочные тапочки и ремесленни-
чество. Это и серьезные работы: 
украшения, коллекционные автор-
ские куклы, живопись, фарфор, ке-
рамика, профессиональное фото, 
мейкап, визаж, дизайнерские ра-
боты, боди-арт, все это ценится 
коллекционерами и стоит соответ-
ственно. Сейчас, можно сказать, 
бум на увлечение ручными рабо-
тами. И это не обязательно что-то 
сложное, ценится и украшение 
интерьера, и перевоплощение обы-
денных вещей, предметов в ориги-
нальные».

Причем большинство масте-
ров пришли в этот вид бизнеса с 
умственного труда. Бывшие бух-
галтеры, финансовые директора 
в какой-то момент понимают, что 
заработать можно и творчеством. 
«Это очень удобно, ты сам форми-
руешь свой график работы, – гово-
рит мастер декупажа Аля Шарипо-
ва. – Устанавливаешь себе объем, 
почти все работы продаются либо 
через знакомых, интернет, либо на 
выставках. Сейчас очень большой 
выбор в материалах, мы сами же 

открываем магазины по продаже 
ниток, бисера, тканей. Чтобы полу-
чить прибыль в этом бизнесе, надо 
много работать. Но лично для меня 
эта нагрузка не в тягость, я занима-
юсь своим любимым делом».

Много мастеров работают уже 
на поток, делают молодежные укра-
шения, изготавливают свадебные 
букеты из полимерной глины, за-
нимаются мыловарением. Ручные 
работы становятся модными.

Кстати, как показывает практи-
ка, людям ручного труда не страш-
ны кризисы экономические. В числе 
тех, кто самым первым попадает под 
сокращение, по данным рекрутеров, 
– представители банковской сферы, 
работники отелей и ресторанов, а 
также административный персо-
нал: секретари и офис-менеджеры, 
референты, помощники директо-
ров и кадровиков. Также в момент 
оптимизаций и кризисов проблемы 

с трудоустройством переживают 
экономисты, бухгалтеры и юристы, 
логисты и маркетологи.

Что интересно, активно сейчас 
в стране идет и переобучение. При 
профессиональных колледжах от-
крываются ускоренные курсы для 
взрослых. Самые привлекательные 
рабочие профессии для тех, кто хо-
чет оставить офисную работу, – это 
повара, автослесари, механики, 
кондитеры, парикмахеры. Только в 
Алматинском колледже инноваци-
онных технологий и сервиса сейчас 
переобучаются более ста человек, 
за весь прошлый год их было 250. 
Бывшие бухгалтеры, экономисты, 
экологи, полицейские и охранни-
ки осваивают более востребован-
ные профессии электросварщика, 
портного, повара. Зарплата сантех-
ника или парикмахера выше, чем у 
врача или инженера и бухгалтера, 
и сравнительно стабильна. Еже-
годно в рамках госпрограмм пере-
обучение проходят сотни тысяч 
человек, только в «Стратегии реги-
ональной занятости» их 100 тысяч. 
И в министерстве труда и социаль-
ной защиты населения предлагают 
их увеличить, потому что спрос на 
работников ручного труда только 
растет.

Бизнес из увлечения

112 выходов рекламных
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория
свыше 6 000 000 человек

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности
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BAIC КУПИТ 
ТОПОВЫЙ БРЕНД

Китайцы собрались приобрести еще одну 

люксовую марку. Среди кандидатов – евро-

пейские и американские компании. Концерн 

BAIC, он же Beĳ ing Automotive Group Co., на-

мерен пополнить свою линейку брендов за 

счет покупки уже существующей и хорошо 

известной в мире марки, относящейся к сред-

нему или верхнему ценовому сегменту. Об 

этом заявил на пресс-конференции в Пекине 

вице-президент BAIC по международному раз-

витию Дон Хэйян. По словам топ-менеджера, 

BAIC составила список кандидатов, в котором 

присутствуют как европейские, так и амери-

канские марки; однако дату оглашения окон-

чательного решения он не назвал. Ожидае-

мое поглощение зарубежного производителя 

вполне укладывается в современную рыноч-

ную стратегию китайских автоконцернов, 

которые резонно полагают, что «родные» име-

на вызывают у западных потребителей куда 

больше доверия, чем известные лишь на роди-

не китайские марки. Напомним, что Zhejiang 

Geely уже владеет шведской Volvo, а Dongfeng 

Motor Group приобрел 14% акций переживаю-

щего тяжелые времена PSA Peugeot Citroen.

НОВЫЙ ДИЛЕР 
MITSUBISHI

В Алматы появился второй дилер марки 

Mitsubishi. Им стала компания Aster Auto. 

Временный салон японского бренда располо-

жился в 2 км от ВОАД в сторону Талгара (на-

против дилерского центра Nissan). Как вы 

помните, пару лет назад компания Mitsubishi 

приняла решение оставить на территории 

Алматы всего одного дилера, сосредоточив 

внимание на качестве обслуживания. Но ры-

нок растет, марка возлагает на него большие 

планы, так что принятое решение пришлось 

пересмотреть. Новым партнером бренда 

была выбрана компания Aster Auto, которая 

за несколько лет работы на рынке страны за-

рекомендовала себя с самой лучшей стороны. 

К тому же у компании уже есть опыт работы 

с автомобилями Mitsubishi – уже не один год 

функционирует дилерский центр в Шымкен-

те, а в прошлом году к нему добавился автоса-

лон в Актау. Строительство нового автосалона 

Mitsubishi, общей площадью порядка 750 кв. м 

и соответствующего концепции 3S, компания 

Aster Auto начнет в апреле. Стоит отметить и 

тот факт, что после «черного вторника» в ав-

тосалонах Aster Auto не стали менять курс и 

продавали автомобили по старым ценам. По 

словам главного исполнительного директора 

компании Аскара Бурунчина, это позволило 

продать рекордное количество автомобилей 

в феврале – 300 единиц. За 2013 год было реа-

лизовано 2850 авто (+128%). Чуть позже курс 

в шоу-румах Aster Auto все же поднимется. Но 

пока только до 170 тенге за доллар. Еще одна 

новость: портфель брендов Aster Auto попол-

нится дилерством  Jeep, Chrysler и Dodge в 

Алматы и Атырау. Будут открыты в этом году 

филиалы компании еще в двух городах. Как и 

следовало ожидать, самыми популярными ав-

томобилями с тремя бриллиантами на капоте 

за последний год стали представители класса 

SUV – компактный ASX и полноразмерный 

Outlander. Также Mitsubishi Motors уже презен-

товали свой электромобиль i-MiEV в прошлом 

году на автомобильной выставке в Астане. 

Сейчас в наличии имеются демонстрацион-

ные образцы в Алматы и Астане.

MCLAREN 12С БОЛЬШЕ 
НЕ БУДЕТ

Компания McLaren сообщила о прекраще-

нии выпуска суперкара 12С из-за востребован-

ности новой модели 650S. Руководство ком-

пании приняло решение завершить выпуск 

суперкара 12С, который производится уже 

более 3 лет. За это время было продано 3,5 тыс. 

автомобилей стоимостью по $291 тыс. каж-

дый. Несмотря на прекращение производства 

модели, обслуживание машин не будет завер-

шено. К тому же в качестве компенсации вла-

дельцы McLaren 12C получат набор бесплатно-

го программного обеспечения. Сообщается, 

что на такой шаг руководству компании при-

шлось пойти из-за невероятного спроса на но-

вую модель McLaren 650S. Предварительных 

заказов на новую модель хватит более чем на 

полгода вперед, а сама компания не имеет до-

статочных производственных мощностей для 

того, чтобы продолжить производство обеих 

моделей. 
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Дмитрий Фадеев (Алматы – Тбилиси/
Грузия)
Оксана Черноножкина (фото)

В 
середине марта состоялись презента-
ция и официальный старт продаж но-
вой Toyota Highlander в Казахстане. 

Третье поколение получило внушитель-
ное количество технических обновлений, 
агрессивный дизайн, передовые системы 
безопасности, подключаемый полный 
привод и шестиступенчатую АКПП. Мо-
дель поменяла привычную всем платфор-
му Toyota Camry на Lexus RX. Именно этот 
автомобиль группе казахстанских журна-
листов посчастливилось протестировать в 
серой дождливой, но очень гостеприимной 
Грузии, среди горных склонов, длинных 
извилистых дорог, бродов и серпантинов 
они смогли испытать все внедорожные и 
динамические качества третьего поколе-
ния.

Немного из прошлого
Напомним, что впервые Highlander засве-
тился на Нью-Йоркском автосалоне в 2000 
году. Построенный на платформе Toyota 
Camry, он имел несущий кузов и неза-
висимые переднюю и заднюю подвески. 
Автомобиль оснащался тремя варианта-
ми двигателей – объемом 2,4 л, 3 л и 3,3 
л и двумя вариантами «автомата» – 4- и 
5-ступенчатым. Первый Highlander пред-
лагался в модификациях как с передним 
приводом, так и с полным.

Второе поколение Toyota Highlander 
было официально представлено на Чи-
кагском автосалоне в 2007 году. Соплат-
форменник Toyota Camry V40, новый 
Highlander получил спортивный дизайн с 
элегантными линиями на передних и за-
дних крыльях. Автомобиль оснащался 2,7-
литровым двигателем, работавшим в паре 
с 6-ступенчатой автоматической коробкой 
передач (2WD и 4WD) или двигателем объ-
емом 3,5 л и 5-ступенчатым «автоматом» 
(только 4WD).

Следующее обновление Toyota 
Highlander произошло в 2010 году. Рестай-
линговая версия второго поколения от-
личалась наличием одного силового агре-
гата – двигателя объемом 3,5 л. Именно с 
этой модели казахстанские автолюбители 
и познакомились с Highlander в 2011 году.

Знакомство
Ранним утром на парковке около отеля 
нас ждали автомобили, после кратких 
инструкций про новшества нам раздали 
легенду нашего передвижения, по кото-
рой можно было понять, что в компании 
новинки мы проведем около пяти сотен 
км. Затем долгожданная раздача ключей: 
кто садится в белый, кто – в серебристый 
автомобиль, мне достается авто цвета мо-
крого асфальта, да еще и 3,5 л, именно то, 

что хотелось. Еще несколько инструкций и 
мы начинаем свой путь.

На асфальте, по серпантинам новому 
Highlander нужно поискать равных. Авто-
мобиль деликатно ускоряется со светофо-
ров, изящно входит в повороты, без труда 
едет по грунтовым дорогам и разбитому ас-
фальту, новый бензиновый двигатель тянет 
с легкостью, нужно нажать педаль газа и он 
с радостью подчиняется водителю, а короб-
ка подхватывает передачу за передачей. И 
вот заветная скорость набрана, мы не засе-
кали, за какое время Highlander разгоняет-
ся до сотни, но по заявленным показателям 
2,7 л – за 10,3 секунды, 3,5 л – 8,7 секунд.

Автомобиль построен на платформе 
предшественника, но с масштабными 
переделками. Если прежде по кругу стоял 
McPherson, то сейчас задняя подвеска со-
вершенно иная – многорычажная от Lexus 
RX, что однозначно пошло ему на пользу.

В дороге у водителя может возникнуть 
чувство, что ты постоянно находишься под 
присмотром умных систем, которые ведут 
себя максимально незаметно, но при необ-
ходимости немедленно включаются в дело. 
Например, возьмем интегрированную си-
стему динамического управления (IDDS), 
объединяющую работу систем активного 
распределения крутящего момента, кур-
совой устойчивости (VSC) и электроуси-
лителя руля (EPS). Ее особенность в том, 
что в роли центрального дифференциа-
ла выступает электромагнитная муфта, 
доля крутящего момента, подающего на 
заднюю ось, определяется электронным 
блоком управления в режиме реального 
времени, крутящий момент по осям изме-
ряется в диапазоне 100:0 – 50:50.

Хорошо настроен и новый 
6-ступенчатый «автомат». Если в работе 
«автомата» не хватает стандартного режи-
ма, можно активировать спортивный. 

Что касается безопасности, то новая 
Toyota Highlander оснащена 8 подушка-
ми безопасности во всех комплектациях. 
Также в список систем безопасности авто-
мобиля входят электронная система рас-
пределения тормозных усилий (EBD), уси-
литель экстренного торможения (BAS), 
антипробуксовочная система (TRAC), ан-
тиблокировочная система (ABS), система 
помощи при подъеме (HAC) и при спуске 
по склону (DAC).

В плане шумоизоляции авто постара-
лись на славу, внешние звуки вообще не 
проникают в салон – тишина, покой и на-
слаждение любимой радиостанцией. По 
заверению самих тойотовцев, шумоизоля-
ция сделала шаг вперед – если у предыду-
щей версии она была на уровне 56%, то в 
новой уже на 86%.

Внешний вид
Передняя часть новинки сразу выделяется 
большой хромированной радиаторной ре-
шеткой, хромированные элементы забега-
ют внутрь головной светооптики. Кстати, 
дневные ходовые огни теперь стали рабо-
тать на светодиодах. Силуэт автомобиля 
подчеркивают рельефные линии по бо-
кам кузова, а еще более внедорожный вид 
Highlander придают расширенные колес-
ные арки с пластиковой окантовкой, допол-
няют образ 19-дюймовые колесные диски. 
Крышу украшает аккуратный спойлер. 
Сзади установлены горизонтальные фары 
и внушительная хромированная планка, 
которая зрительно расширяет кузов.

Габариты немного поменялись. Новин-
ка стала длиннее своего предшественника 
на 80 мм (4865 мм) и шире на 15 мм (1925 
мм). Высота составляет 1730 мм, колесная 
база осталась прежней – 2790 мм. Рас-
стояние до второго ряда сидений – 71 см. 
Сидения автомобиля складываются в про-

порции 60:40 и регулируются по накло-
ну. Глубина багажника с учетом третьего 
ряда сидений прибавила 15 мм и достигла 
46 см, что, безусловно, делает новое поко-
ление Highlander еще более подходящим 
вариантом для семейного отдыха. В крос-
совер смогут поместиться от семи до вось-
ми человек за счет третьего ряда сидений, 
которые при необходимости могут быть 
сложены.

Для казахстанского рынка третье по-
коление предлагается с двумя бензино-
выми двигателями. Первый объемом 2,7 
л, мощностью 188 л.с. и крутящим момен-
том 252 Нм. Второй объемом 3,5 л, мощно-
стью 249 л.с., крутящим моментом 337 Нм. 
Оба силовых агрегата работают в паре с 
6-ступенчатым «автоматом».

В салоне
За рулем первым делом обращаешь вни-
мание на удобную посадку и оптимальное 
расположение приборов. Кардинально по-
менялся внешний вид передней панели. 
Сегодня в отделке используют более доро-
гие материалы, вставки под дерево выгля-
дят натуральнее, а пластик стал мягче. От 
центральной консоли вдоль всего пасса-
жирского места теперь проходит удобная 
прорезиненная ниша с мягкой подсветкой 
– удобное решение для размещения не-
больших предметов, необходимых в доро-
ге. Туда отлично поместятся мобильный 
телефон, ключи, кошелек и другие необхо-
димые водителю вещи.

Восьмидюймовый цветной сенсорный 
экран на центральной панели приборов 
представляет собой часть мультимедий-
ной системы, в которую входят спутни-
ковая система навигации, видеокамера 
заднего вида с динамическими линиями 
разметки и аудиосистема, поддерживаю-
щая подключение USB-устройств, iPad и 
смартфонов. Большой экран работает в 
паре с монитором поменьше 4,2 дюйма, 
он расположился на уровне глаз водителя, 
между спидометром и тахометром, и ото-
бражает информацию о процессах, проис-
ходящих в автомобиле.

Вентилируемые сиденья с подогревом 
отделаны мягкой перфорированной кожей 
– можно выбрать черный либо бежевый 
вариант. Есть обогрев и у сидений второ-
го ряда, а водительское кресло оснащено 
функцией памяти.

И в заключение
В новом Highlander все гармонично, он 
стал более подтянутым, выглядит дорого, 
приобрел отличную динамику и управля-
емость, стал безопаснее и технологичнее. 
Автомобиль однозначно предназначен для 
активного отдыха, загородных поездок и 
тем более для передвижения по городским 
дорогам.

В Казахстане автомобиль доступен в 9 
цветовых решениях, 6 из них являются но-
винками для нашего рынка.

Теперь о стоимости. Новые автомоби-
ли уже появились в продаже. Стоимость 
Toyota Highlander в комплектации «Эле-
ганс» 2,7 л стартует от $49 300, «Престиж» 
2WD – от $58 700, в комплектации «Пре-
стиж» 3,5 л можно будет приобрести от $64 
800, «Люкс» стоит дороже, цена начинает-
ся от $70 900.

«Горец». Часть 3
Тест-драйв новой Toyota Highlander
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